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ПОХОРОН
Тяжелой и все более неуверенной посту-

пью, успев по пути несколько раз крепко и от 
души пожать руки воздуху, обвинив по случай-
ности не Трампа, а трап во всех самых злост-
ных грехах… словом, на волне «успешной» 
президентской кампании действующий 46-й 
президент США Джо Байден объявил о выходе 
из гонки за переизбрание. Предсказуемо? 
Однозначно. И Байден стал ярким предста-
вителем начала похорон демократов.

«Хотя я намеревался добиваться пере-
избрания, я считаю, что в интересах моей 
партии и страны мне стоит уйти в отставку 
и сосредоточиться исключительно на вы-
полнении своих обязанностей президента в 
течение оставшейся части моего срока», — 
написал Байден в письме, опубликованном 
в его аккаунте X в воскресенье.

Ясное дело, что такое решение принял не 
сам Байден, а то окружение, которое тихонько 
нашептывало все то, что потом выливалось 
в американской прессе: действующему пре-
зиденту нужно выйти из гонки.

Прошедшие в прошлом месяце деба-
ты Байдена и Трампа доказали и показали 
многое: вопреки заверениям демократов, что 
старина Джо еще ого-го, игнорировать его 
жуткую оторванность от реальности после 
дебатов оказалось уже невозможно. 

Читайте 3-ю стр.

...А потом Байден проснулся, 
встрепенулся — и сделал финт ушами. 
Уж сколько говорено было и сторонни-
ками, и противниками, что дедушке 
Джо пора отойти в сторонку и не лезть в 
президентские баталии за второй срок 

в Белом доме. И вот оно случилось! 
Да так, что карты на политическом 
ломберном столе оказались безна-
дежно перемешаны. Одно появление 
в роли потенциального кандидата от 
демократов Камалы Харрис чего стоит. 

Выборы-2024 и без того в США были 
невиданными по накалу страстей, а 
оказалось, что только теперь игра на-
чинается по-настоящему!
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В Госдуме предложили добавить 
фото и «цифру» в свидетельство 

о рождении
В Госдуме предложили сделать более со-

временным свидетельство о рождении ребенка. 
Добавить туда фото по «паспортному принципу» 
и менять его в возрасте 3, 7 и 10 лет. А также циф-
ровизировать сам документ, который сегодня 
представляет собой печатный лист бумаги. К при-
меру, сделать цифровую копию свидетельства на 
госпортале.
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ТАК ПИТЬ НЕЛЬЗЯ!
«90% бутилированной воды — 

из-под крана местного водоканала» 
Питьевая вода, особенно жар-

ким летом, в рейтинге продукции — 
товар номер один. Врачи приучили 
нас, что в зной восполнение водных 
ресурсов организма необходимо. 
Словом, вода — это сама жизнь! 
Но все это относится к «чистой во-
дице». А как быть уверенным в том, 
что вы купили в магазине именно 

такую? К тому же обидно тратить 
деньги на бадью «чистой роднико-
вой», если ее налили из обычного 
городского крана. «МК» разбирался 
в качестве продаваемой сегодня 
питьевой воды вместе с ее произ-
водителями и экспертами. 
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ДОМ УЖАСНОЙ СМЕРТИ
Ночью 22 июля в Махачкале вспых-

нуло помещение, в котором располо-
жился экстремальный квест «Дом ужа-
сов». Две девушки погибли,  парень 
находится в больнице с обширным 
поражением кожи. Возгорание слу-
чилось в деревянном помещении при 
вопиющем несоблюдении пожарной 

безопасности. Впрочем, не соблюда-
лось там практически все. При этом, 
как рассказали «МК» местные жители, 
развлечение пользовалось огромной 
популярностью в городе, школьники 
туда ходили целыми классами. 

Читайте 7-ю стр.

Трагедия в Махачкале  поставила вопрос 
о действенности ГОСТа на квесты
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ХОЗЯИНА ДОМА УБИЛО ТОКОМ ВО ВРЕМЯ ПОЖАРА
48-летний инструктор 

по вождению погиб в 
Подмосковье, когда в его 
доме замкнуло проводку 
после самостоятельной 
установки газовой плиты 
с пьезоподжигом. 

Как стало известно 
«МК», трагедия произошла 
21 июля в подмосковном 
Домодедове. Мужчина с 
гражданской женой нахо-
дились в комнате в доме, 
когда неожиданно услы-
шали, что на кухне что-то 
щелкает. Такое случалось 
и раньше. Со словами: 
«Опять искрит где-то» гла-
ва семьи вышел на кухню 
и увидел, что под рако-
виной искрит проводка, 
а затем помещение оза-
рили две резкие вспыш-
ки и появились сильные 
языки пламени. Женщина 
выбежала на улицу за во-
дой и вернулась вместе 
с двоюродным братом 
мужчины (он проживал в 
соседнем доме). Но ког-
да они забежали в дом с 
огнетушителем, увидели, 

что мужчина держится 
за трубу, по которой газ 
шел от колонки. Несчаст-
ного трясло от тока. Брат 
схватил мужчину за плечи 
и попытался оторвать от 
трубы. Но тот упал на пол 
и больше не подавал при-
знаков жизни. Родствен-
ник смог обесточить дом, 
потушил пожар и вызвал 
экстренные службы. Су-
пруга погибшего расска-
зала специалистам, что 
проблемы с проводкой 
были в доме и ранее. Не 
так давно случилось даже 
возгорание, но его уда-
лось потушить. Женщина 
предположила, что муж, 
видимо, решил обесто-
чить «автомат» и схва-
тился за трубу. Ранее 
мужчина не раз замечал, 
что трубы от воды и ото-
пления бьют током. Воз-
можно, это происходило 
от того, что рядом с ними 
находились электропро-
вода. Специалисты уста-
новили, что проводку в 
доме мужчина проводил 

самостоятельно, уста-
навливая газовую плиту 
с пьезоподжигом. 
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Сразу двух че-
ловек убила 
неловкость 
крановщика в 
дачном посел-
ке в Щелков-

ском городском округе. 
Местным жителям необ-
ходимо было установить 
бытовку на участке. На 
«Авито» они нашли кра-
новщика от фирмы, кото-
рый за 65 тысяч рублей на 
кране-манипуляторе «Ку-
пава» должен был привез-
ти и установить купленный 
домик. Однако когда кра-
новщик, 32-летний уроже-
нец Кыргызстана, подни-
мал бытовку, он неловко 
задел провода, нависав-
шие над металлическим 
забором. Они провисли до 
земли. От разряда элек-
трического тока погибли 
и крановщик, и 32-летний 
хозяин участка, который 
наблюдал за установ-
кой. 

ПОГИБШИЕ ПОД КОЛЕСАМИ ПОЕЗДА СНЯЛИ СВОЮ СМЕРТЬ НА ВИДЕО
Последние секунды 

жизни отобразила на ви-
деозвонке 23-летняя де-
вушка, погибшая под ко-
лесами поезда вместе со 
своим молодым челове-
ком в Рузском городском 
округе Подмосковья. 

Трагедия произошла в 
ночь на 22 июля на стан-
ции Тучково. Девушка 
ехала к близкой под-
руге в компании своего 
молодого человека, оба 
находились в состоянии 
слабого алкогольного 
объяснения. Местная жи-
тельница предупреждала 

приятельницу, что безо-
паснее всего в это время 
суток идти по мосту. Но 
пара спрыгнула с плат-
формы и свернула на 
железнодорожные пути. 
Завидев в темноте людей, 
машинист срочно ударил 
по тормозам, но было 
поздно — погибшие с са-
мого начала находились 
в смертельной близости 
от локомотива. Парень 
пытался спасти девушку, 
вытолкать за периметр 
путей, однако не успел — 
оба скончались на месте. 
За считаные секунды до 

трагедии девушка позво-
нила приятельнице по ви-
део и оставалась на связи 
вплоть до самой смерти. В 
последний момент грохот 
столкновения перекрыл 
крики, связь прервалась 
на словах погибшей: «Мне 
так больно, помогите».

Как сообщила «МК» 
старший помощник ру-
ководителя ЗМСУТ СК 
РФ Анастасия Глущенко, 
по факту назначены не-
обходимые экспертизы, 
организован комплекс 
проверочных мероприя-
тий.

НАРКОМАН ИСПОЛЬЗОВАЛ МАМИН БЕНЗИН, 
ЧТОБЫ СЖЕЧЬ ЕЕ И БАБУШКУ?

Родную мать и свою ба-
бушку сжег в ночь на по-
недельник в квартире на 
Краснобогатырской ули-
це 22-летний наркоман. 
В первые минуты после 
трагедии он раскаивал-
ся и буквально бился го-
ловой о землю, но потом 
отказался признать себя 
виновным.

Как выяснил репортер 
«МК» на месте происше-
ствия, трагедии предше-
ствовала мини-вечеринка, 
которые часто устраивали 
во дворе местные нарко-
маны и выпивохи. Часть 
квартир в многоэтажке 
передавали выпускникам 
детдомов, поэтому мест-
ный контингент нельзя на-
звать благополучным. Пе-
риодически с компанией 
детдомовцев тусовался 
сын женщины-таксиста с 
4-го этажа. Уже ночью он 
продолжал расслабляться 

в подъезде со своим при-
ятелем, потом ушел до-
мой, а вскоре раздался 
хлопок, и в квартире на-
чался пожар. Молодой 
человек успел выбежать 
на улицу и там закатил 
форменную истерику в 
присутствии друзей, кри-
ча: «Я убил бабушку!» Его 
пророчество сбылось — и 
90-летняя пенсионерка, и 

56-летняя мать парня по-
гибли в огне.

Придя в себя, задержан-
ный отказался от показа-
ний, но соседи подтвер-
дили, что парень ругался 
с родственницами каждый 
раз, когда приходил домой 
(иногда он не появлялся 
неделями). «Он сидел на 
солях», — пояснили жиль-
цы. Погибшая хозяйка 
квартиры несколько лет 
назад перевезла к себе 
старенькую маму. Она 
подрабатывала таксистом, 
поэтому в квартире были 
канистры с бензином, ко-
торыми мог воспользо-
ваться поджигатель. По 
информации старшего 
помощника руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлии 
Ивановой, проводится 
комплекс следственных 
действий, направленных 
на выяснение всех обстоя-
тельств произошедшего.

НЕ ПОЙМАВ ХУЛИГАНОВ, 
ПОЛИЦЕЙСКИЕ ВЫМЕСТИЛИ 

ЗЛОБУ НА ПОДРОСТКЕ
Полицейские подозре-

ваются в жестоком избие-
нии подростка в подмо-
сковном Подольске после 
неудачного выезда на про-
исшествие. От сотрясения 
мозга его спас шлем.

Инцидент произошел 
ночью 9 июля на улице 
Академика Доллежаля, 
когда 14-летний маль-
чик возвращался домой 
на питбайке. По предва-
рительным сведениям, 
причиной для задержания 
стало нарушение им пра-
вил дорожного движения. 
Однако очень скоро люди 
в погонах и сами пересту-
пили черту: подростка (он 
не оказывал сопротивле-
ния) насильно скрутили 
и принялись избивать. 
Мальчику сломали кисть 
и даже разбили ему голову 
о стеклянную витрину ав-
тобусной остановки. 

Как стало известно «МК», 
в ту ночь пострадавший 
вызвался помочь другу — 
тот ввязался в драку непо-
далеку от дома. Мальчик 

увез его с места стычки 
еще до появления поли-
цейских, которых к тому 
моменту уже вызвали 
обеспокоенные соседи. 
Когда школьник уже на-
правлялся к своему дому, 
раздраженные стражи по-
рядка обратили внимание 
на светящийся в темноте 
питбайк. Вскоре они до-
гнали транспортное сред-
ство, а злость выместили 
на беззащитном подрост-
ке. Всю сцену запечатлела 
на видео подруга тинейд-
жера, которая наблюдала 
за происходящим из окна. 
После этого парня доста-
вили в участок, но почти 
сразу же отпустили.

В ближайшие несколько 
месяцев пострадавшему 
предстоит тяжелое вос-
становление. Его руку 
буквально собирали по 
кусочкам, гипс и много-
численные спицы придет-
ся носить как минимум 12 
недель. По факту случив-
шегося уже заведено уго-
ловное дело.

Подмосковные х и-
рурги спасли девочку-
подростка, которая съе-
ла пупырчатую пленку. 
Школьница призналась, 
что сделала это неосо-
знанно: просто в задумчи-
вости грызла материал. 

Как сообщили в мини-
стерстве здравоохране-
ния Московской области, 
на днях в детское травма-
тологическое отделение 
Мытищинской больницы 
поступила 15-летняя де-
вочка с сильной болью 
в животе. Специалисты 
провели обследование и 
обнаружили наличие сво-
бодного газа в брюшной 
полости, что подтверди-
ло перфорацию органа. 
Пациентке потребовалась 
экстренная операция. Для 

врачей стало полной нео-
жиданностью то, с чем они 
столкнулись в ходе хирур-
гического вмешательства. 
На тонкой кишке они выя-
вили отверстие. На этом 
участке сконцентрирова-
лось большое количество 
целлофана. Позже стало 
понятно, что это остатки 
упаковочной воздушно-
пузырьковой пленки, в 
народе называемой пу-
пыркой. Хирурги удалили 
поврежденную часть тон-
кой кишки с последующим 
ее восстановлением. Опе-
рация прошла успешно. 
Когда школьница пришла 
в себя, ее спросили, как 
пузырчатая пленка попала 
внутрь. Она ответила, что 
«просто сильно задума-
лась, сидела и грызла».

Кстати, для обозначе-
ния желания человека 
есть несъедобное суще-
ствует специальный тер-
мин — пикацизм. Среди 
самых популярных несъе-
добных предметов, ока-
зывающихся в организ-
ме, — волосы, веревки или 
нитки, мел, уголь, яичная 
скорлупа. Причины пика-
цизма могут быть самыми 
разными, от нарушений 
обмена веществ до рас-
стройств аутистического 
спектра. 

БИЗНЕС-ЛЕДИ СОБИРАЛАСЬ 
ДОБАВИТЬ В КОСМЕТИКУ ТОРИЙ-232

Настоя-
щ и й п е р е -
полох среди 
сотрудников 
спецслужб аэ-
ропорта «Вну-
ково» устрои-
ла москвичка, 
привезшая из 
Индии радио-
активный чер-
ный песок. 

Как сообщили «МК» в 
пресс-центре Федераль-
ной таможенной службы, 
42-летнюю жительницу 
столицы, прибывшую из 
Индии транзитом через 
ОАЭ, задержали на «зеле-
ном» коридоре. Ее багаж 
состоял из одного обыч-
ного туристического че-
модана, который и «зафо-
нил». Сработала система 
радиационного контроля 
«Янтарь». Открыв чемодан, 
таможенники кроме руч-
ной клади и личных вещей 
обнаружили бумажный па-
кет с песком черного цвета 
и весом 1,5 кг. Именно из 
этого пакета и шла радиа-
ция. Экспертиза показала, 
что это вулканический пе-
сок, содержащий природ-
ный радионуклид — торий-
232. При этом его уровень 
излучения почти в 11 раз 
превышал естественный 
радиационный фон.

— Женщину тут же опро-
сили, она рассказала, что 
прилетела из Индии, где 
отдыхала в городе Вар-
кала (один из известных 
курортов), — сообщил «МК» 
источник в правоохрани-
тельных органах. — Сама 
она — индивидуальный 
предприниматель, а ее 
небольшая фирма зани-
мается ручным изготов-
лением косметики — мыла, 
скрабов для лица и тела и 
т.д. Свою продукцию они 
продают через интернет-
сети и в СПА-салоны. «Ру-
кодельница» также пояс-
нила, что этот песок она 
собрала на побережье 
Индийского океана, ска-
зала, что давно слышала 

о пользе вулканического 
песка и решила применить 
его в косметике. Женщи-
на уверяла, что понятия не 
имела о том, что он радио-
активный.

Песок изъяли на утили-
зацию. Женщине за ввоз 
радиационного песка ни-
чего не грозит, поскольку 
за подобные «выходки» 
никаких дел не возбужда-
ют, да и вес породы, как 
объяснили в таможне, не-
значительный.

telegram:@mk_srochno

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
«Береговая линия в Ин-

дии очень протяженная, 
геологическое строение 
породы довольно разно-
образное, поскольку есть 
породы разного возраста 
и состава, — прокоммен-
тировал «МК» ситуацию 
кандидат геологических 
наук, доцент Александр 
ЗОЛОТОВ. — Радиация 
присуща магматическим 
и метаморфическим по-
родам. Они подвергают-
ся разрушениям и могут 
перемещаться водой и 
силой тяжести по скло-
ну гор вниз, то есть осы-
паться. Таким образом, 
превратившись в песок, 
оказываются на пляжах и 
береговых линиях морей, 
океанов». По словам экс-
перта, несомненно, что 
изготовленные из тако-
го радиоактивного песка 
любые косметические 
средства представляют 
опасность для здоровья 
человека, поскольку 
даже в незначительных 
дозах в организме идет 
накопление радиации. 
Все зависит от времени 
и дозы.
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Со злостными неплательщиками 
по коммунальным долгам работать 
станет проще. Группа депутатов 
Госдумы предлагает заняться воз-
мещением их долгов без суда, с 
помощью так называемой испол-
нительной надписи нотариуса. Со-
ответствующий законопроект уже 
внесен в парламент и наверняка 
будет рассматриваться на ближай-
шей сессии. По мнению законо-
творцев, эта инициатива снизит 
нагрузку на судебную систему и 
повысит платежную дисциплину 
населения. Но вот понравится ли 
она россиянам?

НОТАРИУСЫ ВМЕСТО 
КОЛЛЕКТОРОВ
«Выбивать» коммунальные 
долги из россиян начнут 
по-новому 

Коммунальные неплатежи по-
прежнему остаются «темой №1» для 
управляющих компаний и ресурсоснаб-
жающих организаций. Когда зимой про-
рываются трубы и из-под земли начинают 
бить горячие гейзеры, коммунальщики 
за словом в карман не лезут. «Собствен-
ники жилья не платят за услуги, а на ка-
кие шиши нам менять старые трубы на 
новые?»

Долги россиян за «коммуналку» по 
итогам 1-го квартала 2024 года составляли 
почти 900 миллиардов рублей. И выбить 
из должников копейку не так-то просто. По 
закону УК подает на собственника в суд, 
который и без того в буквальном смысле 
утопает в потоке гражданских дел. Так, в 
прошлом году судами общей юрисдикции 
было рассмотрено по существу около 25 
миллионов дел, изрядная часть которых 
(более 10 миллионов) — о взыскании дол-
гов за услуги ЖКХ. 

Авторы законопроекта уверены, что 
с исполнительной надписью нотариу-
са проблема неплатежей исчезнет. Они 
предлагают предварительно уведомлять 
должника о поступившем требовании 
взыскателя (с указанием суммы задол-
женности), предоставив ему срок для реа-
гирования. На это отводится 14 дней. А 
если гражданин никак не отреагировал, 
в дело вступает исполнительная надпись 
нотариуса. Она приравнивается к решению 
суда, это упрощенный способ взыскания 
долга — по ней арестовываются все счета 
должника и, собственно, происходит про-
цесс взыскания.

Отмечается, что взыскание осущест-
вляется только на основную часть долга с 
учетом процентов — без выплаты штрафов 
и пени. 80% управляющих компаний ожи-
даемо поддерживают такой законопроект, 
он, по их мнению, поднимет платежную 
дисциплину собственников жилья. 

А как к этой коммунальной новации 
относиться населению? Об этом говорим с 
председателем Жилищного союза, членом 
комитета по ЖЖХ Торгово-промышленной 
палаты России Константином Крохиным. 

— Чем коммунальщиков не устра-
ивает судебная система взыскания 
долгов?

— Если разбираться, то проблем нет. 
В исковом заявлении управляющая ком-
пания должна указать паспортные данные 
должника и некоторые другие сведения, 
которых нет в открытом доступе. Такую 
информацию через запрос могут получить 
судебные органы, однако на это уходит до-
полнительное время, месяца 2–3. Но такой 
закон принимали депутаты парламента! 
Пускай они его отменят — и все.

По части воздействия на недобросо-
вестного собственника меры очень опера-
тивные. Ему закрывается выезд из страны, 
блокируются все счета, с них списываются 
средства... Все очень просто. Но теперь 
хотят сделать эту процедуру еще проще! Но 
упрощенное взыскание долгов, учитывая 
ситуацию в коммунальном хозяйстве, я 
считаю опасным.

— В чем эта опасность? 
— Не секрет, что у нас административ-

ные и государственные органы власти не 
всегда соблюдают права потребителей. 
Роспотребнадзор, Жилинспекция, проку-
ратура... Ходишь по кругу, но особой прыти 
в защите гражданина в этих органах нет. 
Сегодняшний судебный контроль — пока 
единственный конституционный механизм 
защиты прав потребителей. А его в данном 
случае хотят снять.

— Но, может быть, это оправданно. 
Если собственник не платит за комму-
нальные услуги, то получается, что за 
него платят соседи по дому или подъ-
езду. Разве это справедливо?

— Суд, например, может защитить 
человека от неправильного начисления 
коммунальных платежей. Сегодня в стра-
не просто «пандемия» таких начислений. 
В одном из столичных районов жители 
третий год борются с коммунальщиками, 
которые им начислили за один летний ме-
сяц 4,5 тысячи процентов (!) на общедо-
мовые нужды.

В суде человек имеет хотя бы тео-
ретическую возможность доказать свою 
правоту, предоставить документы — хотя 
получается и не всегда. Если сегодня ли-
шить его этой возможности, то вполне 
возможна такая ситуация: нотариус не 
будет разбираться с начислениями, при-
мет решение в пользу заявителя, то есть 
управляющей компании, и точка! 

— В чьих интересах подготовлена 
такая законодательная инициатива?

— На мой взгляд, монополистов — по-
ставщиков ресурсов: света, тепла, воды. 
Потеряв часть выручки на внешних рынках, 
они решили поднять прибыль за счет на-
селения. Вредные новации идут оттуда, 
чтобы им было еще легче взыскивать день-
ги. Не исключаю, что следующим шагом 
может стать «облегченный вариант» про-
дажи жилья за долги, сейчас это сделать 
очень трудно. 

Считаю, что такой законопроект нуж-
дается в широком публичном обсуждении. 
Это сознательное упрощение взыскания 
необоснованных долгов...

Владимир ЧУПРИН.

МАТКАПИТАЛУ 
ПРИДЕЛАЮТ 
КОЛЕСА 
Депутаты разрешат направлять 
социальные выплаты 
на приобретение автомобиля
Власти постоянно расширяют воз-
можности использования маткапи-
тала. Так, 22 июля Президент РФ 
Владимир Путин подписал закон, 
разрешающий его направлять на 
индивидуальное жилищное строи-
тельство через механизм эскроу-
счетов. Но обсуждаются и другие 
инициативы: в Госдуме предложили 
разрешить направлять маткапитал 
на приобретение автомобиля. На-
сколько это реально, «МК» выяснил у 
экспертов. 

Напомним: с 1 февраля 2024 года мат-
капитал составляет 630,4 тыс. рублей на 
первого ребенка и 833 тыс. рублей на вто-
рого. Россияне, которые уже получили сер-
тификат на первого малыша, имеют право на 
доплату в размере 202,6 тыс. рублей, если у 
них появится еще один ребенок. По данным 
Соцфонда РФ, за 16-летнюю историю выплат 
маткапитала в нашей стране было выдано 14 
млн сертификатов. Только с начала 2024 года 
граждане оформили их 239 тыс. раз. 

Чаще всего полученные таким образом 
средства тратятся на улучшение жилищных 
условий. С момента запуска программы в 
2007 году для покупки и строительства жилья 
средствами воспользовались 9,1 млн семей. 
На оплату образования детей — детских са-
дов, школ и других образовательных услуг — 
средствами сертификатов воспользовались 
2,1 млн родителей. Кроме того, россияне 
охотно оформляют получение ежемесячной 
выплаты из маткапитала на детей до 3 лет. 
Такую поддержку получили 1,14 млн семей. 
Помимо перечисленных целей, законом также 
разрешается тратить средства маткапитала 
на накопительную пенсию родителей и покуп-
ку товаров и услуг для социальной адаптации 
детей с инвалидностью. А теперь, согласно 

свежему указу Путина, средства маткапитала 
могут быть потрачены на строительство жило-
го дома по договору строительного подряда 
с использованием эскроу-счетов. 

На очереди и другие инициативы. Так, в 
Госдуме предложили разрешить многодетным 
семьям и семьям, имеющим детей-инвалидов, 
приобретать на материнский капитал автомо-
биль. Средства на эту цель можно будет напра-
вить по частям или в полном объеме. Купить 
предлагается как новый, так и подержанный 
автомобиль. Как указала доцент кафедры 
статистики РЭУ им. Плеханова Ольга Лебе-
динская, в Санкт-Петербурге, Ленинградской, 
Орловской, Новосибирской областях уже есть 
опыт использования регионального материн-
ского капитала на покупку автомобиля, однако 
лишь для тех семей, в которых родился третий 
ребенок и выполнено условие о проживании 
в данном регионе в течение определенного 
периода. В Ростовской и Тульской областях 
ценза оседлости нет, но также возможность 
купить авто на материнский капитал предо-
ставляется после рождения третьего ребенка. 
В Якутии и Камчатском крае возможность при-
обрести авто на региональный материнский 
капитал появляется уже с рождением первого 
ребенка. Теперь этот подход хотят применять 
и на федеральном уровне. 

«Идея использовать маткапитал на по-
купку автомобиля — правильная, — уверен 
профессор Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр Сафонов. — 
Размера маткапитала для покупки жилья уже 
недостаточно, а вот автомобиль в семье — 
очень важная вещь». Во-первых, его наличие 
расширит возможности для трудоустрой-
ства одного из родителей на более выгодные 
рабочие места, которые недоступны из-за 
отсутствия у семьи общественного транс-
порта. Во-вторых, более доступным стано-
вится медицинское обслуживание в сельской 

местности. В-третьих, семья получает боль-
шие возможности для культурного развития 
и туризма, подчеркнул ученый. 

Нынешний законопроект — не первая 
попытка разрешить тратить маткапитал на 
покупку автомобиля. Но ранее подобные 
инициативы отвергались из-за опасений 
«обналичивания» сертификатов после про-
дажи купленной машины, а также из-за того, 
что собственником становится один из ро-
дителей, что не всегда учитывает интересы 
ребенка. Кроме того, непонятно, что будет с 
собственностью в случае, например, попа-
дания машины в ДТП. Однако в этот раз за-
конодатели постарались учесть практически 
все замечания. «Я вижу только риск утраты 
автомобиля вследствие ДТП, но его можно 
нивелировать обязательным страховани-
ем и ограничением на продажу не менее 5 
лет», — отметила председатель Ростовской 
областной коллегии адвокатов «Паритет» 
Надежда Швырева. 

Принятие закона повлияет не только на 
жизнь семейных россиян, но и на ситуацию на 
автомобильном рынке, указывают эксперты. 
Ведь на установленный размер маткапитала 
в принципе невозможно купить иностранный 
автомобиль, а на машину российского произ-
водства придется добавлять свои средства. 
«В случае принятия данного законопроекта 
в России резко возрастет потребительский 
спрос на автомобили, произведенные внутри 
страны, — указывает аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. — На этом фоне тем-
пы роста их стоимости начнут ускоряться и, 
скорее всего, превысят среднегодовые темпы 
инфляции в стране. Вслед за отечественными 
автомобилями стоимость понемногу начнут 
поднимать и на иностранные авто». В результа-
те есть риск возникновения ускоренных темпов 
роста цен на рынке авто, считает аналитик. 

Наталия ТРУШИНА.

«ХАБАРОВСК — 
ЭТО ХАБ»
Мишустин встретил земляка 
на Дальнем Востоке
Почему жители России бегут из ма-
лых городов? Отсутствие комфорта 
вынуждает граждан покидать род-
ные пенаты в поисках лучшей жизни. 
Регион-рекордсмен по оттоку насе-
ления — Магаданская область. Но ис-
ход в другие, более развитые города 
фиксируется по всему Дальневосточ-
ному федеральному округу. Исклю-
чением не стал и Хабаровский край. 
Борьба с агломерациями и акцент на 
развитии малых городов в России 
чиновники сегодня считают приори-
тетными задачами. Подтверждение 
тому — турне главы кабмина Михаила 
Мишустина по городам ДФО. Пре-
мьер ознакомился с планами раз-
вития городов и подчеркнул, что 
необходимо комплексно развивать 
социальную инфраструктуру посред-
ством мастер-планов, учитывающих 
мнение местных жителей. Только так 
можно остановить бегство россиян в 
крупные мегаполисы.

«Мы вам очень рады. Приезжайте, по-
жалуйста, почаще!» — не скрывая улыбок, 
говорили московским визитерам из «свиты» 
премьера Мишустина жители Магадана. По их 
словам, город по-настоящему преображается 
перед приездом высоких гостей. Нет, это не 
значит, что в другое время его развитие за-
мораживается. Просто такие визиты придают 
серьезный импульс этому процессу: трава в 
парках становится зеленее, а дороги ровнее. 
И это, безусловно, хорошо, но недостаточно 
для того, чтобы удержать местных жителей, 
чтобы они не разбежались по российским ме-
гаполисам в поисках лучшей жизни. «Лучшая 
жизнь» должна быть здесь, дома, а для этого 
работы по развитию города должны вестись 
на постоянной основе, а не только когда «гром 
грянет» и нагрянет премьер-министр.

Второй день в Магадане Михаил Мишу-
стин провел в бухте Нагаева. В ходе визита 

премьер, в частности, посетил парк «Маяк». 
Четыре года назад, в предыдущий приезд гла-
вы кабмина на Колыму, это общественное про-
странство и парком-то назвать было нельзя. 
Сейчас здесь обзорные, детские и спортив-
ные площадки, несколько кафе и выставочный 
павильон. Даже фонтан заработал.

«В прошлый раз, когда мы посещали парк, 
была готова только первая очередь, но уже 
тогда здесь было много людей — родители с 
детьми, молодежь, — сказал глава кабмина. — 
Сейчас «Маяк» уверенно превращается в точку 
притяжения для туристов из других регионов. 
Это главный показатель того, что принятое 
решение было правильным. И его востребо-
ванность у людей это подтверждает».

Во время прогулки по парку Мишустин 
пообщался с мальчиком, отдыхавшим на на-
бережной с семьей. «Ты откуда? Местный?» 
— спросил он. Ответ удивил премьера. «Из 
Мытищ?!» — переспросил он ребенка. Ока-
залось, мальчик прилетел из Подмосковья 
в Магаданскую область на отдых вместе с 
мамой и сестрой — к проживающей здесь 
бабушке. «Я тоже рядом жил. Лобню знаешь?» 
— рассказал Мишустин о своей малой родине. 
На прощание он попросил мальчика передать 
родным привет.

Следующей остановкой в дальневосточ-
ном туре премьера стал Хабаровск. Первым 
делом он ознакомился с ходом строительства 
международного терминала местного аэро-
порта. Международный аэропорт Хабаровска 
имени Невельского — один из крупнейших 
авиаузлов ДФО. Это единственный аэропорт 
округа, имеющий две взлетно-посадочные 

полосы. В 2023 году он принял 2,3 млн чело-
век. Через него осуществляются регулярные 
и чартерные пассажирские перевозки по 40 
направлениям, обеспечивающие связь с цен-
тральной частью России и другими регионами 
ДФО, выполнение социально значимых марш-
рутов в труднодоступные населенные пункты, 
а также международные перелеты.

Сейчас готовность международного 
терминала превышает 85%. Завершаются 
отделочные работы и монтаж технологиче-
ского оборудования, производится установка 
лифтов и эскалаторов. Строительная готов-
ность здания будет обеспечена к сентябрю 
2024 года. Первых пассажиров планируется 
принять в марте 2025 года.

«Хабаровск — это хаб всего Дальнего 
Востока, — сказал Мишустин. — Это уже 
совсем серьезно. Такие воздушные ворота 
— это здорово. Это очень важно, поскольку 
хаб — это логистика».

Премьер рассказал, что беседовал с 
обычными местными рабочими и спрашивал, 
что им для хорошей жизни нужно. «Знаете, что 
все просили? — сказал премьер. — Сделай-
те, пожалуйста, Дом культуры. Набережную 
приведите в порядок и наши, скажем так, 
досуговые культурные центры. Люди с удо-
вольствием все оставались бы жить здесь, — 
продолжил Мишустин. — Сейчас существуют 
все инструменты, которые в умелых руках 
дадут возможность создать замечательный, 
красивый край. А также сделать это в срок и 
вовремя, я абсолютно в этом уверен».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Магадан—Хабаровск.

Штрафы за нарушения 
ПДД предлагают поднять в 
несколько раз
За последние годы российские ав-
томобилисты (прежде всего жители 
больших городов) привыкли к «неот-
вратимости» штрафов, выписывае-
мых видеокамерами. Действительно, 
мало кому удается активно ездить 
за рулем и не схватить хотя бы не-
сколько штрафов в год. Но поскольку 
штрафы по нынешним временам тер-
пимые — да еще и позволяют сэконо-
мить 50% на своевременной оплате, 
— водители как-то смирились. И тут 
со стороны экспертов поступило 
освежающее предложение: индек-
сировать штрафы сразу в несколько 
раз.

Логика простая: штраф должен «бить по 
карману» так, чтобы водители боялись на-
рушать ПДД. А то это не наказание, а просто 
некий сбор, который можно безболезненно 

«заложить в смету». Возьмем, например, 
самое привычное «камерное» нарушение — 
превышение разрешенной скорости: нужно 
ехать быстро — езжай, и поездка будет на 
«бак бензина» дороже (не берем совсем уж 
патологические случаи, когда скорость пре-
вышают больше чем на 60 километров в час 
и перед десятками камер).

— Последний раз размер штрафов за 
нарушения ПДД поднимали в 2013 году, — 
пишет в своем блоге инициатор дискуссии, 
автоэксперт Александр Шумский. — С тех 
пор цены на все товары сильно изменились, 
и теперь тот же штраф 500 рублей за превы-
шение скорости никого не пугает. С учетом 
официальной инфляции за последние 11 лет 
штрафы должны были вырасти на 120%.

Если рассчитывать по этому алгоритму, 
получается, что за превышение на 20–40 км/ч 
«индексированный» штраф составит 1100 
рублей, за проезд на «красный» или разво-
рот через «сплошную» — 2200 рублей, за 
нарушение правил парковки 11 000 рублей, а 
за отказ от освидетельствования на опьяне-
ние — все 66 000 рублей, отмечает эксперт. 

Альтернативный подсчет — по курсу доллара, 
который в 2013 году составлял около 30 ру-
блей — будет еще менее приятным для во-
дителей: индексировать при такой методике 
придется почти втрое. 

— В любом случае однажды штрафы 
будут поднимать, иначе они просто пере-
станут (или уже перестали) работать, — ре-
зюмирует Шумский. — Возможно, это одна 
из множества причин возобновившегося 
роста аварийности, которую тоже придется 
устранить. Но из-за отсутствия постепен-
ной индексации повышение будет казаться 
очень резким.

Такая идея (ее не назовешь предложени-
ем — скорее приглашением к обсуждению, но 
все-таки) вызвала бурную реакцию автомо-
билистов. «Вопрос надо решать комплексно, 
— оппонирует Шумскому писатель-фантаст 
и бывший сотрудник МВД Илья Рясной. — 
Например, по трассе с хорошим асфальтом, 
где есть две полосы в каждую сторону и раз-
граничение встречных потоков, ограничение 
90 км/ч уже устаревшее. Если для таких дорог 
сделать ограничение 110–120 и порог снизить 
до 10 км/ч, тогда можно говорить о повы-
шении штрафа, а так это просто поборы. На 
дорогах с одной полосой в каждую сторону 
я бы оставил такое же ограничение 90 км/ч, 

так как часть водителей совершенно не умеет 
обгонять или ездить по трассе».

Среди прозвучавших в дискуссии пред-
ложений — ввести прогрессивную шкалу 
штрафов, дифференцированную либо по сто-
имости и/или мощности автомобиля, либо по 
доходу его владельца. Таким образом штрафы 
могут стать одинаково болезненными (но не 
непосильными) для «блогера на спорткаре» 
и «пенсионера на «Жигулях». 

— Позиция, я бы сказал, типичная, — ком-
ментирует Антон Шапарин, вице-президент 
Национального автомобильного союза. — Ав-
томобилистов, как считают городские власти, 
нужно поджимать, и если это не получает-
ся делать административными методами, 
надо повысить штрафы. Но вот в чем нюанс: 
в нынешней редакции КоАП все сбаланси-
ровано, штрафы за нарушения ПДД соче-
таются со всеми остальными и пропорцио-
нальны уровню доходов населения. Именно 
поэтому я убежден, что повышать штрафы 
бессмысленно. 

Если повысить штрафы только по 12-й 
главе КоАп (административные правонару-
шения в области дорожного движения), то 
разрушится юридическая логика кодекса, 
подчеркивает эксперт. Ведь окажется, что объ-
ективно более тяжкие и злостные проступки 

— побои, хулиганство — «дешевле», чем на-
рушения за то же превышение скорости. 

Есть, однако, еще одно соображение, 
которое в подобных дискуссиях обходится. За 
последние полтора десятилетия, что мы жи-
вем в мире «автоматизированных» штрафов, 
а затем и усложненной дорожной разметки и 
общего ужесточения дорожных регламентов 
— штрафы за нарушения ПДД действительно 
де-факто превратились из наказания в особо-
го рода сбор. Даже пресловутый нештрафуе-
мый порог в 20 км/ч организаторы дорожного 
движения научились «обходить»: попросту 
снижают во многих местах (особенно на бес-
платных дорогах) скоростной лимит ровно на 
20 км/ч относительно привычного. 

А водители часто выбирают плату за спо-
койную, без невроза по поводу «внезапных 50» 
езду по новой для себя дороге или за возмож-
ность срочно добраться в нужную точку. Если 
возвращать штрафам их первоначальный 
смысл — сами ПДД придется радикально 
упрощать, а часть ограничений убирать (и за 
оставшиеся, принципиальные — уже карать 
в полную силу). Иначе повышение штрафов 
— это... лишь повышение штрафов, то есть 
еще один фактор подорожания жизни. Хотя, 
может быть, в этом и смысл?

Антон РАЗМАХНИН.

ПРЕМЬЕР ПРОЕКТ 

ФИНАНСЫ
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Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP
КАДР

ПОДМОСКОВЬЕ

ТРАГЕДИЯ

ТВАРИ КРУГОМ: БЕРЕГИТЕ ДОМАШНИХ ПИТОМЦЕВ

МОЩНЫЙ ВЗРЫВ В АПШЕРОНСКЕ: «ПОВЕЗЛО, ЧТО ЕЩЕ НЕ РАБОТАЛ РЫНОК»

Огромные рыжие слизни атаковали 
Звенигород и его окрестности, дачники 
боятся остаться без урожая овощей. А 
ветеринары призывают оберегать от контак-
та с этими склизкими монстрами домашних 
питомцев. Чаты одинцовских дачников 
переполнены фото гигантских брюхоногих, 
которые ползают по газонам, садовым до-
рожкам и грядкам одинцовских дачников. 
Этот вид моллюска родом с Пиренейского 
полуострова, поэтому его часто называют 
испанским слизнем, но благодаря глобаль-
ному потеплению их популяция активно рас-
тет и быстро перемещается с юга на север 
континента, а пару лет назад гигантские 
слизни добралась и до Подмосковья. В этом 
году «испанцев» особенно много: жаркая 
погода с обильными тропическими дождями 
явно пришлась им по вкусу.  «Бороться с 
ними очень трудно: птицы их не едят, при-
ходится собирать вручную», — жалуются 
дачники из СНТ «Матвейково» Одинцовского 
городского округа. Врачи предупреждают, 
что слизни являются переносчиками многих 
опасных инфекций, поэтому собирать их 
нужно только в резиновых перчатках. А 
ветеринары советуют не подпускать к ним 
домашних животных, чтобы те не заразились 
от моллюсков паразитами. Если собака 
проглотит слизня, у нее может начаться 
рвота, диарея или аллергия. Но хуже всего, 

если гельминты, переносчиками которых 
являются брюхоногие моллюски, поселятся у 
вашего питомца в желудке, кишечнике, серд-
це, печени и других органах. 

В Краснодарском крае продол-
жается ликвидация последствий 
мощного взрыва напротив Цен-
трального рынка в Апшеронске. 
По данным СМИ, причиной ЧП могла 
стать утечка и скопление бытового 
газа. Большая часть здания обруши-
лась, пострадало минимум четыр-
надцать человек, четверо из которых 
доставлены в медицинское учрежде-
ние. Продолжаются спасательные ра-
боты по разбору завалов. По мнению 
местных жителей, причиной взрыва 
могло стать некачественное газовое 
оборудование. Одним из уничтожен-
ных зданий оказался аптечный пункт, 
из-под завала которого достали 
женщину-провизора. Она вышла на 
смену ранним утром, а через не-
сколько минут раздался злополучный 
взрыв, полностью уничтоживший 
аптеку. «Очень повезло, что взрыв 
произошел рано утром, когда тор-
говые ряды еще не начали работу и 
не работал рынок, — рассказал «МК» 
местный житель Александр. — Звук 
взрыва был очень громкий, его было 
слышно издалека. Еще повезло, что 
мимо в этот момент не проезжал 
общественный транспорт».

Семнадцатилетний Рубен Лукс-Твайс-младший из штата Южная Дакота 
может похвастаться волосами длиной 161 см. Он не стригся с двухлетнего 

возраста — сначала просто боялся (помните, у Успенского — «мальчик стричься не жела-
ет»?), а потом осознал себя продолжателем национальных обычаев. Дело в том, что Ру-
бен — коренной американец, то есть индеец, из племени лакота (входящего в группу пле-
мен сиу). А у этого племени в традиции как раз длинные волосы. Поддерживать родовую 
честь парню непросто: ежедневно волосы приходится мыть с кондиционером, это зани-
мает не менее полутора часов. 

ЗА БУГРОМ

В ДОМЕ ПРЕСТАРЕЛЫХ УСТРОИЛИ БОЙНЮ
В понедельник, 22 июля, в 
хорватском городе Дару-
вар произошел массовый 
расстрел людей в доме 
престарелых. Преступник 
ворвался в учреждение и 
начал стрелять по людям 
без разбора. Пять человек 
погибли на месте, в том 
числе мать стрелка. Еще трое 
были в тяжелом состоянии, 
один из пострадавших умер. 

Местные СМИ сообщают, 
что злоумышленник скрылся 
после убийства, но полиция 
арестовала его возле кофей-
ни. Они также добавляют, что 
в Даруваре звучат сирены 
всех экстренных служб. 
Как сообщает Jutarnji list, 
убийцей является некий К.П. 
из Дони-Дарувара, 1973 года 
рождения, он убил свою мать, 
нескольких подопечных и 

сотрудников учреждения. По 
данным MojPortal, 51-летний 
мужчина — отставной воен-
ный полицейский. Некоторые 
источники утверждают, что он 
участвовал в войне 90-х годов 
и передвигается на костылях. 
Свидетели подтверждают, что 
убийца был известен в округе. 
Никто пока не может сказать, 
почему он пошел на такое 
страшное преступление.
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ПРЕВЫШЕНИЕ С УЧЕТОМ ИНФЛЯЦИИ

Михаил Мишустин осматривает аэропорт в Хабаровске в компании 
врио губернатора Дмитрия Демешина.
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На момент своего распада в 1991 году 
СССР был второй экономикой в мире по 
объему ВВП ППС и третьей страной по чис-
ленности населения. Если убрать за скобки 
РСФСР (крупнейшую республику Союза), 
то наиболее развитыми государствами в 
составе СССР были Украина и Белорус-
сия. С момента распада Союза прошло 
уже больше тридцати лет, и это время два 
славянских народа прошли двумя диаме-
трально различающимися дорогами. Одна 
прошла путь к стабильности и развитию, 
другая — к фактической ликвидации и по-
тере государственности. И в чем особенно-
сти и отличия национального становления 
этих двух стран?

К распаду СССР республики подошли 
приблизительно в одинаковой политико-
экономической ситуации. Оба государства 
пострадали от аварии на Чернобыльской 
АЭС, обе страны находились в тяжелом 
экономическом кризисе, в обеих респу-
бликах активно поднимал голову и заявлял 
о своих амбициях национализм.

Тем не менее прошедший 17 марта 
1991 года всесоюзный референдум о бу-
дущем СССР внес определенный опти-
мизм. Больше 70% граждан Советской 
Украины и больше 80% граждан Советской 
Белоруссии проголосовали за сохранение 
Союза.

Однако после провала «августовского 
путча» в конце лета 1991 года обе респу-
блики (с разницей в один день) объявили о 
своей независимости. Казалось бы, если 
добились независимости (или она сама 
случайно свалилась), то стройте «светлое 
будущее»… Но, как говорится, не все так 
просто.

Сразу после обретения самостоятель-
ности обе республики стали интенсивно 
обзаводиться атрибутами государственно-
сти — новыми флагами, гимнами, денежной 
системой, вооруженными силами и др. При 
этом, что примечательно, и Белоруссия, и 
Украина в первые годы своей неожиданной 
независимости двигались фактически по 
одной траектории.

И Украина, и Белоруссия активно дру-
жили с Западом и МВФ, пестовали своих 
(еще не обнаглевших, но уже довольно 
крикливых) националистов, старались дис-
танцироваться от России и вообще вести 
себя как альтернативные центры будущего 
Восточной Европы, где не будет «диктата» 
большого русского соседа.

Момент истины наступил 10 июля 1994 
года. В один и тот же день президентом 
Белоруссии был избран Александр Лука-
шенко, а президентом Украины — Леонид 
Кучма. 

Лукашенко действительно начал укре-
плять государственность Белоруссии на 
принципах поступательного развития, 
ориентируясь на союзные отношения с 
Россией. Пограничный столб на границе 
Республики Беларусь и Российской Фе-
дерации был торжественно демонтирован 
уже в мае 1995 года, 14 мая того же года 
русский язык был признан в Белоруссии го-
сударственным наряду с белорусским, а 2 
апреля 1996 года президентами двух стран 
был подписан договор о формировании Со-
общества Белоруссии и России, ставшего 
позднее Союзным государством.

На Украине же все пошло по-другому. 
Леонид Кучма по факту не выполнил ни 
одного своего предвыборного обещания: 
не пошел на сближение с Россией, не при-
дал русскому языку статус государственно-
го, не реализовал федеративные принципы 
государственного устройства. Украина 
продолжила путь в никуда…

Многие сейчас (в том числе и на Украи-
не) задаются вопросом: а в чем причина не-
состоятельности украинской республики, 
сформировавшейся после 1991 года? У 
меня есть на это вполне четкий и понятный 
ответ. Все дело в идеологии, на которой 
была построена текущая версия украин-
ской государственности.

И дело здесь даже не в национализме 
или нацизме (они здесь выступают скорее 
инструментом). Вся украинская государ-
ственная идеология однозначно и стопро-
центно вторична от идеи существования 
России, то есть является производной 
от факта наличия другого (соседнего) 
государства.

Кучма очень ясно и четко это сформу-
лировал в своей знаменитой программной 
книге под названием «Украина не Россия». 
Здесь, что называется, добавить нечего. 
Основное государственное идеологиче-
ское послание Незалежной по своей сути 
саморазрушительно и базируется на от-
рицании России как явления. Этот фено-
мен Лев Гумилев называл «антисистемой», 
когда государство строится исключитель-
но на противодействии существованию 
другого государственного образования, 
фактически — на государственной нена-
висти. Содержательных, конструктивных 
созидательных ценностей в этом случае 
не появляется, а государство видит свою 
миссию в разрушении, агрессии, негативе, 
токсичности. Такое государство не может 
существовать в формате поступательного 
развития, поскольку любой порядок губи-
телен для разрушительной деятельности, 
а значит, нужен постоянный поиск вра-
га, борьба с его реальным или мнимым 
влиянием, построение идеологических 
химер и пр.

Данная идеология проявляется 
однозначно в самых разных театрально-
сценических формах. Такому государству 
нужны постановки, шествия, политический 
театр и пр. Комик во главе такого госу-
дарства абсолютно логичен и уместен. 
Как уместны и поиски исторических обид, 
несуществующих (вымышленных) дости-
жений, а также нереальных героев, на роль 
которых могут подойти и разного рода по-
донки, отличившиеся особой ненавистью 
к системному врагу.

В таких системах все на сто процен-
тов подчиняется идеологии: и политика, и 
культура, и экономика. Но поскольку идео-
логия в таких системах саморазрушительна 
по своей сути, то и все остальные сфе-
ры деятельности так или иначе начинают 
приходить в упадок. Сейчас на Украине 
фактически не существует экономики, она 
потеряла половину населения, а государ-
ство управляется кем угодно, но только не 
гражданами Украины.

Кстати, запредельная коррупция и 
доведенный до абсолюта олигархат на 
Украине — тоже от вторичности и антиси-
стемности идеологии. Если вся политика 
искусственна и подчинена единственной 
цели «отстроиться» от другого государства, 
то практика реальных решений автома-
тически перемещается в иные простран-
ства, что в еще большей степени укрепляет 
имитационный и постановочный характер 
государства.

В итоге на протяжении десятков лет 
Украина делала все, чтобы максимально 
самоустраниться от России и от всего, 
что с ней связано. По факту разрушены не 
только общая экономика и народнохозяй-
ственные связи, но и судьбы людей, семьи, 
нормальная жизнь целых регионов. Нет 
смысла долго перечислять проблемы, ко-
торые придумывали своей стране и своим 
гражданам украинские государственные 
идеологи. Таких химер было создано сотни 
и тысячи. Но важно добавить, что всю эту 
агрессивную антисистемность активно, по-
стоянно и последовательно поддерживали 
(и продолжают поддерживать) западные 
покровители всех регулярно сменяющих 
друг друга киевских режимов.

Антисистема у границ России — часть 
политики, так называемого сдерживания, 
которую исповедует коллективный Запад. 
Эту же роль выполняет Молдавия, такую 
же роль определенное время выполняла 
Грузия. Но Украина — это другое, это бо-
лее серьезно и значимо. Сделать Украину 
врагом России — значит ударить Россию 
в самое сердце, в часть нашего существа, 
в корни тысячелетней Руси и России. При 
этом судьба антисистемы, конечно, никого 
на Западе не волнует. Если Украина ис-
чезнет, нанеся максимальный урон России 
(для чего нынешняя Украина и проектиро-
валась), то, значит, она выполнила свою 
историческую миссию.

А что же Белоруссия? А белорусское 
руководство во главе с пришедшим к вла-
сти в 1994 году Александром Лукашенко 
не стало придумывать себе исторические 
обиды, рисовать химеры и создавать ис-
кусственные идеологии. Оно пошло по 
пути созидания и построения нормаль-
ной государственности, основанной на 
суверенитете и уважении воли граждан. 
То, что данный путь был связан с построе-
нием союзнических отношений с России, 
— скорее следствие, а не причина праг-
матичной политики Белоруссии. И нас, 
россиян, это устраивает. В сложный период 
испытаний у нас есть надежный союзник, и 
ценность этого факта, без преувеличения, 
колоссальна.

Сегодня Белоруссия, несмотря на 
тысячи самых разнообразных санкций, 
демонстрирует уверенный экономический 
рост ВВП почти на 4% в год, создает высо-
кий уровень и качество жизни в республике, 
вместе с Россией строит наше Союзное 
государство, которое неминуемо будет 
расширяться. В июле 2024 года Беларусь 
стала полноправным членом Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС). Без 
Белоруссии сложно представить не только 
Евразийский экономический союз, но нашу 
повседневную жизнь, с постоянным нали-
чием в России самых различных товаров 
белорусского производства.

Кстати, как уже было заявлено выше, 
Казахстан тоже не Украина. Со своими 
сложностями и противоречиями (которых 
немало) Казахстан тоже пришел к вполне 
очевидным и довольно впечатляющим ре-
зультатам. Темп его экономического роста в 
2023 году составил больше 5%, население с 
1991 года выросло на 20%. По итогам 2023 
года по объему ВВП по паритету покупа-
тельной способности Казахстан уверенно 
занял 39-е место в мире, что сопоставимо 
с такими странами-членами БРИКС, как 
ЮАР и ОАЭ, и значительно выше ВВП по 
ППС Эфиопии, которая также с 2024 года 
входит в состав БРИКС. Казахстан — важ-
нейший член Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС), Шанхайской организации со-
трудничества (ШОС), постоянный участник 
саммитов БРИКС и др.

Мог ли Казахстан пойти по «украинско-
му маршруту» построения антисистемной 
государственности? Конечно, мог. Пози-
ционирование себя «от противного» — 
безусловно, заманчивый и, как кажется 
оголтелым националистам, эффективный 
путь. Но, как показывает опыт Украины, 
вторичность идеологии государственного 
строительства так или иначе приводит к 
общей вторичности, а значит, неполноцен-
ности и маргинальности самого государ-
ства. Проявив государственную мудрость, 
Казахстан не пошел по этому пути, что 
позволило ему в итоге стать важнейшим 
государственным образованием в сво-
ем регионе и одним из глобальных игро-
ков нарождающегося полицентричного 
мироустройства.

Вы спросите: а что делать Украине? 
Находить и собирать себя заново вместе 
с Богданом Хмельницким, Николаем Го-
голем, Михаилом Булгаковым, видными 
советскими военачальниками, деятелями 
науки, культуры и народного хозяйства, 
видевшими Украину в союзе, любви и со-
гласии с большой многонациональной 
Россией. Россия — страна-цивилизация 
и система предельной сложности, а значит, 
у нас найдется место и Украине, и всему 
по-настоящему украинскому.

ПОЧЕМУ УКРАИНА 
НЕ СТАЛА БЕЛОРУССИЕЙ

Две республики, получив независимость, были в равных 
условиях, но пошли в разные стороны
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Байден очень не хотел выходить 
из предвыборной гонки. Несмотря 
ни на какие фиаско в дебатах с 
Трампом. Упорствовал в своем 

старческом упрямстве до последнего. Еще за 
несколько часов до заявления о прекращении 
президентских устремлений байденовская ко-
манда продолжала талдычить, что 81-летний 
хозяин Белого дома полон сил и готов не до-
пустить Трампа во власть.

При этом даже либеральные американские 
СМИ, от всей души сочувствующие демократам 
и искренне ненавидящие Трампа, в послед-
ние дни с горечью констатировали: президент 
Байден оказался в изоляции. И не только в той, 
которую ему предписали из-за так удивительно 
вовремя случившегося COVID-19. Но и полити-
ческой. От него отступились даже верная экс-
спикер Палаты представителей Нэнси Пелоси и 
бывший шеф Барак Обама. И, конечно, доноры, 
которые задались вопросом, а стоит ли тратить 
кровные доллары на поддержку слабеющего 
умом и телом президента-путаника.

А Байден продолжал себя считать чуть ли не 
богоизбранным бойцом, которому предстоит по-
бедить Трампа. Кругом рушилось все, демократы 
бегали в панике, а его избирательная кампания 
опубликовала памятку: «Альтернативного кан-
дидата выдвигать не планируется». 

Трудно сказать, что стало той соломинкой, 

которая переломила хребет байденовского 
упорства. Но он сделал это. И, возможно, от-
крыл ящик Пандоры. Вот только непонятно, 
на кого именно посыплются оттуда горести и 
проблемы.

Уход Байдена — это палка о двух концах. Од-
ним она бьет демократов по самым чувствитель-
ным местам. А другим может больно стукнуть и 
республиканцев во главе с Трампом.

Да, никогда на памяти американцев не 
было, чтобы действующий глава государства, 
пытавшийся баллотироваться на второй срок, 
брал да снимал свою кандидатуру в такой опас-
ной временной близости от выборов. Шутка ли 
сказать — осталось три с небольшим месяца до 
голосования. И как, спрашивается, демократам 
успеть себе слепить — из того, что было, — нор-
мального кандидата, который мог бы успешно 

противостоять поднявшемуся до небес после 
покушения Дональду Трампу?

«Для демократов, — констатирует либе-
ральный канал CNN, — это рискованная и вы-
сокооплачиваемая авантюра — возобновить 
кампанию, которую Байден проигрывал, с новым 
кандидатом всего за 107 дней до выборов. Это 
происходит в тот момент, когда Трамп находит-
ся в самом сильном положении в своей пред-
выборной кампании, выступая на полностью 
едином национальном съезде республиканцев, 
вокруг которого после покушения на его жизнь 
сплотилась его база». 

Но демократические политтехнологи, с 
другой стороны, тоже хлеб не зря едят — и, того 
гляди, из Камалы Харрис конфетку-то и слепят. 
А что? Женщина, афроамериканка, с азиатскими 
корнями — воплощенная инклюзивность. На 

таком фоне баянистые анекдоты из 90-х, что 
следующим президентом Соединенных Штатов 
станет чернокожая одноногая женщина с не-
традиционными сексуальными привычками, уже 
как шутка и не воспринимаются. Беда только, 
что госпожа вице-президент, как бы помягче 
сказать, не производит впечатления компетент-
ного, да и вообще умного человека. Так ведь не с 
умом жить, а с добрыми людьми. В конце концов, 
пожили же «британские кузены» с Лиз Трасс в 
роли премьер-министра. Пусть и недолго, но 
ведь запомнилось же! Чем же Америка хуже? 
Зато all inclusive, все включено!

И пусть авторы злопыхательских книжек с 
названиями вроде «Тупой и еще тупее: Сборник 
самых глупых цитат Джо Байдена и Камалы 
Харрис» посмеиваются над умственными спо-
собностями вице-президента, сразиться с ней 
Дональду Трампу — как бы тот ни хорохорился — 
будет непросто. Тем более что теперь она может 
обратить против него его же оружие: возраст. 
Ей 59 лет, ему 78. Большая разница.

И вообще, вся трамповская кампания 
строилась на высмеивании «сонного Джо», что 
было легко и приятно. Теперь же придется ис-
кать новые идеи, новый контент, новые формы, 
нацеленные на другую мишень (да пусть на ту 
же Харрис). А времени до выборов остается все 
меньше и меньше. 

Есть еще один момент: либеральная Аме-
рика так ненавидит Трампа, что сделает все, 
чтобы не пустить его в Белый дом. И тут, похоже, 
все средства будут хороши. Пример Марин Ле 
Пен, чья партия по итогам первого тура счита-
лась фаворитом парламентских выборов во 
Франции, а через неделю после сговора ли-
бералов и левых оказалась на третьем месте, 
должен служить республиканскому кандидату 
тревожным предупреждением. Самая главная 
битва еще впереди.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«УПАВШАЯ 
С КОКОСОВОЙ 
ПАЛЬМЫ»
Какими странностями 
прославилась 
вице-президент США
После выхода Джо Байдена из пре-
зидентской гонки новым кандидатом 
от демократов, кажется, станет Ка-
мала Харрис. С одной стороны, по 
умолчанию. С другой стороны, из-за 
безвыходности. Однако говорить, что 
действующий вице-президент США 
будет лучшей заменой Байдену, было 
бы слишком смело. Поведение и вы-
сказывания «вечно пьяной», по мнению 
многих, Камалы — это уже отдельный 
вид искусства.

Когда речь заходит о Камале Харрис, у авто-
ра этого материала уже автоматически рисуется 
образ судорожно и невпопад аплодирующей 
дамы с перекошенной и натянутой улыбкой. 
Такая фигура хорошо бы вписалась в декорации 
психиатрической лечебницы. Однако она — одно 
из главных лиц Белого дома, а теперь еще и, 
похоже, основной соперник Дональда Трампа.

Камала Харрис для американской аудитории 
— отдельный мем. Ее фразы разлетаются по Сети 
как горячие пирожки. Консервативная пресса 
уверена, что «левые не могут позволить такую 
замену, потому что Харрис напрямую связана с 
провальной политикой последних трех с поло-
виной лет». Да, впрочем, какая разница, что там 
будет у демократов сейчас? Лучше вспомнить 
«достоинства» их новоявленного кандидата.

После провальных для Байдена лично и 
демократов вообще дебатов с Трампом мемы 
с Харрис стали возрождаться соразмерно 
новостям о ее возможном выдвижении на 
выборах.

Это, как стали утверждать американские 
СМИ, является симптомом тревоги и неопреде-
ленности, которые испытывают многие аме-
риканцы. Страна и Демократическая партия 
оказались в одном большом кризисе. И тогда 
Харрис действительно можно назвать «кризис-
ным кандидатом». Только совсем не со знаком 
плюс.

Итак, Харрис и кокосовые пальмы. Когда 
вице-президент упомянула вопрос своей мамы 
о падении с кокосовой пальмы, она, простите за 
сленг, затирала аудитории о важности истории. 
Выступая перед назначенцами правительства, 
которые будут работать над экономическим и об-
разовательным равенством для испаноязычных 
американцев, она подчеркнула, что их задача 
будет заключаться в оказании помощи не только 
молодым людям, но и их родителям, бабушкам 

и дедушкам, учителям и общинам, «потому что 
никто из нас не живет просто в бункере. Все в 
контексте».

И здесь, как ей показалось, как раз кстати 
будет такая фраза: «Раньше моя мать… иногда 
она доставляла нам неприятности и говори-
ла: «Я не знаю, что с вами, молодые люди, не 
так. Вы думаете, вы просто упали с кокосовой 
пальмы?»

И сама фраза, и манера подачи (шутли-
вый тон, преувеличенное жестикулирование 
и фирменный смех) произвели впечатление 
на публику. Пользователи соцсетей обвинили 
вице-президента в странном поведении и ис-
пользовали фрагменты ее речи для описания 
«состояния опьянения и нетрезвости»: «Очевид-
но, пьяна». Кстати, именно это стало еще одним 
мемом у американского пользователя.

Примерно в одно время с пассажем про ко-
косовую пальму в обиход вошла еще одна фраза 
Харрис (ее смело можно назвать крылатой, сама 
Харрис использует ее вновь и вновь).

Это случилось во время предвыборной пре-
зидентской кампании 2020 года и на всеобщих 
выборах в качестве напарника Байдена: «У нас 
есть способность видеть то, что может быть, 
не обременяя себя тем, что было, а затем во-
площать возможное в жизнь».

Она так часто использовала эту фразу, что 
виртуальные умельцы потрудились сделать из 
этого нарезку на целых четыре минуты: «Четыре 
минуты подряд «что может быть, не обременен-
ное тем, что было». Это невероятно».

Несложно заметить, что это любимое вы-
сказывание противоречит той самой формуле 
кокосовой пальмы.

Выступая на мероприятии в Луизиане, по-
священном объявлению о выделении миллионов 
долларов на широкополосный интернет-доступ, 
Харрис произнесла: «Мы говорили о значимости 
течения времени, верно? Значимости течения 
времени. Если подумать, то течение времени 
имеет огромное значение с точки зрения того, 
что нам нужно сделать, чтобы проложить эти 
провода».

Когда в 2019 году во время праймериз Де-
мократической партии Харрис впервые увидела 
автобус ее предвыборной кампании, в социаль-
ных сетях появилось еще одно странное видео. 
Там Харрис шла по лужайке к тому самому ав-
тобусу и, слегка фальшивя и хихикая, напевала: 
«Колеса автобуса крутятся и крутятся».

Знаменита она также своей пародийной 
стороной. Например, на церемонии приведения 
к присяге сенаторов в январе 2023 года Харрис 
имитировала глубокий гулкий голос сенатора 
от Колорадо Майкла Беннета. Чуть ранее она 
засветилась во время того, как пародировала 
голоса и манеру общения родителей ее мужа. 
Кто-то даже оценил это выступление по до-
стоинству: «Камала великолепно пародирует 
еврейскую мать».

А вот немного о COVID: «У этого вируса нет 
глаз — и все же он точно знает, как мы видим друг 
друга и как относимся друг к другу».

А вот забавная часть из интервью Харрис 
корреспонденту NBC Лестеру Холту, посвящен-
ного проблемам на американо-мексиканской 
границе:

«Харрис: — Мы были на границе.
Холт: — Вы не были на границе.
Харрис: — А еще я не была в Европе».
Или еще из странного: «У меня есть девиз: 

«Я пью. Я ем и пью «нет» на завтрак». И после 
традиционного неловкого смешка: «Не слушай 
этого».

У Харрис также явные проблемы с гео-
графией (или она просто по жизни потеряна): 
«Я здесь, стою здесь, на северном фланге, на 
восточном фланге, говорю о том, что у нас есть 
с точки зрения восточного фланга и наших со-
юзников по НАТО, и что поставлено на карту 
в этот самый момент, на карту в этот самый 
момент поставлены некоторые руководящие 
принципы».

Полина КОНОПЛЯНКО.

Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной думы, 
доктор экономических наук, профессор

Чем грозит выход «сонного 
Джо» из президентской гонки 
для России и Европы?
Предоставленные сами себе собы-
тия имеют тенденцию развиваться 
от плохого к худшему. В мировой 
политике этот закон Мёрфи работает 
безотказно. Отказ Байдена от участия 
в президентской гонке на союзников 
по НАТО повлиял примерно как сход 
лучшего скакуна с дистанции на иппо-
дроме. Все гадают, на какую лошадь 
теперь ставить. Правда, российские 
политологи советуют повременить со 
ставками и вообще не заглядывать в 
будущее. На ближайшие полгода США 
могут погрузиться в безвластие, ко-
торое грозит последствиями тяжелее 
Карибского кризиса. 

— У европейских союзников США нарас-
тают ощущения предопределенности победы 
Дональда Трампа на осенних выборах, — ана-
лизирует настроения в европейских столицах 
главный научный сотрудник Института США и 
Канады РАН Владимир Васильев.

Эти ощущения сродни тому, что ощущали 
древние homo sapiens, кожей чувствуя присут-
ствие саблезубого тигра за поворотом от входа 
в родную пещеру. Может, он сегодня уже и 
поел, но лучше все-таки не проверять и дышать 
через раз. Такой почти сакральный трепет на 
излете первой четверти XXI века еврочинов-
ники испытывают перед фигурой Трампа. И 
если в 2016 году к эпатажному бизнесмену 
относились как к коронавирусу в январе 2020-
го (да что он нам может сделать?!), то сейчас 
настроения изменились в корне.

Страх перед Трампом в умах европейских 
сателлитов зародился не на пустом месте. 
Во-первых, он сам, еще будучи президентом 
США, не раз говорил о необходимости со-
кращения роли Вашингтона в финансовой 
подпитке альянса. Во-вторых, Байден совсем 
недавно подлил масла в огонь. Его речь на 
саммите НАТО была целиком построена на 
противопоставлении с Трампом. Дескать, мы 
(демократы) любим НАТО и заботимся о НАТО. 
А они (республиканцы) — наоборот. Тогда же 
Байден пообещал впредь и любить, и заботить-
ся. А через неделю началось. «Я устал, я ухожу». 
Члены Североатлантического блока теперь 
могли бы обратиться к Владимиру Зеленскому 
с просьбой прислать в Брюссель ноты и текст 
песни «Ты ж мене пiдманула». 

Пока Европа замерла в ожидании и наблю-
дает. Любая активная деятельность, включая 
поддержку украинского кейса, для нее сейчас 

сродни прогулке по минному полю. 
— Дональд Трамп капризен, — объясняет 

Владимир Васильев. — Он строит отношения 
не на принципах дипломатии, а на основе лич-
ной преданности. Если вы его сторонник, он 
будет вам благоволить. У него настолько гипер-
трофировано личное, что это создает головную 
боль для союзников США за океаном.

Но капризы Дональда Трампа — это пол-
беды. До них еще дожить надо. Впереди пол-
года президентства Джо Байдена. И ничего 
хорошего эти полгода не сулят.

В Кремле это поняли быстрее всех осталь-
ных. Ничего хорошего от уходящей админи-
страции США в России не ждут, заявил на 
брифинге в понедельник Дмитрий Песков. 

— Угрозой для всего мира является без-
властие в США, — отмечает политолог Марат 
Баширов. — Америкой управляет «коллек-
тивный Байден» — группа людей, которые не 
отчитываются ни перед кем. У США огромные 
возможности. Они задали тренды по всему 
миру: Тайвань, Ближний Восток, Украина. Всем 
этим теперь управляют люди, которых никто 
не избирал. Всевозможные помощники, со-
ветники. Они распоряжаются утвержденными 
бюджетами, не отчитываясь о своих действиях 
перед Конгрессом. 

Недели в таком режиме было бы доста-
точно, чтобы развернуть кризис похлеще Ка-
рибского. А тут — полгода. Да и кто, при всем 
желании, будет разруливать новый кризис со 
стороны США? «Коллективный Кеннеди»? 

Наблюдатели на постсоветском простран-
стве наверняка испытывают горькое дежавю, 
глядя на заокеанскую драму. Все это до боли 
напоминает развал СССР. Только никто из 
внешних игроков не завладел советским ядер-
ным оружием. 

— Когда развалился СССР, американцы 
сделали все, чтобы советское ядерное ору-
жие осталось в одном месте — в России. Но 
американское ядерное оружие разбросано по 
всему миру. Оно есть в Европе, в Пакистане. 
Сейчас нет смысла считать ракеты. Надо счи-
тать заряды. Любая ракета из тех, которыми 
располагают, например, йеменские хуситы, 
может быть использована как средство до-
ставки ядерного заряда, — напомнил Марат 
Баширов.

Но хуситы, опять же, — это полбеды. Кто 
сказал, что пресловутый американский «дип-
стейт» не пойдет дальше простреленного уха 
Трампа? В таком случае никто не может гаран-
тировать, что ядерное оружие не прилетит, 
например, по Санкт-Петербургу. Не нашему, 
а тому, что во Флориде. Чем не способ убить 
двух зайцев: обвинить в атаке Россию или 
Китай и заодно сорвать собственные выборы. 
Конечно, такой сценарий породит последствия 
а-ля извержение йеллоустонского супервул-
кана. Но есть ли в американских элитах люди, 
понимающие это, — большой вопрос.

Татьяна АНТОНОВА.
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Всего несколькими ответами Бай-
ден умудрился (талантлив же, 
чертяка!) похоронить свои пер-
спективы в гонке и заодно сма-

стерить гроб своей же партии.
Сторонники демократов с большими ко-

шельками за кулисами всей этой политической 
порнографии очевидно не хотели бы стано-
виться спонсорами разваливающейся уже от 
набирающего силу дуновения предвыборного 
ветра фигуры. А делать-то что-то надо.

Неспроста сразу же после окончания потных 
для американских либералов дебатов появилась 
информация о том, что выгоду от неудачи Бай-
дена может получить его заместитель — Камала 
Харрис. И вот здесь, уже с учетом выхода Байде-
на из гонки, стоит переключить свое внимание 
именно на нынешнего вице-президента США. 
Да, прости господи, дурочка еще та. Но именно 
она, по всей видимости, станет главной фигу-
рой, на которую могут поставить демократы. 
За ней как минимум известность. Да и уже по 

американской прессе понеслась волна с той 
мыслью, что Харрис поддержат многие. Что ж, 
если так, то еще один гвоздь в гроб Демокра-
тической партии обеспечен.

После такого решения действующего 
президента Америки от демократов стали до-
носиться фразы: «Благодарим за наследие». 
Байдена благодарят. За наследие. Какое? Легко 
вспомнить.

За четыре года своего президентства не-
путевый Джо добился снижения качества жизни 
американцев, не решил проблему с оружием, 
оставил мексиканско-американскую границу 
разбираться со своими проблемами само-
стоятельно. Но главное! Успел просунуть нос 
во все мировые конфликты и раскрутить их до 
опасной точки.

Взгляните, что творится между Израилем и 
ХАМАС. Как говорится, ХАМАСом сыт не будешь, 

а поэтому Тель-Авив уже протягивает свои длин-
ные руки далеко за пределы Палестины. А кто у 
нас поддерживает израильтян? В первую оче-
редь Вашингтон.

Или ситуация вокруг Тайваня. Сколько раз за 
время байденовского правления американские 
официальные лица провоцировали своими свя-
зями с Тайбэем Китай на какую-то агрессивную 
реакцию? Не сосчитать. Как результат — на-
пряженность усилилась.

И самое болезненное для нас, российского 
народа, — конфликт на Украине. Миллиарды 
долларов, горы оружия — все это США, с раз-
решения Байдена, поставляли в ставшее от-
кровенно террористическим государство. Все 
то оружие и все те усилия по «нормализации» 
ситуации в регионе привели к разрушению Не-
залежной, убийствам мирных людей не только 
на территории Украины, но и на территории 

России. Разделение семей, насаждение не-
нависти соседствующих государств на самых 
разных уровнях — вот то наследие, которое 
оставил после себя Байден! По его дряхлым 
рукам течет кровь палестинцев, израильтян, 
русских, украинцев.

С таким кандидатом планировали побеж-
дать демократы? За это его сейчас благодарят? 
Тогда символичен наблюдаемый нами либе-
ральный американский провал.

Выход Байдена из президентской гонки 
и, что самое главное, выход его на волне по-
зора — это то, что должно было произойти с 
кровожадным управленцем вечно ищущей кровь 
страны-падальщика. Позором Байден может 
умыться, позором покроется и его наследие. 
Вот только демократам из этого позора теперь 
надо как-то выкарабкиваться. Смыть такое будет 
непросто. Но это все они заслужили. Хваленое 
наследие Байдена еще долго будет затаскивать 
Америку с собой в могилу.

Полина КОНОПЛЯНКО.

ЗА БУГРОМ

ВСЕ СМЕШАЛОСЬ 
В БЕЛОМ ДОМЕ

НАЧАЛО ДЕМОКРАТИЧЕСКИХ ПОХОРОН

ЦУГЦВАНГ БАЙДЕНА

СЕГО ДНЯ
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В продаже 
пазл 
про Байдена 
и Харрис.



Окончание программы льготной 
ипотеки для новостроек привело к 
значительным изменениям на под-
московном вторичном рынке жилья. 
Из-за обострившейся конкуренции 
среди продавцов вырос объем пред-
ложений. А вот спрос сильно упал, 
поскольку многие покупатели решили 
дождаться момента, когда цены на 
готовые квартиры начнут снижаться. 
Часть из них перешли на рынок арен-
ды. Куда в этой ситуации пойдут цены 
на вторичку? 

В середине лета на подмосковном рынке 
жилья набирают силу несколько интересных 
тенденций. Как сообщила «МК» директор де-
партамента вторичной недвижимости Est-a-
Tet Юлия Дымова, сегодня большой спрос 
на объекты в городах-спутниках столицы. 
Кроме этого, вслед за Москвой в Подмосковье 
пришла тенденция покупки готового жилья 
«под ключ». «Разница в ценовом соотноше-
нии между «без ремонта» и «с ремонтом» 
достаточно весомая. Поэтому получается, 
что многие объекты априори не продаются в 
Московской области только по той причине, 
что они без отделки и срок экспозиции этих 
объектов достаточно высокий. Даже дисконт 
не спасает ситуацию при реализации данных 
объектов», — пояснила эксперт. 

По ее словам, еще недавно многие про-
давцы делали скидку просто ради того, чтобы 
успеть до 1 июля зайти в льготную ипотечную 
программу. Сейчас многие из них взяли паузу 
до лучших времен и не торгуются. Потому что 
тот торг, который сегодня предлагают покупа-
тели, — немного неадекватен. На этом фоне 
происходит затоваривание на рынке вторичной 
недвижимости Подмосковья. «При этом наблю-
дается острый дефицит на крупноформатные 
объекты. Многокомнатных квартир не хватает 
как на рынке аренды, так и на рынке продажи», 
— заметила Дымова.

В мае и июне из-за отмены льготных ипо-
течных программ «для всех» активность на 
вторичном рынке упала, — подтвердил руко-
водитель «Циан.Аналитики» Алексей Попов. 
Однако в ближайшие месяцы ситуация, по его 
мнению, кардинально изменится: недоступ-
ность ипотеки — что на первичном рынке (для 
тех, кто не подойдет в качестве заемщика по 
семейной или it-программе), что на вторичном 
— приведет к перераспределению сократив-
шегося спроса в сегмент готового жилья, где 
общий уровень цен чуть ниже.

«В условиях высокой стоимости ипоте-
ки возросла популярность сделок с обме-
ном жилья», — рассказала «МК» директор 

федеральной компании «Этажи Прайм» в 
Москве Ригина Гордеева. Это позволяет по-
купателям улучшить жилищные условия без 
значительных дополнительных затрат. Неред-
ко продавцы в таком случае соглашаются на 
предоставление рассрочек без участия банков. 
Кроме этого, многие потенциальные покупа-
тели предпочли перейти на рынок аренды, 
ожидая улучшения условий на рынке жилья. 
Эти тенденции будут продолжаться, пока эко-
номическая ситуация и ставки по ипотеке не 
станут более благоприятными для покупате-
лей. При этом спрос на рынке будет поддер-
живаться за счет квартир, где собственники 
заинтересованы в срочной продаже и готовы 
делать существенный дисконт.

По словам Гордеевой, повышенным спро-
сом пользуются студии и однокомнатные квар-
тиры из-за их доступности по цене. Многие 
покупатели, особенно молодые пары и одино-
кие люди, предпочитают эти варианты, так как 
они требуют меньших первоначальных затрат 
и обеспечивают более низкие ежемесячные 
платежи по ипотеке. «Быстрее всего можно 
продать компактные квартиры, в которых вы-
полнен ремонт, в ЖК с хорошей транспортной 
доступностью», — отметил Попов. 

По его словам, в Московской области дей-
ствует четкая закономерность — чем дальше 
от столицы расположен город, тем ниже в нем 
цены. Исключения из этого правила возникают 
для городов-наукоградов (в Протвине и Пущине 
квартиры дороже, чем в Серпухове, в Дубне 
дороже, чем в Дмитрове), а также для случаев, 
когда населенные пункты сильно отличаются по 
численности населения (к примеру, Хотьково, 
расположенный чуть ближе к столице, дешевле 
Сергиева Посада). Среди городов Подмосковья 
самые высокие средние цены квадратного 
метра на вторичном рынке в Реутове (220 тыс. 
руб.), среди всех населенных пунктов — в по-
селке Заречье Одинцовского района (330 тыс. 
руб.). Самые низкие цены зафиксированы в го-
роде Рошаль (63 тыс. руб.). В удаленных посел-
ках на востоке региона (Черусти, Мишеронский, 
Мещерский Бор) уровень цен еще ниже — около 
50–55 тыс. руб. В начале июля за 1 «квадрат» 
в регионе просят 164,9 тыс. руб. 

Как считает Гордеева, одним из самых 
дорогих городов Подмосковья по уровню цен 
на вторичное жилье является Красногорск. 
Это связано с близостью к Москве, развитой 
инфраструктурой и престижностью района. 
На втором месте — Химки, здесь высокие 
цены на жилье обусловлены удобным транс-
портным сообщением с Москвой и развитой 
инфраструктурой. Самые доступные квартиры 
продаются в г. Рошаль (средняя цена квартиры 

составляет около 2,62 млн руб.) и г. Руза (около 
5,6 млн руб.). 

В Подмосковье, как и в старой Москве, 
наилучшую ценовую динамику показало каче-
ственное жилье «для жизни» — современная 
панель (+1,1%) и кирпичные дома (+1,4%), а 
также монолит-кирпич (+0,8%), который в об-
ласти, в отличие от старой Москвы, относится 
скорее к комфорт-классу, чем к «бизнесу», со-
общил руководитель АЦ «Индикаторы рынка 
недвижимости» Олег Репченко. По его сло-
вам, больше рынка в среднем подорожали и 
просторные квартиры — «двушки» (+0,6%) и 
«трешки» (+1,2%). 

В разрезе географии в Подмосковье боль-
ше всего подорожали самые дальние (+1,7%) 
и, соответственно, дешевые локации, а также 
те, что примыкают к МКАДу (+0,5%). Среднее 
Подмосковье при этом ушло в минус (-0,1%). 
Иная ситуация складывается в Новой Москве, 
где по итогам полугодия больше всего при-
бавили в цене однокомнатные квартиры (+1%) 
в панельных домах (+0,2%) — то есть относи-
тельно дешевое жилье. При этом ближайший 
к старой Москве Новомосковский округ все 
же демонстрирует положительную ценовую 
динамику (+0,1%), за исключением Коммунарки 
(-0,8%), где на вторичном рынке (впрочем, как 
и на первичном) высока конкуренция среди 
продавцов. А главным аутсайдером стал даль-
ний и сильно переоцененный Троицкий округ 
(-1,3%), продолжающий увеличивать отрыв от 
Новомосковского, который благодаря бурному 
строительству метро и прочей инфраструктуры 

уже не сильно отличается от спальных районов 
внутри МКАДа.

Несмотря на существенное снижение обо-
ротов рынка из-за недоступности ипотеки, 
цены на жилье фактически топчутся на месте. 
Спрос сохраняется только на хорошие кварти-
ры по умеренной цене — но и они не дорожают. 
При этом переоцененный бизнес-класс тоже 
не сказать, чтобы дешевеет.

Сверху на цены давят заоблачные ипотеч-
ные ставки (уже от 18–20% годовых. — «МК»), 
но снизу их поддерживает недостаток предло-
жения. С начала этого года число квартир в экс-
позиции в Московском регионе увеличилось 
лишь примерно на 10%. «В отличие от 2022 г., 
когда на фоне паники в связи с СВО и моби-
лизацией многие уезжали из страны и срочно 
продавали квартиры, сейчас собственники жи-
лья ведут себя очень осторожно. Понимая, что 
продать жилье дорого при нынешнем уровне 
ставок не получится, они снимают его с про-
дажи и сдают в аренду», — говорит Репченко. 
По его мнению, скорее всего, такая ситуация 
сохранится в ближайшие месяцы — рынок 
будет существовать при низком спросе, но от-
носительно стабильных ценах в объявлениях. 
При этом будет увеличиваться размер торга 
под конкретного покупателя.

До конца 2024 года цены на готовые 
квартиры в Подмосковье будут подвержены 
влиянию нескольких внешних и внутренних 
факторов, уверены эксперты. Макроэконо-
мическая стабильность, инфляция и уровень 
доходов населения будут ключевыми. Многое 
также будет зависеть от денежно-кредитной 
политики ЦБ РФ, которая влияет на ипотечные 
ставки и, соответственно, на доступность кре-
дитов для покупателей. 

«В условиях растущего предложения и 
снижения спроса продавцы могут быть вы-
нуждены предоставлять скидки и снижать 
цены. Отмена или корректировка льготных 
ипотечных программ для новостроек будет 
способствовать увеличению спроса на вто-
ричное жилье, что может поддержать цены в 
этом сегменте рынка», — считает Гордеева. 
При этом, по ее оценке, в районах с активным 
инфраструктурным развитием и высоким спро-
сом, таких как Красногорск и Химки, возможно 
сохранение или даже небольшой рост цен, 
обусловленный ограниченным предложением 
и высоким спросом. Цены на элитное и до-
рогое жилье могут оставаться стабильными 
или расти из-за ограниченного предложения 
и стабильного спроса в этом сегменте. В то 
же время в более доступных сегментах рынка, 
особенно в дальнем Подмосковье, возможно 
более заметное снижение цен.

«На протяжении последних семи месяцев 
номинальные цены предложения почти не 
меняются. Колебания идут в очень узком диа-
пазоне (163–165 тыс. руб.)», — отметил Попов. 
Он ожидает, что спад спроса на рынке ново-
строек в ближайшие недели сформирует соот-
ветствующий информационный фон, который 
будет «наведен» и на рынок вторичного жилья. 
В такой ситуации вполне вероятно снижение 
цен предложения (на 3–5%), в особенности на 
наиболее конкурентных рынках и локациях.

Сергей АРТЕМОВ.
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Совет Федерации одобрил пакет 
законов, создающих в РФ правовую 
базу для использования эскроу-
счетов в области частного домо-
строительства. Сейчас спецсчета 
используются только при строи-
тельстве многоэтажных домов и 
коттеджей в организованных по-
селках.

Напомним, механизм эскроу в ИЖС 
предполагает, что деньги от заказчика по-
падают на банковский специальный счет и 
хранятся там до окончания строительства. 
Подрядчик может их получить только после 
сдачи объекта, а сами работы он ведет за 
счет кредитных или собственных средств.

В новом законе определены понятия 
«подрядчик», «заказчик», «домокомплект», 
«уполномоченный банк». Список банков, где 
разрешат открывать такие счета, тот же, что 
и для счетов эскроу в новостройках. 

Согласно принятому закону, гражда-
нин сможет выбрать домокомплект, кото-
рый будет стандартизирован и состоять из 
конструкций, произведенных заводским 
способом. После покупки такой домоком-
плект устанавливает подрядчик (юрлицо или 
ИП), который должен зарегистрироваться 
в информационной системе жилищного 
строительства. В базе данных будут пол-
ные данные о таких компаниях, о домоком-
плектах, стоимости и сроках работ, а также 
уполномоченном банке, в котором должен 
быть открыт счет эскроу. 

Изменения в законодательстве также 
разрешают направить средства материнско-
го капитала (или часть его средств) на счет 

эскроу, бенефициаром по которому является 
юридическое лицо или индивидуальный 
предприниматель, осуществляющие строи-
тельство частного дома. Кроме того, закон 
предполагает механизм возврата средств 
маткапитала в случае прекращения договора 
счета эскроу.

После подписания Президентом РФ но-
вый закон вступит в силу с 1 марта 2025 года. 
Пока такой механизм в области частного 
домостроения действует в порядке экспери-
мента. В его рамках у подрядчиков, работаю-
щих по эскроу, есть возможность оформить 
льготный кредит в уполномоченных банках 
по ставке не более 1% годовых.

Еще один одобренный сенаторами 
закон предусматривает, что денежные 
средства, размещенные на эскроу-счете, 
подлежат страхованию в период со дня их 
размещения до истечения трех месяцев со 
дня размещения в единой информационной 
системе сведений о зарегистрированном 
праве собственности физлица в соответ-
ствии с ранее заключенным договором. В 
случае необходимости выплата страхового 
возмещения по эскроу-счету должна про-
изводиться Агентством по страхованию 
вкладов в течение 20 рабочих дней со дня 
представления вкладчиком или бенефициа-
ром необходимых документов.

Ольга КВАСОВА.

В Москве в самом разгаре летний турсезон. 
Во всех знаковых местах бродят толпы рас-
слабленных туристов, желающих по полной 
программе прочувствовать уникальную атмос-
феру мегаполиса. Многие из них предпочита-
ют вместо дорогих и переполненных отелей 
снимать на несколько дней квартиры. Где в 
столице находятся самые доходные районы по 
посуточной аренде?

«В Москве краткосрочная аренда квартир и апар-
таментов в новостройках примерно на 20% выше, чем в 
помещениях старого жилого фонда», — сообщила ком-
мерческий директор Regions Development Лилия Ар-
цибашева, которая с аналитиками компании провела 
исследование рынка краткосрочной аренды квартир 
и апартаментов рядом с 10 топовыми туристическими 
объектами в Москве. 

В этот список попали «Москва-Сити» (Панорама 360), 
кремль в Измайлове, Останкинская телебашня, ВДНХ 
(фонтан Дружбы народов, статуя «Рабочий и колхозница»), 
Дом Музыки, музей-заповедник «Коломенское», главное 
здание МГУ и смотровая площадка на Воробьевых горах, 
Московский Кремль (собор Василия Блаженного, Красная 
площадь, Мавзолей Ленина, ГУМ), Большой театр, парк 
развлечений «Остров мечты».

По результатам исследования предложений крат-
косрочной аренды в пределах 20 минут ходьбы от этих 
достопримечательностей, самая высокая доходность 
посуточной аренды в Москве оказалась рядом с «Остро-
вом мечты», где средняя стоимость суток аренды — 5,6 
тыс. руб. 

Аналитики исходили из того, что средняя загружен-
ность квартиры составляет 22,2 суток в месяц. Показатель 
доходности рассчитан исходя из удельной (в пересчете 

на квадратный метр) стоимости недвижимости и удель-
ной ставки аренды, поэтому релевантен для помещений 
разных площадей (до 50 кв.м). Так, для новостроек на 
Нагатинском полуострове рядом с парком развлечений 
стоимость 1 кв.м составила 487 тыс. руб. Среднемесяч-
ные расходы на одни сутки — 1,7 тыс. руб. В эти расходы 
входит уборка и обслуживание квартиры, расходы на 
рекламу. Предполагается, что каждые выходные квартира 
снимается на двое суток подряд, что снижает среднеме-
сячные расходы. Также в расчете учитывался налог на 
доходы индивидуального предпринимателя (6%). Помимо 
этого исследование показало, что краткосрочная аренда 
квартир и апартаментов в новостройках примерно на 
20% выше, чем в помещениях старого жилого фонда. 
Поэтому к арендной ставке потенциальной посуточной 
квартиры в новостройке добавлено 20% от актуальной 
местной ставки.

По подсчетам специалистов, краткосрочная аренда 
30-метровой квартиры стоимостью 14,6 млн руб. в ново-
стройке рядом с парком на юге Москвы принесет 1,63 млн 
руб. чистой выручки за год. Таким образом, доходность 
объекта составит 11% годовых. Речь идет о среднем по-
казателе возможной доходности, который может быть 
заметно больше и меньше в зависимости от многочис-
ленных факторов, влияющих на спрос туристов. Скажем, 
при наличии большого числа долгосрочных броней (на 5–7 
суток) доходность может достигать 14–16% годовых.

Второй по уровню доходности стала недвижимость в 
«Москва-Сити» — 8%. В деловом центре Москвы в среднем 
за одни сутки в квартире или апартаментах арендодатели 
просят 9,6 тыс. руб. Однако высокая стоимость квартир и 
апартаментов в этом престижном деловом квартале (636 
тыс. руб. за кв.м) снижает доходность инвесторам. 

На третьем месте по доходности оказался кремль в 
районе Измайлово — 7% при средней стоимости одних 
суток 3,9 тыс. руб. Несмотря на недорогую аренду, доход-
ность обеспечивают сравнительно доступные местные 
новостройки (345 тыс. руб. за кв.м).

Ольга КВАСОВА.

Во втором квартале на москов-
ском офисном рынке наблюдается 
необычное оживление. На него об-
ратили внимание не только крупные 
девелоперы, занимавшиеся ранее 
только жилищным строительством, 
но и малый бизнес, частные инве-
сторы.

Как рассказала руководитель депар-
тамента по работе с офисными помеще-
ниями IBC Real Estate Екатерина Белова, на 
московском офисном рынке набрали силу 
несколько важных трендов. Самый главный 
из них — резко усилилась конкуренция за 
качественные офисы с отделкой. В первом 
полугодии 2024 года в Москве купили и арен-
довали около 800 тыс. кв. м офисов. Из них 
160 тыс. кв. м было выкуплено, а 640 тыс. кв. 
м — отдано в аренду. 

Доля свободных площадей в среднем 
по офисному рынку Москвы в январе–июне 
2024 г. уменьшилась на 4,4 п.п., до 6,5%. 
При этом объемы ввода в эксплуатацию 
офисов в Москве в первом полугодии 2024 
года увеличились втрое — до 330 тыс. кв. м, 
в сравнении с аналогичным периодом про-
шлого года. Еще 430 тыс. кв. м может быть 
введено во втором полугодии. 

«В ответ на высокую деловую активность  
собственники зданий продолжают повышать 
ставки. Собственники крайне неохотно идут 
на уступки в переговорах с арендаторами», 
— сообщила «МК» Белова. По ее данным, 
средняя годовая ставка аренды для класса 
А составила 26,7 тыс. руб./кв. м, для класса 
В+ — 21,6 тыс. руб./кв. м. Сейчас наиболее 
активно арендуют качественные офисы госу-
дарственные структуры, компании из сферы 
недвижимости и IT-сектора. К ключевым 
популярным деловым локациям (Централь-
ный, Москва-Сити, Ленинградский коридор, 
Павелецкий вокзал) в ближайшее время до-
бавятся Ходынка и Савеловский вокзал. 

«Однако хороший качественный про-
дукт всегда будет востребован не только в 
центре столицы, но в локациях за МКАД», 
— уверен Евгений Овчинников, директор 
департамента недвижимости, строительства 
и эксплуатации Ozon. 

Во втором квартале благодаря стара-
ниям экспертов из «большой пятерки» на 
московском рынке обновилась классифика-
ция. Появился новый класс Prime. На теку-
щий момент только шесть бизнес-центров 
соответствуют его критериям (локация в 
центре, принадлежность объекта одному 
собственнику, жесткие технические требо-
вания к помещениям).

Набирает обороты самый молодой сег-
мент — сервисные офисы (200–300 кв. м.). 

Данный формат в общем объеме офисного 
рынка Москвы составляет всего 2% (398 тыс. 
кв. м площадей на 56 тыс. рабочих мест). 
«Если раньше коворкинги и сервисные офи-
сы рассматривались небольшими компания-
ми как временное решение, то сейчас как 
постоянное», — подчеркнула Белова. 

Все больше владельцев малых и сред-
них предприятий, имеющих на руках сво-
бодные средства, предпочитают не арен-
довать, а выкупать сервисные офисы. Такие 
сделки позволяют увеличить стоимость 
активов и уверенно смотреть в будущее на 
фоне продолжающейся геополитической 
турбулентности.

«Помимо МСП на офисный рынок об-
ратили внимание и частные инвесторы», 
— сообщил коммерческий директор О1 
Properties Павел Барбашев. По его мнению, 
ими движет не только желание диверсифи-
цировать инвестпортфель. Дело в том, что 
доходы от сдачи московских офисов сейчас 
гораздо выше, чем от аренды квартир. Как 
правило, состоятельные граждане выкупают 
лоты в строящихся бизнес-центрах на этапе 
котлована.

«Девелоперы, ранее специализировав-
шиеся только на жилищном строительстве, 
ради повышения маржинальности проектов 
стали чаще интересоваться проектами, в 
которых есть офисные помещения. В первую 
очередь их интересуют офисы класса А», — 
заметила директор коммерческого управле-
ния STONE Кристина Недря. По ее словам, с 
начала этого года стоимость строительства 
1 квадратного метра качественной офисной 
недвижимости увеличилась на 16%. Ска-
зались дефицит рабочей силы и рост цен 
на стройматериалы. Особенно подскочила 
стоимость фасадов. «В новых проектах, кото-
рые только выходят в рынок, заложена новая 
себестоимость строительства. В классе А 
уже не найти цен ниже 300 тыс. руб. за кв. 
м», — добавила Недря.

В начале июля общий объем предложе-
ния офисов класса А составил 5,6 млн кв. м. 
Он состоит преимущественно из объектов, 
реализуемых в аренду (72%, или 4 млн кв. м). 
Но скоро структура предложения может из-
мениться. «При текущей высокой стоимости 
банковского финансирования девелоперы 
предпочитают строить в Москве офисы под 
продажу. Количество проектов, ориенти-
рованных на аренду, возводится немного», 
— заметил начальник управления по работе 
с клиентами недвижимости банка «Сбер» 
Арсен Оганджанян.

В этом году спрос на покупку строящихся 
офисных помещений сохранится, уверена 
Белова. Большинство офисов будет реализо-
вано еще до ввода объекта в эксплуатацию, 
поэтому ожидать роста доли вакантных офис-
ных площадей не стоит. По оценке аналитика, 
в период с 2024 по 2027 год в столице введут 
в эксплуатацию 2,5 млн кв. м офисных пло-
щадей, 2,2 млн кв. м из которых — офисы на 
продажу блоками и целиком (1,5 млн кв. м) 
и штаб-квартиры в собственности (0,7 млн 
кв. м). При реализации данного прогноза по 
итогам 2027 года объекты на продажу соста-
вят почти половину от общего предложения 
в классе А — 46%.

Сергей АРТЕМОВ.

СПРОС НА РЫНКЕ ЖИЛЬЯ В МОСКВЕ

СПРОС НА РЫНКЕ ОФИСОВ В МОСКВЕ

5 месяцев 2023 г.

5 месяцев 2024 г.

70,6 тыс. шт.

66,1 тыс. шт.

I квартал 2023 г.

I квартал 2024 г.

76

173

(количество сделок купли-продажи)

Снижение на 6%

Рост в 2,3 раза
Источник: CORE.XP Аналитика.

ТОП-10 ГОРОДОВ ПОДМОСКОВЬЯ С МИНИМАЛЬНЫМИ ЦЕНАМИ 
НА ВТОРИЧКУ
№  Район Цена 1 кв.   Динамика  Динамика 
  м, руб. за май с начала 2024 г.
1. Шатура 78 261 +0,9% +1,7%
2. Кашира 81 607 +0,2% +5,9%
 Ожерелье 
3. Егорьевск
 Куровское 83 766 -0,7% +2,6%
4. Воскресенск 85 105 0,0% -1,5%
5. Волоколамск 89 396 +1,4% +7,9%
6. Орехово-Зуево 97 961 +0,1% +3,0%
 Павловский Посад 
7. Михнево 99 237 -1,0% -2,8%
 Малино
 Верзилово 
8. Можайск 99 436 +0,7% +1%
 Руза
 Тучково 
9. Серпухов 102 587 +0,5% +1,5%
10. Ногинск 102 633 -0,1% +0,5%
 Черноголовка 

Источник: IRN.RU.

РАЙСКИЙ САД
Какие деревья популярны этим 
летом у дачников?
В этом дачном сезоне в средней полосе России снова 
востребован малоуходный сад. Он формируется из 
многолетних растений (гортензия, страусник обыкно-
венный, астильба, хоста), которые хорошо переносят 
тень, и вечнозеленых (туя, можжевельник, пихта, ель, 
сосна). Об этом на выставке индивидуального жи-
лищного строительства Open Village’24 заявил «МК» 
генеральный директор Ecogarden Захар Жуков. 

Хорошо дополняют малоуходный сад низко растущие по-
душковидные хвойные растения — сосна карликовая пумилио 
и сосна горная мугус. «Культура красивых декоративных садов 
начала приживаться в нашей стране недавно. Многие россияне 
готовы строить красивые загородные дома, покупать дорогие 
кухни и столешницы из керамогранита, но при этом формируют 
сад на своем участке по остаточному принципу. Мало кто верит, 
что после реализации качественного ландшафтного проекта одна 
сотка земли будет стоить от 1 до 2 млн руб.», — сообщил Жуков. 
По его словам, все чаще благоустроенные участки за Окой в 
Тульской и Калужской областях стоят дороже, чем голые участки 
в ближнем Подмосковье. 

В средней полосе России хорошо приживаются липы, клены, 
березы, рябины, ели и сосны. Из плодовых деревьев вне конкурен-
ции яблони, вишни, сливы и груши. А вот у саженцев бересклета 
крылатого, привезенного из европейских питомников, или абрико-
са, выращенного на Кубани, шансов прижиться на подмосковной 
земле крайне мало. 

«Не стоит гнаться за капризной модой, высаживая возле своего 
загородного дома экзотические деревья и кустарники. Ориенти-
роваться нужно в первую очередь на родную климатическую зону 
растений и на их неприхотливость», — заключил эксперт.

Сергей АРТЕМОВ.

АРЕНДАТОРЫ РАЗОБРАЛИ 
КРУТЫЕ ОФИСЫ
В Москве осталось 
свободно только 6,5% 
площадей 
в бизнес-центрах

ЧАСТНЫЕ ДОМА 
БУДУТ СТРОИТЬ 
С ЭСКРОУ 
Спецсчета разрешили 
использовать для ИЖС

ТУРИСТЫ 
ПОТЯНУЛИСЬ 
К КУЛЬТОВЫМ 
МЕСТАМ
Где в Москве находятся 
самые доходные квартиры 
посуточной аренды?

составляет около 2,62 млн руб.) и г. Руза (около 
5,6 млн руб.). 

В П й М

будет суще
носительно
При этом б
под конкре

До ко
квартиры в
влиянию н
факторов, 
мическая с
доходов на
также буде
политики Ц
ставки и, со
дитов для п

В

ПОДМОСКОВНЫЕ КВАРТИРЫ 
ПРОДАЮТСЯ НЕОХОТНО

Покупатели ждут, когда жилье начнет дешеветь

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

FA
S.

G
O

V.
RU

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ
FR

EE
PI

K.
CO

M

FR
EE

PI
K.

CO
M

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»



США объявили о пересмотре всех про-
грамм сотрудничества с Грузией, пока 
она не сменит стратегический курс. 25 
июля грузино-американские военные 
учения «Достойный партнер» не нач-
нутся: они отложены на неопределен-
ный срок. Похоже, Запад уже не счи-
тает правительство Грузии достойным 
партнером: лидеры ЕС объявили о за-
морозке 30 млн евро, предназначен-
ных для минобороны страны, их хотят 
передать «гражданскому обществу», 
которое, по данным СВР РФ, готовит 
переворот в стране после выборов 26 
октября.

 О комплексном пересмотре отношений 
с Грузией американский госсекретарь Энтони 
Блинкен объявил еще в конце мая. Поводом для 
этого стал закон «О прозрачности иностранного 
влияния», принятый грузинским парламентом 
вопреки вето президента Саломе Зурабиш-
вили. Закон предусматривает регистрацию 
некоммерческих организаций и СМИ, чьи до-
ходы более чем на 20% формируются за счет 
поступлений из-за рубежа. Тбилиси обвиняет 
Запад в давлении с целью открытия второго 
фронта против России, а также в организации 
двух попыток путча против действующего ру-
ководства страны. Означает ли охлаждение 
во взаимоотношениях Грузии с Западом ее 
стратегический разворот в сторону России? 
Этот вопрос мы обсудили с грузинским по-
литологом, руководителем Института Евразии 
Гулбаатом Рцхиладзе. 

— Говорить о каком-то геополитическом 
развороте Грузии в сторону России нельзя, — 
считает эксперт. — Нынешняя конфронтация 
руководства страны с Западом вызвана ис-
кусственно и преследует весьма сомнительные 
цели. К сожалению, Грузия сейчас оказалась в 
подвешенном состоянии. Она не имеет внятно-
го внешнеполитического курса, а шаги, пред-
принимаемые ее властями, можно назвать 
антиполитикой. Можно было бы еще говорить 
о каком-то повороте или хотя бы о смещении 
акцентов во внешней политике страны, если 
бы Грузия, например, в прошлом году приняла 
участие в переговорах по ключевым проблемам 
Южного Кавказа в формате 3+3 (эта инициатива 
предполагает многосторонний диалог между 
тремя закавказскими странами (Армения, 
Азербайджан и Грузия) и их соседями (Россия, 
Иран, Турция). Но Грузия наотрез отказалась от 
участия в работе этой переговорной площадки, 
мотивируя это своей прозападной ориента-
цией и тем, что ее территория оккупирована 
Россией, поэтому она не может вести диалог. 
Но ведь как раз этот формат предполагает, 
что на Южном Кавказе есть три государства, 
а не пять, — Азербайджан, Армения и Грузия. 
Такой формат предполагает, что Грузия в нем 
участвует вместе с Абхазией и Южной Осетией. 
Это выгодно Тбилиси. Этот формат предложила 
Россия, а Грузия от него отказалась. Это я счи-
таю предательством национальных интересов 
страны. Так что нет никакого геополитического 
разворота Грузии от Запада в сторону Евразии 
или России. А то, что мы сегодня наблюдаем, 
это цирк, опасный и для Грузии, и для России. 
Потому что в РФ многие поверили, что здесь 
уже все хорошо, а это еще так потом обернется, 
что мало никому не покажется.

— Почему вы называете цирком свора-
чивание программ военного сотрудниче-
ства с США, довольно резкую антизапад-
ную риторику, которую сегодня позволяют 
себе высшие руководители Грузии?

— Да, сегодня депутаты, члены правитель-
ства и даже сам премьер Грузии резко критику-
ют Запад, но никто не собирается отказываться 
от того, что записано в Конституции страны: что 
она стремится стать членом НАТО и ЕС. Сейчас 
идет парламентская предвыборная кампания, 
но никто из представителей «Грузинской меч-
ты» не заявляет о том, что в случае победы 
на выборах они откажутся от этих поправок, 
внесенных в Конституцию, кстати, когда эта 
партия уже была у власти. Это первое.

Второе. Неформальный лидер Грузии Бид-
зина Иванишвили буквально вчера во время 

открытия нового офиса своей партии заявил 
следующее: «Грузия развивает сотрудниче-
ство с Китаем, делает это в интересах всего 
западного мира». Он сказал, что уверен: в сле-
дующем году Запад это признает и оценит 
старания Грузии. Это означает, что они по-
прежнему хотят быть с Западом. Они просто 
надеются, что в США сменится власть, придет 
Трамп, перезагрузит отношения с Грузией, и 
все будет как прежде. Только на других усло-
виях: усилится лично Иванишвили. Он не хочет, 
чтобы эти неправительственные организации 
получали западное финансирование в обход 
него. Это просто ревность к тем, кто от него 
не зависит.

— Лукашенко тоже в свое время по-
сматривал на Запад. Но после того как 
он подавил свой «майдан», он на Западе 
стал нерукопожатен и вынужденно при-
шел к России. Может быть, и Грузия, когда 
Запад от нее окончательно отвернется, 
вынуждена будет прийти к РФ?

— Есть очень большая разница между 
Лукашенко и нынешним руководством Грузии. 
Лукашенко никогда не был антироссийским. Но 
он патриот своего народа, он всегда в первую 
очередь заботился о белорусском народе. Он 
лавировал не между РФ и Западом, а между 
российским олигархатом и Западом. Запад 
совершает большие ошибки и в отношении 
Грузии. Это у него такая глобальная повестка: 
навязывать всем ЛГБТ (экстремистская орга-
низация, запрещенная на территории РФ), не 
обращать внимания на местную специфику, 

требовать ото всех абсолютной покорности. 
Конечно, в грузинском обществе накопилось 
недовольство таким отношением со стороны 
Запада. «Грузинская мечта» хочет получить 
голоса и антизападно настроенной части обще-
ства, и той его части, которая все еще верит, что 
мы войдем в Европу, оставаясь грузинами, со 
всеми нашими национальными традициями и 
ценностями. Вот в этом разница между Грузией 
и Белоруссией. «Грузинская мечта» предпри-
нимает определенные тактические шаги, не 
меняя при этом стратегического курса.

— Недавно СВР (Служба внешней раз-
ведки) России заявила, что Вашингтон го-
товит в Грузии «цветную революцию», клю-
чевую роль в которой предстоит сыграть 
президенту Саломе Зурабишвили. Она 
якобы выступит в одном из американских 
СМИ с «сенсационными разоблачениями 
действующего правительства и козней 
Кремля». Что и послужит спусковым крюч-
ком для грузинского «майдана». Эта версия 
имеет под собой какие-то основания? 

— То, что президент Зурабишвили гото-
ва встать во главе революции, не является 
сенсационной новостью. Это и так всем было 
хорошо известно. Чтобы понять это, не надо 
быть разведчиком, достаточно почитать гру-
зинские СМИ.

— И Запад, по вашим ощущениям, 
именно на Зурабишвили делает ставку?

— Это не ощущение, это факт. Зурабиш-
вили уже является лидером оппозиции. Не 
стоит забывать, что она избранный народом 
президент. Иванишвили сам агитировал за нее 
на выборах в 2018 году, и вся государственная 
машина на нее работала. Протащили они в 
президенты агента Франции, скажем прямо. 
Она будет возглавлять все протестные вы-
ступления, которые, я уверен, начнутся этой 
осенью.

— Выступления опять, как и в 2003 году, 
начнутся под предлогом фальсификации 
выборов?

— Я практически уверен, что мы не узнаем, 
насколько официальные итоги выборов будут 
отражать настроения народа. У нас сейчас 
частично ввели электронное голосование, 
результаты которого подтасовать легче, чем 
результаты обычного. И я подозреваю, что 
подтасовки будут иметь место. Оппозиция, 
конечно, не примет те цифры, которые объявит 
власть, и начнутся протесты. Запад не признает 
эти выборы, и это будет означать открытие 
возможностей для бунта. У Запада есть рыча-
ги, с помощью которых он может надавить на 
грузинскую экономику. Курс лари полностью 
зависит от настроений в США, наши государ-
ственные деньги тратятся на американские 
и европейские ценные бумаги, ситуация как 
в России в 90-е годы. Но Грузия, в отличие 
от РФ, малюсенькая страна с малюсенькой 
экономикой. Она не может, как РФ, противо-
стоять западным санкциям. Поэтому я всегда 
говорил: ребята, сначала надо договориться 
с Россией, получить от нее какие-то гарантии, 
что она вам даст какую-то «подушку безопас-
ности». Чтобы в том случае, если вас будут 
свергать с помощью санкций, у вас была бы 
«мягкая посадка». Грузия без помощи РФ сей-
час не может этому противостоять, а Россия 
слишком занята украинскими делами, чтобы 

проводить активную политику в отношении 
Грузии. В Москве видят, что дело идет к бунту, 
беспорядкам, и, возможно, надеются, что бес-
порядки в Грузии будут ей на руку.

— Но на самом деле такой сценарий не 
в интересах РФ?

— Нет, мы, настоящие грузины, всегда го-
ворим, что России выгодна стабильная, единая, 
сильная Грузия. В этом случае у Грузии не будет 
причин смотреть куда-то на Запад, на Юг или 
на Восток, в сторону Китая. Потому что мы с 
Россией естественные союзники на Кавказе. 
Мы единоверцы, наши геополитические ин-
тересы совпадают. Просто начиная с конца 
1980-х годов мы не нашли общего языка, когда 
нам подсунули этот ядовитый национализм. 
Потом пошло-поехало. И Грузия, и ельцинская 
Россия внесли в этот конфликт свой вклад. Как 
грузин скажу, что грузинские политики вели 
себя безответственно. И это, к сожалению, 
продолжается и по сей день.

— Саакашвили тоже может при-
нять какое-то участие в грядущей 
революции?

— Физически пока не может, так как он 
находится под арестом. Но, по-моему, его уже 
никто и не хочет. Даже его бывшие соратни-
ки уже не хотят видеть его главным лидером. 
И американцы тоже не горят желанием. Они 
сейчас только проливают из-за него кроко-
диловы слезы и используют в качестве рычага 
давления.

— Зурабишвили связана с запад-
ными, в частности французскими, 
спецслужбами? 

— Конечно, она родилась и делала карье-
ру во Франции, была ярой антисоветчицей. 
Да, она ставленница Запада. Она искренняя 
и убежденная противница России.

— Есть ли у оппозиции силы и ре-
сурсы, чтобы осуществить успешный 
переворот?

— У самой оппозиции нет. Люди разо-
чарованы и в нынешней власти, и в оппози-
ции. Козыри власти в том, что она власть и все 
рычаги у нее в руках. Но уже Запад хочет ее 
ухода. Козыри оппозиции в том, что на Грузию 
идет серьезное давление со стороны Запада. 
Американцы могут ввести более серьезные 
санкции, например, против фонда Иванишвили 
«Карту» и одноименного банка. Это приведет к 
очень серьезным последствиям. Они пока тоже 
осторожничают и стараются не делать резких 
движений. У них на носу выборы, а России 
сейчас не до Грузии из-за Украины. Власти 
стараются этим пользоваться, но это может для 
них плохо кончиться. США могут одним щелч-
ком пальцев провернуть здесь очень многое. 
Оппозиция уповает на помощь Запада, на его 
давление на руководство Грузии. Отличным 
поводом для усиления этого давления будет 
мнимая или настоящая подтасовка результа-
тов выборов.

— По классической схеме «цветных 
революций»: власть сфальсифицировала 
выборы — народ выходит на улицы.

— Да, все это уже анонсируется, выборы 
заранее объявляются недемократичными. А 
«Грузинская мечта» подливает масла в огонь. 
Она сократила штаты избирательных комиссий, 
ЦИК, каких-то заместителей председателя 
ЦИК от оппозиции вообще выгнала оттуда, 

поставила своих людей. Председатель ЦИК 
— человек Иванишвили. Они сами дают по-
вод обществу не доверять итогам выборов. 
Не стоит забывать, что огромное количество 
грузин за последние годы выехало в западные 
страны, в основном в ЕС, но и в США тоже. 
Оттуда идут живые деньги, которые эти люди 
перечисляют семьям в Грузию. 70% этих денег 
идет из стран Европы и США. Доля РФ всего 
20–25%. Это очень большой показатель, но в 
совокупности западные страны преобладают. 
Если этим людям скажут, что «Грузинская меч-
та» делает все для того, чтобы эти каналы на 
Западе закрылись, чтобы их выгнали оттуда и 
больше не пускали, их реакцию нетрудно будет 
предсказать.

— Получается, что закон об иноагентах 
ничего не гарантирует, потому что деньги 
грузинской оппозиции могут поступать и 
через эти каналы?

— Конечно. Технически эти деньги все 
равно придут, оппозиция их получит. Этот за-
кон приняли для вида. Это очень мягкий закон, 
даже если он заработает в полную силу. Запад 
на него так раздраженно реагирует, потому что 
его концепция состоит в том, что он тратит в 
Грузии деньги не ради продвижения своего 
влияния, а ради помощи грузинскому народу. 
Все дело в терминологии. А сам закон действи-
тельно очень демократичный и гораздо более 
мягкий, чем российский аналог и тем более 
законы, принятые на Западе. Первую отчет-
ность НКО должны будут представить осенью, 
но они уже сделали заявление, что не будут 
подчиняться этому закону. Если бы я получал 
какие-то серьезные деньги из РФ, меня бы 
сразу задушили. Потому что РФ меня не будет 
защищать. А за этими НКО стоят американцы 
и европейцы, которые их защищают. Поэтому 
их не так-то просто выбить из грузинской по-
литики, если Грузия не сменит курс.

— То есть осенью вы предсказываете 
серьезные беспорядки, бунты и даже, воз-
можно, революцию?

— Я не предсказатель. Мы точно ожида-
ем, что будут беспорядки, исходя из того, что 
объявленные итоги выборов не будут соответ-
ствовать ожиданиям оппозиции. А «Грузинская 
мечта», по всей видимости, не собирается 
просто так уходить. Если на выборах победит 
оппозиция, никаких беспорядков не будет. Но 
если власти скажут, что оппозиция проиграла, 
а «Грузинская мечта» получила в парламенте 
конституционное большинство, то тогда будут 
большие неприятности. Многие не только по-
литологи, но и обычные люди говорят, что после 
выборов может пролиться кровь. Такие очень 
плохие ожидания в народе сейчас есть. Власти 
успокаивают, говорят, что они этого не допустят. 
С другой стороны, внутри силовых ведомств 
сейчас тоже возникли какие-то противоречия. 
Там идет какая-то закулисная игра. Ситуация 
не совсем определенная.

— Будут провокации, появятся «не-
известные снайперы», «сакральная 
жертва»?

— Будем молиться, чтобы такого не случи-
лось. Но Запад уже не доверяет этой власти и 
будет добиваться, чтобы она ушла. Либо полно-
стью ушла со сцены, либо поделилась властью 
с прозападной оппозицией.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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Главной целью заговорщиков, предпри-
нявших неудачное покушение на Адольфа 
Гитлера, как они писали в проектах своих 
воззваний к немецкому народу, было «оста-
новить бессмысленную войну и добиться 
справедливого мира». И, надо признать, они 
были достаточно близки к реализации своих 
планов. Гитлера спас случай. Причем трудно 
даже сказать, в чем именно он заключался. 
Историки спорят об этом до сих пор. 

То ли фюреру сохранила жизнь массивная 
дубовая столешница, то ли то, что несостояв-
шийся убийца Гитлера смог привести в дей-
ствие лишь одну из адских машин, пронесен-
ных им в восточно-прусскую ставку фюрера 
«Вольфшанце». Сам Клаус фон Штауффенберг, 
видевший устроенный им взрыв собственными 
глазами и, как военный, думается, достаточно 
точно оценивший его силу, до конца дня 20 
июля пребывал в убеждении, что после такого 
взрыва Гитлер выжить не мог. 

Фюрер Третьего рейха узрел в своем 
спасении «волю Провидения, которое своим 
указующим перстом велит мне и дальше про-
должать дело всей моей жизни, что я намерен 
осуществлять и впредь». Но, как выяснилось 
уже достаточно скоро, у Провидения были 
несколько иные виды на фюрера и «дело его 
жизни». Во всяком случае — сильно отличав-
шиеся от представлений самого фюрера.

Всего через девять месяцев от Гитлера 
и его «тысячелетнего рейха» остались лишь 
дымящиеся руины, трупы и воспоминания. 
Собственно, главное, что изменилось за эти 
месяцы, — это резко увеличившееся коли-
чество руин и трупов. Так что найти высшую 
или, если хотите, божественную логику в том, 
что случилось 20 июля 1944 года, достаточно 
сложно. И все-таки она есть.

О драматизме этого дня и его значении 
для судеб войны и мира говорят следующие 
строки воспоминаний Ханса Бернда Гизевиу-
са: «Мы с еще большим напряжением ждем 
того, что должно наступить. Стрелки часов 
показывают уже час дня, время ожидания 
подходит к концу... Гляжу из окна на разрушен-
ный Александерплатц (площадь в Берлине. — 
«МК»), на громоздящиеся вокруг развалины, 
через которые плетутся со своими заботами 
усталые, измученные люди, и до сознания 
моего по-настоящему доходит, что должно 
произойти сейчас, может быть, в эту самую 
секунду!

Или эта оргия убийства будет длиться 
бесконечно? А с неба и дальше будет обру-
шиваться на землю смерть? И конец этому 
кровопролитию на Востоке и Западе так и не 
наступит? Или же бомба взорвется, и свер-
шится исторический поворот? И тогда целый 
народ будет с невероятной силой остановлен 
у самой пропасти?»

Для справки: Ханц Гизевиус — дипломат 
и одновременно сотрудник абвера, службы 
германской военной разведки. В то время 
— вице-консул Германии в Цюрихе. Он был 
одним из немногих заговорщиков и, пожалуй, 
единственным из входивших в ядро загово-
ра, кому удалось пережить кровавую чистку, 
начавшуюся после провала путча. На Нюрн-
бергском процессе Гизевиус был одним из 
ключевых свидетелей обвинения.

Некоторое время после путча он находил-
ся на нелегальном положении, скрывался, а 
потом ему удалось по поддельным докумен-
там уехать в Швейцарию. Как признавал Гизе-
виус, бегство за границу было организовано 

американской разведкой. В своей книге он 
благодарит за свое спасение Аллена Даллеса 
(в 1942–1945 годах — руководитель резиден-
туры Управления стратегических служб США 
в швейцарском Берне) и его сотрудников.

Понятно, что абы кого американцы спа-
сать бы не стали. Да, Гизевиус был их аген-
том. И особо даже не скрывал факт своего 
сотрудничества с американской секретной 
службой, яростно отрицая, правда, при этом 
получение какой-либо материальной выгоды. 
На Нюрнбергском процессе один из адвокатов 

обвиняемых задал ему «коварный» вопрос: не 
находился ли, мол, свидетель во время войны 
на службе «у одной иностранной разведки» и 
не получал ли за это от нее деньги?

«Я был к такому подозрению готов не 
только со времени Нюрнберга, но и с того 
момента, когда я с ведома, а порой и в по-
рядке выполнения прямого задания моего 
узкого круга друзей поддерживал «хорошие 
дружественные и политические отношения» 
с определенными лицами другой стороны, 
— пишет Гизевиус в своей книге. — Поэтому 
я лично больше всего был заинтересован в 
том, чтобы под присягой было констатиро-
вано, что я никогда, ни прямо, ни косвенно не 
получал от нее никаких финансовых средств. 
И утверждал: я служил доброму, чистому делу 
немецкой нации».

Как бы то ни было, агентом Гизевиус был 
очень ценным. Можно даже сказать, супе-
рагентом. Известно, например, что в числе 
переданных им американцам сведений были 
данные о новейшем и секретнейшем «чудо-
оружии» Третьего рейха — крылатых ракетах 
«Фау-1» и баллистических ракетах «Фау-2».

Контактировали американцы и с другими 
участниками заговора: посредником при этих 
заочных переговорах, как правило, выступал 
тот же Гизевиус. И были прекрасно осведомле-
ны о предстоящем покушении. Но относились 
к этой идее, мягко говоря, без восторга.

Вот что писал об этом сам Гизевиус: «Мы 
высказали (Даллесу. — «МК») наше решение, 
что следует вступить на путь покушения на Гит-
лера, и сообщили также подробности насчет 
того, какая именно фронда генералов и граж-
данских лиц находится в готовности нанести 
удар... Даллес, оценив значение последнего 
авторизованного Беком послания о мире, не-
сомненно, препроводил его наверх. Однако 
позитивного ответа не последовало».

Уточним: генерал-полковник Людвиг Бек, 
начальник генштаба сухопутных войск вер-
махта в 1935–1938 года, считался лидером 
заговора. Предполагалось, что именно он 
возглавит страну в случае успеха перево-
рота. Покончил с собой поздно вечером 20 
июля 1944 года.

Контакты, о которых идет речь, датиру-
ются мартом 1944 года. Детали «послания 
о мире», переданного заговорщиками аме-
риканцам, Гизевиус не сообщает, но общий 
его смысл вполне понятен: «Бек считал, что 
необходимо еще раз выяснить вопрос, нет ли 
возможности установить взаимопонимание 
между оппозицией и западными державами... 
Многие влиятельные генералы начинали со-
знавать, что им необходимо порвать с Гитле-
ром и его системой. 

Но военная катастрофа еще не была 
столь велика, чтобы они запросто смогли 
решиться на безоговорочную капитуляцию. 
Не пришел ли тогда момент психологически 
облегчить ускоренное прекращение войны, 
устранив застывшую касабланкскую фор-
мулу (то есть требование безоговорочной 
капитуляции Германии. — «МК») или же, по 
меньшей мере, смягчив ее интерпретацией 
в духе взаимопонимания?»

Иными словами, заговорщики готовы 
были, придя к власти, пойти на многое, но 

отнюдь не на безоговорочную капитуляцию. 
Собственно, и сама попытка переворота была 
направлена на то, чтобы предотвратить такое 
развитие событий. Говоря словами Гизевиу-
са, остановить народ «у самой пропасти». Но 
Вашингтон и Лондон от «касабланкской фор-
мулы» отказываться не спешили. Да и вообще 
побаивались иметь дело с внутригерманской 
антигитлеровской фрондой.

«Политика англосаксов была пронизана 
тревогой, как бы все эти односторонние пере-
говоры с германской оппозицией (вследствие 
каких-то неловких действий, болтливости или 
преднамеренной игры на взаимном противо-
поставлении) не привели к взаимопониманию 
между национал-социалистами и большеви-
ками», — поясняет Гизевиус.

Похожие опасения, кстати, были и на вос-
точном фланге антигитлеровского фронта. «В 
1943 году Сталин отказался от своего первона-
чального плана покушения на Гитлера, потому 
что боялся: как только Гитлер будет устранен, 
нацистские круги и военные попытаются за-
ключить сепаратный мирный договор с со-
юзниками без участия Советского Союза», 
— писал в своих мемуарах бывший начальник 
управления разведки и специальных операций 
НКВД-МГБ СССР Павел Судоплатов.

Короче говоря, можно с уверенностью 
говорить о том, что рука, активировавшая 
взрыватель бомбы в «Вольфшанце» 20 июля 
1944 года, не была ни рукой Москвы, ни рукой 
Запада. Участники «большой тройки» отнюдь 
не жаждали переворота в стане своих врагов, 
считая, что риски слишком велики, что это мо-
жет смешать все карты в большой геополити-
ческой игре. А то и вовсе перевернет стол.

И основания для таких опасений были. 
В особенности — у советской стороны. По 
словам Гизевиуса, перед самым путчем не-
которые участники заговора, в том числе и 
он сам, высказались за так называемое «за-
падное решение», предполагавшее отказ от 
покушения на Гитлера в пользу односторонних 
действий на Западе.

«Практически это означало: фронт на 
Западе открывается, и войска англосаксов 
более или менее без боев вступают через 
«линию Зигфрида» в Германию, — пишет 
уцелевший заговорщик. — Как минимум они 
доходят до Берлина раньше русских. Конеч-
но, такое решение содержит в себе нечто 
большее, чем безоговорочная капитуляция. 

Мы должны считаться также с возможностью 
открытой гражданской войны... Но сколько 
крови избежим мы таким образом, скольких 
разрушений!»

Но в итоге решено было придерживаться 
первоначального сценария: убийство Гитлера, 
захват власти и лишь после этого, после «ста-
билизации переворота» и создания «дееспо-
собного имперского кабинета», — переговоры 
о мире. Надо отметить, что переворот был под-
готовлен со всей присущей немецкой военной 
аристократии тщательностью. Замысел был 
столь продуман, а заговор столь масштабен и 
разветвлен, что если бы удался самый первый 
пункт плана, шансы на реализацию остальных 
были близки к 100 процентам. Включая, по-
жалуй, даже мирные переговоры.

Союзникам по антигитлеровской коа-
лиции было бы сделано предложение, от ко-
торого им очень трудно было бы отказаться: 
сохранить сотни тысяч, миллионы жизней — и 
своих солдат, и мирных жителей европейских 
стран, — получив без боя почти все, что ста-
вили своей целью. Судя по всему, в этот пакет 
входили бы и освобождение всех занятых с 
1938 года немцами территорий, и выплата 
репараций, и демилитаризация, и денацифи-
кация... Кстати, денацификацию заговорщики 
собирались провести сами. Причем весьма 
радикальными методами.

«Пусть Германия и весь мир увидят: здесь 
идет радикальная чистка, — описал планы 
заговорщиков в этой их части Ханс Гизевиус. 
— Обсуждая все «за» и «против», мы, сознаюсь 
честно, дошли до того, что даже подумыва-
ли и о временном применении суда Линча... 
Чтобы не запутаться в бесконечных судебных 
процессах, не оставалось ничего иного, как 
сохранить крутые установки для особых судов, 
но теперь это следовало повернуть против 
самих их создателей... Нам придется объявить 
виновными определенные группы лиц — членов 
имперского правительства и статс-секретарей, 
имперских наместников и гаулейтеров, фель-
дмаршалов и генерал-полковников...»

 И это не просто слова. Согласно теле-
грамме, которую путчисты успели отправить 
в военные округа, соответствующим военным 
руководителям на местах приказывалось аре-
стовать всю нацистскую партийную верхушку, 
вплоть до руководителей учреждений пропа-
ганды и окружных партийных руководителей, 
а также всех «высших чинов СС и полиции, 
начальников органов гестапо и СД».

Кроме того, предписывалось «как можно 
быстрее захватить концентрационные лагеря, 
арестовать их комендантов, разоружить охра-
ну и перевести ее на казарменное положение». 
Следующим шагом должно было стать осво-
бождение политических заключенных, пока 
же узникам должно было быть разъяснено, что 
«вплоть до своего освобождения они должны 
воздержаться от каких-либо митингов и от-
дельных акций».

Короче говоря, the winner takes it all, 
победители должны были получить все. За 
исключением одного — безоговорочной ка-
питуляции, предполагавшей полный демон-
таж государства. Вероятно, именно этого не 
хотело допустить Провидение, не позволив 
Гитлеру умереть 20 июля 1944 года. Похоже, 
высшие силы не забыли, чем закончилась 
Первая мировая война, того, что случается, 
когда зачинщика войны оставляют недобитым. 
И не захотели рисковать.

Кирилл ИВАНОВ.

Политолог Рцхиладзе 
рассказал, 
что ждет его страну 

«Бомба, подложенная полковником графом 
фон Штауффенбергом, взорвалась всего в 
двух метрах справа от меня. Она весьма тяже-
ло ранила нескольких моих сотрудников, один 
из них скончался...» Речь фюрера Третьего 
рейха, переданная Берлинским радио в ночь с 
20 на 21 июля 1944 года, — одно из очевидных 
доказательств того, что 80 лет назад мировая 
история прошла очередную точку бифурка-
ции, что она вполне могла пойти по другому 
пути. Точнее — могла по-другому закончиться.

Как закончилась 
бы война, если б удалось 
покушение на Гитлера

АДОЛЬФА 
УБИТЬ 

Клаус Шенк фон 
Штауффенберг.

американской разведкой. В своей книге он 
благодарит за свое спасение Аллена Даллеса 
(в 1942–1945 годах — руководитель резиден-

обвиняемых задал ему «ко
находился ли, мол, свидет
на службе «у одной иност
не получал ли за это от не

«Я был к такому под
только со времени Нюрн
момента, когда я с ведом
рядке выполнения прямо
узкого круга друзей подд

Как закончилась 
бы война, если б удалось 
покушение на Гитлера

Клаус Шенк фон Штауффенберг (крайний слева) 
в ставке Гитлера «Вольфсшанце» за пять дней до 
покушения, 15 июля 1944 года.

бы то ни было, агентом Гизевиус был 
енным. Можно даже сказать, супе-
м. Известно, например, что в числе 
ных им американцам сведений были 
о новейшем и секретнейшем «чудо-
Третьего рейха — крылатых ракетах 

и баллистических ракетах «Фау-2».
тактировали американцы и с другими 

у астниками заговора: посредником при этих 

отнюдь не н
Собственно
направлена 
развитие со
са, останови
Вашингтон и
мулы» отказ
побаивалис
антигитлеро

П

Как б
очень це
рагентом
передан
данные о
оружии» 
«Фау-1» и

Конт
участник

Двор Бендлер-блока, комплекса зданий 
в центре Берлина, где в ночь с 20 на 
21 июля 1944 года были расстреляны 
четверо участников заговора, в том числе 
граф фон Штауффенберг. В центре — 
памятник казненным.

Мы дол
открыт
крови 
разруш

Но
первон
захват
билиза
собног
о мире
готовл
аристо
столь п
развет
пункт п
были б
жалуй

Со

Мартин Борман (второй 
слева), Герман Геринг 
(в центре) и другие 
представители гитлеровского 
окружения осматривают 
помещение в ставке Гитлера, 
в котором произошел взрыв, 
июль 1944 года.
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«ОСЕНЬЮ В ГРУЗИИ
МОЖЕТ ПРОЛИТЬСЯ КРОВЬ»

Пока «Грузинской мечте» удается 
справляться с протестами.

Президент Саломе 
Зурабишвили готова 

возглавить грузинскую 
революцию.
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Москва встретила Всемирный 
фестиваль циркового искусства 
«Идол» — это грандиозное событие 
не только для участников и 
зрителей, но и для всего города. 
Традиционные слова «все флаги 
в гости будут к нам» заиграют здесь 
новыми красками — 
в Москву приехало более 200 
участников из 17 стран мира: это 
впечатляюще! В течение трех 
дней на проспекте Вернадского 
проходили соревнования, гала-
шоу и церемония награждения. 
Фестиваль прошел с той яркостью, 
с какой могут праздновать 
жизнь только цирковые артисты. 
Замирали сердца, зрители 
закрывали глаза, кто-то даже 
плакал — от восторга. За гала-
шоу и церемонией награждения 
фестиваля «Идол» наблюдал 
и корреспондент «МК».

Тема фестиваля в этом году — «Рус-
ский свет»: мероприятие прошло на арене 
Большого московского цирка на проспекте 
Вернадского. 

Тигр прыгает в огненное кольцо, акро-
бат делает сальто, гимнастка вращается под 
куполом цирка, держась за ленточку зубами, 

— футаж из кадров прошлых лет открыл пред-
ставление и прервался на мгновениях фести-
валя 2019 года. Теперь, пять лет спустя, «Идол» 
вернулся в Москву — и это возвращение выгля-
дит бесподобно. Из-под купола на арену спу-
скается символ фестиваля — огромная фигура 
идола, фейерверки, дым-машины работают на 
максимум, вокруг идола кружатся танцоры. На 
сцене над ареной ведущие — Яна Кошкина и 
Эдгард Запашный. Последнее мероприятие 
фестиваля началось феерично. 

Дуэт воздушных гимнасток в кольце без 
страховки на высоте, хрупкая девушка держит 
партнершу руками за лицо, затем они перехва-
тываются, и на огромной высоте купола цирка 
единственное, что не дает второй девушке 
упасть, — это стопа партнерши, за которую 
она держится коленом. Молодая зрительни-
ца, сидящая возле меня, закрывает глаза: 
не волнительно, а страшно. Ведущая после 
выступления шутит: «Номер напомнил мэра 

Москвы Сергея Собянина, потому что он тоже 
творит невероятные вещи и внутри кольца, и 
за его пределами». 

Гимнасты и акробаты в этот вечер заста-
вили зрителей понервничать. Зал замер, когда 
китайские акробатки (акробатическая труппа 
Суйнин Сычуань), старшей из которых 16 лет, 
выполняли стойку на одной руке, опираясь на 
голову партнерши. Сколько в этих бесстрашных 
малышках физической и моральной силы — 
сложно себе представить. 

Во время выступления коллектива из Се-
верной Кореи ведущий попросил абсолютную 
тишину в зале. Раскачивание на качелях, крик, 
зал вздыхает и ахает — под куполом враща-
ется человек, превратившийся в кольцо. Че-
тыре поворота, и стройный акробат из КНДР, 
только что установивший мировой рекорд, 
хватает за руки своего партнера в совсем 
другом конце арены — зал гудит от восторга 
и восхищения. «Четверное сальто-мортале», 

— комментирует Запашный. Эти артисты об-
манули гравитацию.

Труппа «Черные орлы» из Эфиопии пред-
ставила «Икарийские игры» — акробатиче-
ский номер с подкидной доской и танцами. 
Кстати, танцы были явно шаманские — судя 
по ритму и репетитивным движениям, ар-
тисты явно просили помощи у высших сил, 
иначе как объяснить увиденное? Акробаты 
подлетали вверх с такой легкостью, словно 
они ничего не весили, и приземлялись на 
партнера, стоящего по центру, выстраивая 
причудливые фигуры. 

Наш ответ эфиопам показал коллектив под 
руководством Алексея Зарипова. Еще один 
рекорд принадлежит российской акробатке, 
которая тоже работает на подкидных досках, 
— тройное сальто-мортале на ходуле, да еще 
и в женском исполнении, было продемонстри-
ровано также в гробовой тишине. Зал гудит, 
громкая и продолжительная овация, зрители 
повскакали со своих мест, все провозглашают: 
«Молодец! Молодец!» Это подхватывают гости 
из Китая, оказавшиеся в зрительном зале по 
рекомендации друзей, которые советовали 
им непременно посетить московский цирк 
и посмотреть на таланты артистов цирка в 
Москве.

Зал превратился в одну большую улыбку, 
когда на арене появились две слонихи. Хлопая 
ушами, они радостно пробежались по сцене, 
покружились, преподнесли своей дресси-
ровщице цветы, и начался сложный много-
составный номер. Звездами, конечно, были 
слонихи. Но им помогали и танцоры, и акроба-
ты, и гимнасты — взгляд со сцены уводить не 
хотелось ни на секунду, чтобы не упустить ни 
мгновения этого шоу. Второго дрессировщика 
большая слониха вывезла на спине (напомнило 
сцену из оперы «Аида» Верди, когда под звуки 
Триумфального марша так же торжественно 
явился публике Паваротти). Это цирковой дуэт 
Анастасии и Андрея Дементьевых-Корниловых. 
Кстати, они же и забрали все три главных приза: 
«Золотой манеж», «Золотой зрительный зал» 
и «Золотой идол». И по такому случаю жюри 
присудило им Гран-при — третий раз за всю 
историю фестиваля. 

Не только участники конкурсной програм-
мы впечатляли зрителей в этот вечер. Специ-
альным гостем стал известный клоун Дэвид 

Ларибле из Италии. Организаторы словно зна-
ли, что одного выхода на сцену поющего клоуна 
будет мало, и побаловали публику двумя номе-
рами в его исполнении, оба были вдохновлены 
итальянскими песнями и оперой. Правда, пел 
не только клоун. Традиционно в свои номера 
Ларибле вовлекает зрителей из зала, умело 
подбирая нужный типаж в толпе. 

После основной концертной програм-
мы состоялась церемония награждения 

победителей, исход которой был вполне пред-
сказуем после увиденного. Специальный приз 
от «Московского комсомольца» вручил заме-
ститель главного редактора Вадим Поэгли. 
Награда досталась «Канадским бизонам» под 
руководством Рустама Газаева. Кстати, это 
не единственный их приз. «Бизонов» также 
наградили «Серебряным идолом». 

Марина ЧЕЧУШКОВА, 
Евгения НИКИТСКАЯ.

Домовые чаты — палка о двух концах. На-
сколько они могут быть полезными для 
жильцов дома в плане обмена важной ин-
формацией, настолько же и словесной «по-
мойкой», куда заходить совсем не хочется, 
либо же, что еще хуже, местом ссор, кото-
рые порой могут даже перейти в плоскость 
физическую. Кроме этого в чате можно 
нарваться и на мошенников, скрывающих-
ся под маской «соседа». От чего зависит 
чистота онлайн-пространства, объединяю-
щего жителей одного дома, за что можно 
получить реальный срок при общении в 
чате и как бороться со злоумышленниками, 
«МК» обсудил с администраторами чатов 
и экспертами по ЖКХ. 

Настоящий бич домовых сообществ — 
борьба адекватных жильцов с неадекватными. 
Почти в каждой общедомовой «бочке меда» 
появляются свои «ложки дегтя»: скандалисты, 
пытающиеся со всеми ссориться, или же сосе-
ди с «тараканами в голове», мешающие своими 
странными публикациями конструктивному 
общению всех остальных жильцов. 

«Мое мнение — чат полезен, если в нем 
решают проблемы дома, а не сливают нега-
тив и личные проблемы, — рассказала «МК» 
администратор столичного сообщества. — В 
случае если чат помойка, то я создаю информа-
ционный канал без комментариев, а общение 
продолжается уже в личном порядке». 

Именно так закончилось дело в онлайн-
тусовке одного из старейших домов Москвы 
— 1929 года постройки, на 130 квартир (где 
все друг друга знают). Их домовой чат суще-
ствует уже семь лет. Создала его главная по 
дому. «Дом у нас старый, и проблем хватает; 
мы много чего обсуждаем в нашем чате, от «за-
кладчиков» или пьяных во дворе до количества 
шлагбаумов, которые нужно поставить, чтобы 
не парковались чужие машины», — рассказыва-
ет жительница района Лефортово Альбина. 

И все бы хорошо, но два года назад за-
велись в их сообществе свои «вредители». 
Была, например, женщина под ником Еже-
вика, которая любила выкладывать разные 
«вирусные» сообщения и ролики. Другой со-
сед, любитель поддать, постоянно задевал 
всех, писал явно нездоровые комментарии. 
«Удалить их из чата было нельзя, это незаконно, 
— продолжает Альбина. — В итоге основной 
чат пришлось закрыть для комментариев. Но в 

каких-то случаях администратор их открывает. 
А если надо что-то выяснить по тому или иному 
объявлению, мы связываемся в личке между 
собой или с администратором. Поскольку наш 
дом старый, главная тема для обсуждения в 
последние годы — капремонт».

Другая москвичка, Светлана, в свою оче-
редь рассказала «МК», что чат их дома, скорее 
всего, один из старейших: ему 12 лет, создан 
с момента постройки дома. Постепенно он 
разросся на много групп, — это и «барахол-
ка», и спортивные интересы, и общение мам с 
маленькими детьми. Сам чат огромен, так как 
в доме более тысячи квартир. Со временем у 
каждого подъезда появилась своя подгруппа 
в WhatsApp. 

Светлана поведала нам о том, какие за-
бавные или необычные вещи выкладывались 
в разное время в сообществе. Например, пару 
лет назад в их районе была сильная гроза с 
ливнем, все затопило, и из ближайшего к дому 
пруда на асфальт вымыло… сомов. И жильцы 
публиковали фото этих огромных рыбин. 

Иногда появляются предупреждающие 
фото — если, к примеру, чей-то ребенок полез 
в небезопасное место на детской площадке. 
Или кто-то сфотографировал кондиционер на 
17-м этаже, который повис на одной опоре, и 
была опасность, что он отвалится. «А однажды 
было предупреждение, чтобы мы с детьми не 
шли по обычной дороге к школе, потому что там 
человек упал с высоты и разбился… И чтобы 
не травмировать психику детей, все пошли 
другим путем, — рассказала москвичка. — Или 
мы смотрим фото потерявшихся собачек, и я, 
когда гуляю со своими, оглядываюсь по сторо-
нам — не видно ли тех, которые на фото. Все 
это полезная информация… С недавних пор 
мы обсуждаем в чате, как сменить нашу УК, 
которая нас не устраивает. 

Но в последнее время стало очень утоми-
тельно пробиваться сквозь болтовню, потому 
что там тысячи сообщений… Если полезная 

инфа тонет в каких-то словах, зачем я буду 
на это тратить свое время? Мне достаточно 
того, что важная информация дублируется в 
группе нашего подъезда, а в общий я пере-
стала заходить».

Сами по себе домовые чаты — штука по-
лезная, подтверждают и эксперты по ЖКХ. В 
нем можно оперативно предупредить жильцов 
о какой-то аварийной ситуации, о внештатных 
отключениях, либо забытых или оставленных 
во дворе или на детских площадках вещах. 
А если в сообществе состоит еще и управ-
ляющая компания, что очень часто практику-
ется, то все жалобы жильцов, излагаемые в 
чате, обязательно должны быть продуктивно 
рассмотрены.

Оскорбил — заплати!

Порой словесная перепалка в чате на-
каляется до такой степени, что приводит к 
мордобою уже офлайн. Так, в январе в Москве 
спор соседей в общедомовом чате привел к 
драке, в результате которой один из спорщи-
ков попал в реанимацию с травмами и пере-
ломами, а напавший на него был задержан 
полицией. Предметом спора стала стоимость 
обслуживания дворового шлагбаума. В ре-
зультате конфликтующие стороны решили 
встретиться и договорить вживую, но в итоге 
один из них избил другого металлической 
палкой. 

И все же физическая расправа над оп-
понентом из чата скорее редкость. Гораздо 
чаще словесные баталии остаются в плоско-
сти мессенджера. Но теперь угрозы и оскор-
бления могут не сойти просто так с рук. В 
июне 2024 года случился первый прецедент 
в истории домовых чатов, который должен 
стать грозным предупреждением для особо 
буйных участников. Первый кассационный 
суд вынес решение о штрафе за «распростра-
нение в общем чате многоквартирного дома 

сведений, порочащих честь и достоинство 
других жильцов в оскорбительной форме» 
(Нижегородская область). 

Суть дела: один из жителей в матерной 
форме обвинил семейную пару, сотрудников 
ТСН, в нецелевом расходовании денежных 
средств товарищества на свои личные нужды. 
Те обратились в суд и выиграли все три инстан-
ции. Сосед-матерщинник должен теперь вы-
платить паре моральную компенсацию 50 000 
рублей и опровергнуть свои слова на камеру в 
том же домовом чате. И это человека еще по-
жалели и наказали только за брань, а за клевету 
не стали, хотя и, как сообщается, доказательств 
растраты им представлено не было.

Всем участникам домовых сообществ 
следует запомнить, что административная 
ответственность и штрафы предусмотрены: за 
оскорбления, нецензурную брань (от 1000 до 
3000 рублей), публикацию в чате чужих персо-
нальных данных (от 2000 до 6000 рублей). А за 
ряд действий можно получить и реальный срок: 
за распространение ложных сведений, поро-
чащих честь и достоинство (клевету), может 
грозить до 3 лет лишения свободы, разжигание 
межнациональной розни — до 6 лет, угрозы в 
адрес соседей — до 2 лет.

Эксперт по ЖКХ Дмитрий Бондарь реко-
мендует участникам общедомовых чатов пом-
нить о том, что площадка считается публичным 
пространством, а скриншот переписки может 
быть использован как доказательство в суде. 
Администраторам чатов он посоветовал раз-
работать правила общения для пользователей 
чата и объяснить, какие последствия могут 
грозить нарушителям.

Чужие здесь не ходят?

Оскорбления и конфликты — еще не все 
зло таких площадок. Можно нарваться на мо-
шенников и остаться в итоге и без выполненных 
работ, и без денег. Все чаще стали вскрываться 
такие факты, когда чужие приникают в чаты и 
под видом соседа предлагают «услуги» по ре-
монту квартиры, уборке и так далее. Аферисты 
пытаются продать несуществующие парко-
вочные места, «излишки стройматериалов» 
или предлагают перевести средства якобы на 
лечение больных детей, бездомных животных и 
т.д. И цель у них одна — выманить у вас предо-
плату. Получив «аванс», мошенник перестает 
выходить на связь. Поэтому не надо никаких 
предоплат и сомнительных «сделок».

Есть довольно простой способ исключить 
появление аферистов в сообществе. 

— Все домовые чаты можно разделить по 
двум параметрам, — рассказал «МК» эксперт 
по ЖКХ Павел Степура. — Первый показатель 
— анонимные или персонализированные в нем 
участники, второй — насколько жестко проис-
ходит администрирование в таких чатах. Соот-
ветственно, чем слабее администрирование и 
чем более анонимное присутствие в сообще-
стве — заходи, кто хочет, — тем более уязвим 
такой чат для мошенников всех мастей. 

В чатах должна быть персонализация. Я, 
например, состою в одном из общедомовых 
чатов, в который можно попасть, только если 
прислать админу выписку из ЕГРН, что явля-
ешься собственником квартиры. Только тогда 
тебя присоединяют к чату. 

Четкая персонализация плюс жесткое ад-
министрирование могут дать уверенность, что 
аферисты не смогут действовать в данном 
сообществе. Например, администратор резко 
пресекает все, что может хотя бы отдаленно 
походить на обман, мошенничество. Если же 
ситуация противоположная и к чату по откры-
той ссылке может присоединиться кто угодно, 
то проверить, собственник это жилья (либо 
съемщик) или чужой, невозможно.

«Я создал чат полтора года назад для 
оперативного решения вопросов, когда у нас 
появились проблемы с потреблением тепло-
энергии, — поделился с нами своим опытом 
администратор такого чата Зуфар из Казани. 
— После установки общедомового счетчика 
нам стали приходить счета в 2,5 раза боль-
ше. Все это мы обсуждали в чате. В итоге нам 
удалось принудить УК устранить недостатки в 
доме, которые вели к увеличению потребления 
теплоэнергии. Что касается мата и ругани, то 
однажды две соседки начали было выяснять 
отношения по поводу неправильно оставленной 
машины. Удалил этот диалог и предложил им 
перейти в «личку» или на лестничную площадку. 
Чем закончилось, не знаю, но больше таких по-
пыток в чате не было. Остальные разногласия 
после этого решались цивилизованно.

Посторонние не могут попасть в чат. Всех 
добавлял лично. Для проведения собрания 
УК предоставила списки с необходимой ин-
формацией. Поэтому мошенничества у нас 
тоже нет».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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ПРОБЛЕМА

В ЧАТЕ НЕ БЕЗ УРОДА
Чем могут обернуться оскорбления на площадках 
общения соседей

Завершился первый Всероссийский те-
атральный фестиваль во Владикавказе 
«Вахтангов. Путь домой», который орга-
низовал и провел здесь Театр им. Евгения 
Вахтангова. Форум стал вторым этапом 
инвестиций столичного театра в культуру 
республики Северная Осетия — Алания и 
примером для тех, кто больше на словах 
любит порассуждать о культурной нацио-
нальной политике. Вахтанговский второй 
год предпочитает дело. 

Во Владикавказе на центральных улицах 
сейчас тихо, и только металлический остов 
огромной сцены, которую уже почти разобрали, 
напоминает о том, что здесь происходило. А 

был здесь театральный кипеш. Впервые по про-
спекту Мира разгуливали куклы-великаны, в 
которых несложно было узнать Пушкина с Гого-
лем и их героев. Здесь с радостной толпой ме-
шались маски театров «Куклы господина Пэжо», 
«Кукольный формат» из Питера, ярко-красные 
костюмы воронежской компании «Вау». В парке 
Косты Хетагурова с ландшафтом в несколько 

уровней уличные артисты разыгрывали сцены 
из жизни Александра нашего свет Сергеевича. 
Здесь фантазия зашкаливала и вырывалась за 
рамки строгого портрета «нашего всего», напи-
санного, кажется, с рождения курчавого гения. 
Во Владикавказе Саша спал, Саша рисовал 
ивовым прутиком на земле, резвился возле 
паркового пруда с лебедями… Поэт-шалун 
не боялся ничейных собак, которые почему-то 
повсюду сопровождали зрителей. 

Кстати, о собаках. Наверное, Владикавказ 
единственный российский город, где бездо-
мные псы спокойно гуляют среди граждан и 
отдыхающих. Они не приставучие, не агрес-
сивные и все с разноцветными чипами на 
ушах. Плетутся себе за группой в наушниках 
на первом в истории города театральном про-
менаде, останавливаются вместе со всеми и, 
задрав морды, слушают рассказ, например, о 
том, как гимназист Женя Вахтангов бегал вот 
по этой самой улице, как организовывал вечера 
в женской гимназии и каким успехом пользо-
вался у юных гимназисток этот ловкий танцор 
и остряк. Когда же речь заходила о конфликте 
будущего гения с отцом-фабрикантом (сын 
вместо того, чтобы помогать папаше, зачем-
то увлекся театром), псины явно грустили — 
они-то беспризорные, ни отца, ни матери. Но, 
подчеркну, не обиженные — их не прогоняют 
и даже могут походя погладить без страха, 
что псина огрызнется. А одна из бродяжек 
черной масти вообще оказалась конченой теа-
тралкой: я заметила ее среди зрителей аж на 
трех спектаклях уличной программы — сидела 
притихшая и внимала. Театральный проме-
над «Вахтангов. Дорогами юности» сочинили 
Дарья Хаустова и Денис Сутыка, поставила 
режиссер Ася Князева, а озвучили вахтанговцы 
разных поколений — Олег Форостенко, Сергей 
Маковецкий, Владимир Симонов, Мария Аро-
нова, Юрий Цокуров. Немаловажно отметить, 

что Вахтанговский фестиваль пришелся на 
датский год: 250 лет назад, в 1774 году, Ека-
терина Великая подписала указ о присоеди-
нении Осетии к России. Первое посольство 
из Осетии в Санкт-Петербург отправилось в 
1749 году, а всего посольств было три. Путь 
для них окажется небезопасным и в общей 
сложности продлится полгода. А еще 10 лет 
спустя на правом берегу Терека в окружении 
живописных Кавказских гор будет основана 
крепость, названная Владикавказом. Статус 
города Владикавказ получит в 1860 году, и с 
того времени начнется его бурное развитие: 
здесь появятся образовательные учреждения, 
быстро ставшие престижными, печатные книги 
и первые газеты. Запустят один из первых в 
России трамваев. А в 1883 году родится Ев-
гений Вахтангов, который создаст в Москве 
такой театр, который 103 года остается, как и 
завещал основатель, театром радости. Даже 
если играет высокую трагедию. 

И именно этот театр сделал, казалось, 
невозможное — за три года на свои средства 
возродил во Владикавказе Дом Евгения Вах-
тангова, десятилетиями пребывавший в плачев-
ном состоянии, и превратил его в место силы 
и культурного притяжения. А нынче устроил 
первый театральный фестиваль. Семь театров 
из России в течение недели, разнообразная 
программа спектаклей из Казани, Омска, До-
нецка, Архангельска, Санкт-Петербурга. Боль-
шой успех имели у публики Омская драма со 
спектаклем «Мой дедушка был вишней» — тро-
гательная история о верности и преданности 
своим корням — и «Василий Теркин» с Русского 
Севера. В рамках фестиваля Национальный 
театр им. Тхапсаева сыграл свой премьерный 
спектакль «Газдановы», который можно назвать 
сценическим памятником всем матерям, по-
терявшим своих детей на войне, и неважно, 
далекая то война была или близкая. 

А закрыли первый Вахтанговский смотр на 
площади Свободы гала-концертом с участием 
звезд российского театра и шоу-бизнеса. Он 
длился шесть часов, начавшись при ярком 
солнце, а завершился под темным южным 
небом. И более 10 000 зрителей не расходи-
лись, распевая вместе с Сергеем Лазаревым, 
группой «Республика», Натальей Быстровой и 
Дмитрием Ермаком, Аллой Хадиковой, детским 
театром «Домисолька», Александром Олешко, 
который вместе с легендарной Анной Шати-
ловой вел концерт. И прямо в разгар концерта 
глава республики Сергей Меняйло объявил, что 
Олешко присвоено почетное звание заслужен-
ного артиста Осетии. Площадь ликовала. 

На концерте также объявили имена лауреа-
тов Премии за достижения в развитии культуры, 
социальной сферы и сферы креативных инду-
стрий Республики Северная Осетия — Алания. 
Ее вручили молодым — до 35 лет — талантли-
вым жителям республики. Ими стали Амурхан 
Кусов, Зита и Зарина Кодзати, Туган Дулаев. 

В финале вся площадь Свободы вместе с 
артистами дружно пела песню «Владикавказ», 
специально написанную к открытию Дома Вах-
тангова и посвященную этому удивительному 
городу, в который год назад вернулся Евгений 
Богратионович и красиво продолжает здесь 
путь. «Всем нам хочу пожелать, чтобы мы воз-
вращались домой», — произнес со сцены глава 
республики Сергей Меняйло. 

После концерта мы поговорили с директо-
ром Театра Вахтангова Кириллом Кроком. 

— Кирилл, первый фестиваль «Вах-
тангов. Путь домой» завершился. Какие 
основные выводы вы как его организатор 
для себя делаете? 

— Выводы такие: фестиваль нужен городу, 
республике и югу России. Ничего подобного на 
родине Евгения Вахтангова — в Осетии — нет. 
Как мне кажется, мы попали в точку, сделав 

фестиваль драматических и уличных театров, и 
он имеет хорошие перспективы. Владикавказ 
как будто ждал этот фестиваль. А у россиян со 
своей стороны большой интерес к Осетии с ее 
богатой историей, культурой. 

— В прошлом году, открывая Дом Вах-
тангова, вы озвучили сумму — 250 млн ру-
блей, в которую обошлось восстановление 
родового дома основателя Вахтанговского 
театра. А в какую сумму обошелся первый 
театральный фестиваль в родном городе 
Вахтангова? Или это закрытые цифры?

— Мы ничего не скрываем, в документах 
— полная прозрачность. Бюджет фестиваля 
— 80 миллионов рублей. Из них 25 миллионов 
— это президентский грант Фонда культурных 
инициатив, а остальные деньги заработаны 
театром от основной уставной деятельности. 

— А каков конкретный вклад прави-
тельства республики в этот нужный и для 
нее проект?

— Мы благодарны правительству респу-
блики и лично его главе Сергею Ивановичу 
Меняйло, мэрии Владикавказа за то, что в наше 
сложное, в том числе и финансово, время они 
этот фестиваль поддержали. Денег на фе-
стиваль в республиканском бюджете нет, но 
все расходы по встречам гостей, участников, 
приемам коллективов, поездкам в горы респу-
блика взяла на себя. Так что мы благодарим 
за огромную административно-техническую 
поддержку. Наша принципиальная позиция 
состояла в том, что билеты на вечерние спек-
такли фестиваля мы продавали по местным, 
а не московским ценам. Открытие и закрытие 
для всех было бесплатным, как и все спектакли 
в парке Косты Хетагурова, — это наш вклад в 
так называемое выравнивание культурного 
слоя в стране, в то, что мы называем общена-
циональной культурной политикой. 

Марина РАЙКИНА.
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Трагедия случилась ночью. Ком-
пания молодых людей, 25-летняя  
Мадина и ее 19-летняя подруга 
Асият с мужем Саидом, пришли 

пощекотать себе нервы в квесте. Тот самый 
дом располагался в центре Махачкалы. Дей-
ствие проходило в подвале и включало в себя 
несколько «пугалок»: огонь, бензопила, на-
ручники, электрошокер, телесный контакт. 
Компания друзей не отказалась ни от одной 
из опций. 

Пожар вспыхнул на пике прохождения. 
По сценарию участник находится в полной 
темноте. Его пристегивают наручниками к 
стулу и пугают звуками бензопилы. В два часа 
ночи «пойманной» оказалась Асият. Для пуще-
го эффекта актер в кромешной тьме поджег 
строительную перчатку и стал размахивать ею 
вокруг жертвы. Чтобы тряпка хорошо горела, ее 
полили бензином, но дозу не рассчитали. В это 
время второй актер работал с бензопилой. Го-
рящие искры упали на провод, от них загорелся 
инструмент. Пламя мгновенно добралось до 
канистры с бензином. Вспыхнул пожар, запо-
лыхала деревянная обшивка комнаты. 

Вторая девушка бросилась спасать при-
кованную наручниками подругу. На ней загоре-
лась одежда. Саид выбежал за огнетушителем, 
вернулся и начал тушить огонь, при этом сам 
сильно обгорел.   

— Комната была обита деревянными па-
нелями. Это практически горнило печи. Шансы 
выбраться из ставшего огненным квеста прак-
тически нулевые, — рассказал «МК» местный 
житель, проходивший этот квест раньше. 

 Прикованная к стулу Асият погибла на 
месте. Мадина была доставлена в больницу с 
97 процентами ожогов кожи и скончалась через 
несколько часов. У Саида обожжено 50 про-
центов кожи. Врачи борются за его жизнь. 

Квест «Дом ужасов» принадлежит из-
вестному кавээнщику, игроку высшей лиги, 
автору и актеру сборной Дагестана Гусейну 
Ибрагимову. В Махачкале он популярен еще 
и как стендапер и тамада. В момент траге-
дии Ибрагимов, по его словам, был в другом 
городе — Каспийске. А незадолго до пожара 
поставил в «Дом ужасов» противопожарную 
сигнализацию, которая почему-то не сработа-
ла. В помещении квеста было также установ-
лено видеонаблюдение, но почему-то никто не 
среагировал на пожар и не пришел на помощь 
игрокам.  

 Как рассказали «МК» жители Махачка-
лы, «Дом ужасов» был популярным в городе 
развлечением. 

— Туда ходили целыми классами, — гово-
рит Патимат Р. — Я живу рядом и вижу, как дети 
заходят. Мои знакомые тоже ходили с классом. 
Знаю, они просили не бить их электрошокером, 
не трогать и не надевать на голову мешки. А 
так — все и к детям применяется.

Заказать «Дом ужасов» можно было на 
популярном в этой индустрии агрегаторе. 
Вернее, он здесь был. После трагедии квест 
убрали, но его описание осталось. Возрастной 
ценз — всего 12+. 

С марта этого года в России вступили 
в действие ГОСТ на квесты. Неужели дей-
ствия с открытым огнем в комнате, обитой 
деревом, могли пройти сертификацию? Этот 
вопрос «МК» задал бывшему участнику квест-
индустрии Сергею Картинцеву. 

— Мероприятие, где произошли трагиче-
ские события, нельзя назвать квестом. Это не 
квест. Это так называемый треш-перформанс. 
Принципиальная разница квеста и перфор-
манса в том, что в первом участники решают 
загадки, а во втором — просто приходят в ужас. 
Это не интеллектуальное развлечение, потому 
что когда мы выходим на уровень высокой 
эмоциональности, то не можем соображать.

 Сейчас треш-перформансы набирают 

огромную популярность. Под трешем пони-
мается близкий контакт с участниками, вплоть 
до избиения и пыток. Люди доплачивают за 
режим хардкор с болью. Они идут на это, хотя 
с таких мероприятий возвращаются в синяках. 
Необратимых последствий для здоровья, ко-
нечно, нет, но если бы эти случаи произошли, 
например, в кафе, то хозяева уже разорились 
бы на судебных исках.

Я в составе команды был автором одно-
го из первых перформансов под названием 
«Клаустрофобия». Это был не треш, потому 
что телесный контакт был запрещен, но там все 
было заточено на создание эмоционального 
напряжения. Но мы проверяли все, вплоть 
до возможности поцарапаться. Ведь когда 
участник оказывается в полной темноте, трав-
мировать может все что угодно. Торчащий 
штырь, неровный пол...

— Как квест «Дом ужасов» смог пройти 
сертификацию, на ваш взгляд?

— Он ее не проходил, я в этом уверен. 
Невозможно получить сертификат на исполь-
зование живого огня в помещении. Да еще 
и рядом с работающей бензопилой. А ведь 
там был не просто инструмент, но и топливо 
к нему...

— Получается, принятый в марте ГОСТ 
на квесты не работает? Организации никто 
не проверяет?

— Работает, но только в Москве. И то не 
всегда. 

— Как сомнительное мероприятие по-
пало на самый известный в России агре-
гатор квестов?

— Этот агрегатор не занимается провер-
кой качества. Думаю, они даже не спрашивают 
сертификаты.

— Почему момент возгорания не от-
следили по камерам видеонаблюдения?

— Видимо, никто не следил. Сэкономили 
на сотруднике или он забил на обязанности. 

— Насколько затратно сделать безо-
пасный и интересный квест?

— Средняя стоимость качественной игры 
начинается от двух миллионов. Думаю, этот 
квест обошелся тысяч в пятьсот. Отсюда и 
качество. 

— Хозяин заведения говорит, что на 
квесте была установлена противопожарная 
сигнализация...

— Вряд ли она была установлена. Судите 
сами. Зачем нужна противопожарная сигна-
лизация, если в помещении зажигают живой 
огонь? Она просто сработает и все зальет. Тут 
или одно, или другое. 

Ольга ТЕРЕШКОВА. 
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Те, кто всегда считал швейцар-
скую компанию Nestle образцом 
качества, наверняка, будут шо-
кированы сообщением о том, 

что еще с 1990 годов она незаконно филь-
тровала загрязненную воду и продавала ее 
под видом «природной минеральной воды». 
Как пишет французская пресса, в том числе 
это были источники, загрязненные фекаль-
ными бактериями, кишечной палочкой 
Escherichia coli и пестицидами. Если эти во-
пиющие факты подтвердятся, то Швейцарию 
ждет судебный процесс века. 

А как в России обстоят дела с бутили-
рованной питьевой водой? Обратимся для 
начала к уличным автоматам, которые мож-
но увидеть в разных российских регионах. 
Вода в них стоит дешевле бутилированной 
в супермаркетах: 25 рублей за баклажку 5 
литров. Стоит ли ее покупать? Как пояснил 
«МК» осведомленный источник, как прави-
ло, такие автоматы устанавливают рядом 
с домом, в подвале которого размещается 
оборудование. «Проще говоря, это очень 
большой фильтр типа того, какой вы ставите 
у себя дома под раковиной, — объяснил наш 
собеседник. — Соответственно, водопрово-
дная вода очищается и продается на разлив». 
Однако если в своих картриджах для фильтра 
вы уверены, что меняете их так часто, как 
надо, то где уверенность, что так же делают в 
«подвалах»? Справедливости ради отметим, 
что здесь зато есть польза для экологии. 
«Один наш автомат, — указано в рекламе, 
— сокращает потребление примерно 10 000 
пластиковых бутылок в год». 

«МК» связался с москвичом Евгением, 
который собирается открыть свой завод по 
выпуску питьевой воды. Так вот, по его сло-
вам, сейчас 90% продающейся бутилирован-
ной воды — это вода из-под крана местного 
водоканала. Правда, как он успокоил, шансов 
отравиться «не очень много», так как водо-
каналы проверяет СЭС. 

При этом большинство производителей 
фильтруют воду через «обратный осмос». 

— Это технология очищения воды, при 
которой молекула продавливается через ячейку 
мембраны, меньшей по размеру; соответствен-
но, все минералы и микроэлементы остаются на 
этом фильтре, — объясняет он. — Потом этот 
дистиллят минерализуется неизвестно чем (из 
импортных мешков) в непонятных объемах. 
Такая вода на 99,9% не отравит вас сразу, но 
и пользу не принесет. Просто со временем вы 
обнаружите у себя камни в почках, разрушен-
ные суставы, выпавшие зубы, волосы и ногти... 
Поди докажи, что от воды.

Бизнесмен добавляет, что воду из сква-
жин тоже прогоняют через «ОО», потому что 
она в них чаще всего заминерализована и не 
подходит под стандарты «питьевой». В первую 

очередь из-за привкусов, запахов, осадков и 
превышений ПДК (предельно допустимая кон-
центрация) разных химических веществ. Мало 
кто из производителей использует глубокие 
водоносные горизонты (по многим причинам), 
предпочитая им поверхностные воды.

— Ситуация удручает тем, что сейчас 
невозможно найти доказательств пагубного 
воздействия «обратного осмоса» на организм 
— его внедряли международные гиганты, 
производящие газированные напитки, и, со-
ответственно, весь Интернет на эту тему вы-
чищен. Прошедшая «экзекуцию» «обратного 
осмоса» вода не может называться «природ-
ной», а главный ее признак — указание на 
этикетке нижней и верхней ПДК (предельно 
допустимой концентрации) микроэлементов. 
Где-то в глубине мелким шрифтом написано 

«питьевая подготовленная». Это означает, 
что вода прошла процедуру «ОО».

— А откуда вы свою берете и как 
очищаете?

— У нас свои артезианские скважины. Как 
раз глубокий водоносный горизонт. Делаем 
для порядка символическую механическую 
очистку и используем ультрафиолет для обез-
зараживания. Мы проводили анализ нашей 
воды в Главном контрольно-испытательном 
центре питьевой воды и получили уникальные 
результаты, которые стараемся сохранить 
для людей. Мы уже начали выпускать проб-
ную партию. 

О ситуации с бутилированной водой мы 
расспросили экспертов. Выяснилось, что до 
введения обязательной маркировки воды в 
2021 году, по данным Роспотребнадзора, 
процент фальсификации составлял от 25–30% 
в группе питьевых вод и до 80% в группе 
минеральных вод. 

— Какие сейчас встречаются 
нарушения? 

— Сейчас потребитель чаще сталкивается 
с несоответствием информации на этикетке в 
части типа и состава воды, — говорит доцент 
базовой кафедры торговой политики РЭУ им. 
Г.В.Плеханова Светлана Ильяшенко.

Например, производитель указывает, 
что выпускает «природную питьевую воду». 
Такую воду в исходном состоянии получа-
ют из поверхностных вод или из подземных 
водоносных горизонтов, не относящихся 
к природной минеральной воде. А после 
проведения лабораторных исследований 
оказывается, что производитель лукавит и 
выпускает «обработанную питьевую воду». 
В отличие от природной питьевой она по-
лучена из различных водозаборов и обра-
ботана любым способом (чаще всего для 
обеззараживания применяются «обратный 
осмос» или ультрафиолетовое облучение) 
с добавлением различных искусственных 
минеральных веществ. 

— Можно ли нарваться на простую воду 
из-под крана, разлитую в бутылки?

— Есть вполне легальный способ прода-
жи такой воды через вендинговые автоматы. 
Автомат подключается к централизованной 
системе водоснабжения, далее вода проходит 
систему очистки и продается на разлив в тару 
покупателя.

— Есть какие-то способы проверить 
качество покупаемой воды? 

— К сожалению, достоверную информа-
цию о солевом, газовом составе воды, коли-
честве металлов можно получить только после 
проведения лабораторных исследований. Если 
не рассматривать народные методы проверки 
качества воды (кипячение, заваривание чая 
и т.д.), которые весьма сомнительны, то по-
требитель при выборе воды в магазине может 
ориентироваться на органолептические пока-
затели: запах, мутность, привкус и цветность. 
Нужно обращать внимание на качество упа-
ковки, соответствие информации на этикетке 
требованиям Технического регламента «О 
безопасности упакованной питьевой воды, 
включая природную минеральную воду». И, 
конечно же, стоимость природной питьевой 
воды, добытой, например, на Северном Кав-
казе, не может быть на уровне питьевых вод, 
добываемых в Подмосковье.

Один из ретейлеров в разговоре с «МК» 
отметил, что конкуренция среди поставщиков 
«за место на полке» крупной торговой сети 
сейчас растет, что вынуждает поставщиков 
тщательно контролировать выпуск продукции. 
Кроме того, ретейлеры могут в любое время 
провести независимую проверку качества про-
дукции на предмет выявления отклонений от 
законодательных норм и внутренних требо-
ваний торговой сети. Наверное, тогда лучше 
и надежней покупать такую воду в магазинах 
больших сетей.

Что делать, если сомневаетесь в качестве 
купленной воды? Как потребитель вы можете 
обратиться в аккредитованную лабораторию 
(правда, за свои деньги) и, получив результаты 
анализа, если они плохие, писать обоснован-
ную жалобу, например, в прокуратуру. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

В результате последовательного про-
движения наших штурмовых подраз-
делений на Торецком направлении 
часть подразделений ВСУ рискует 
оказаться в котле. Командование 
ВСУ пошло ва-банк и своих солдат не 
выводит. Теперь в районе Нью-Йорка 
российские войска фактически за-
печатали два батальона ВСУ... 
В рядах ВСУ настоящая паника перед 
угрозой нашего удара в Волчан-
ске в Харьковской области. Шансы 
сдержать натиск наших войск у ВСУ 
невелик, в частях на передовой полно 
необученных мобилизованных. 
По словам военного эксперта с бое-
вым опытом, бывшего разведчика 
полковника Анатолия Матвийчука, 
локальные победы по всей линии 
боевого соприкосновения свиде-
тельствуют о том, что наша армия 
перехватила инициативу и диктует 
противнику свою волю. 

Торецкое направление остается одной 
из самых «горячих точек» на фронте. Макси-
мальное внимание приковано к населенному 
пункту Нью-Йорк (прежнее название Новго-
родское). В центральной части поселка мы 
атакуем ВСУ при поддержке бронетехники 
и оперативно-тактической авиации. Между 
Нью-Йорком и Северным позиции противника 
охвачены с трех сторон — в ближайшее время, 
считают эксперты, противник лишится здесь 
своих укрепрайонов. При этом, по-хорошему, 
командование ВСУ должно было давно выве-
сти отсюда своих солдат, но решило в итоге 
пойти ва-банк.

По сообщению одного из каналов, мы 
«практически запечатали два батальона ВСУ 
в Нью-Йорке. Под огневым контролем все 
выходы».

Военный эксперт Юрий Подоляка считает, 
что у противника здесь «пока еще не ката-
строфа, но уже огромная проблема». Фронт 
трещит по швам, и в ближайшее время можно 

будет смело констатировать его обвал. При 
этом, отмечает эксперт, противнику не по-
могают резервы — хороших бойцов в ВСУ 
очень мало, большинство — малоквалифи-
цированные солдаты, которых набрали для 
«мясных штурмов».

На Харьковском направлении, куда укра-
инский генштаб бросил все резервы, контра-
таки ВСУ окончательно выдохлись. Наши под-
разделения уверенно контролируют северную 
часть Волчанска и позиции в Липцах. Активно 
работает российская авиация, как на линии 
боевого соприкосновения, так и в тылу ВСУ. 

Разведка ВСУ в панике сообщает, 
что Российская армия готовится усилить 

наступление на Харьковщине. Под Глубо-
ким и Волчанском уже приступили к раз-
вертыванию дополнительных штурмовых 
групп. Идет усиление штурмовиков 155-й 
отдельной морской пехотной бригады и 
18-й мотострелковой дивизии. Возможно, 
считают некоторые эксперты, у противни-
ка просто, как говорится, от страха глаза 
велики.

На Авдеевском участке фронта ВСУ 
оставили важнейший опорный пункт между 
Прогрессом и Лозоватским, и теперь им 
придется отходить за реку Волчья, чтобы 
создать новый рубеж обороны. 

По словам военного эксперта Анато-
лия Матвийчука, общая картина военных 
действий говорит о том, что наши войска 
перехватили инициативу. 

— Сейчас мы полностью диктуем свои 
условия на всем протяжении фронта. Мы 
переходим в наступление на всех участках. 
Под Липцами, Волчанском попали в окру-
жение около двух батальонов тактических 
групп ВСУ — это от 500 до тысячи человек. 
Мы полностью выбили противника с Крынок. 
Имеем превосходство и в огне, и в манев-
ре. Поэтому противника понять можно, он 
паникует, потому что перестал хоть как-то 
контролировать ситуацию.

Дарья ФЕДОТОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Данность» в мате-
матической задаче. 4. Мужчина, всю жизнь 
верный своей благоверной. 10. Афера с 
копией и оригиналом картины. 11. Белобо-
родый мудрец во главе аула. 13. Капустный 
суп, подкрашенный свеклой. 14. Ароматное 
жидкое мыло для душа. 15. Поучительная 
речь воспитателя. 16. Правда, возведенная 
в абсолют. 18. Соперник «Шайбы» в фильме 
про Хоттабыча. 20. Оружие хулигана, стре-
ляющего по воробьям. 22. Ассистент учителя 
химии. 23. Передняя прозрачная часть на-
ружной оболочки глаза. 24. Перламутровая 
«изюминка» халатика. 27. «Эффект» от купа-
ния в водах Леты. 30. Математическая «за-
морочка» Ферма. 32. Ветер, дующий между 
тропиками круглый год. 34. Аккуратист, у 
которого все на своих местах. 35. Созданная 
иллюзия семейного благополучия. 36. Балл 
знатокам за правильный ответ. 38. Старооб-
рядческий монастырь в медвежьем углу. 39. 
Мудрец, живший в каморке папы Карло. 40. 
Дефицит пространства в малосемейке. 41. 
Снасть для ловли судака или сома. 42. Часть 
рукава, к которой запонка прикреплена.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Источник знаний в 
рюкзаке школьника. 2. Источник клетчат-
ки, растущий на грядке. 3. Смертный грех 
по мнению ревнивца. 5. Первая весточка 
аллергии у малыша. 6. Символ семейно-
го тепла и уюта. 7. Собака с «эталонной» 
хваткой. 8. Воспаление слизистой оболочки 
глотки. 9. Крутой нрав невестки. 10. Водный 
«мостик» между двух озер. 12. Животное, 
на которое равняется филон. 17. Ситцевая 
оболочка подушки. 19. Математическая за-
пись с иксом и игреком. 20. Писатель, дале-
кий от приукрашивания жизни. 21. «Высшая 
математика» в девятом классе. 25. Стиль 
«бесполых» джинсов или футболок. 26. До-
нос, написанный «скромным» стукачом. 27. 
«Готовность» плода к употреблению. 28. Сто-
рона рубашки, которая ближе к телу. 29. 
Выведывание государственных секретов. 
31. «Неподвижная подружка» динамики. 33. 
Скульптор или художник высоким слогом. 34. 
Гулянка «в компании» с зеленым змием. 37. 
Форма медальона с портретом возлюблен-
ной. 38. Полвека, проведенные тренером 
на катке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фрикасе. 4. Обаяние. 10. Пособие. 11. Союзник. 13. Маяк. 14. 
Кино. 15. Отделение. 16. Гончар. 18. Скелет. 20. Консоме. 22. Наводчик. 23. Демократ. 24. 
Антифриз. 27. Аллергия. 30. Авоська. 32. Спектр. 34. Отъезд. 35. Арендатор. 36. Угон. 38. 
Пеня. 39. Колодец. 40. Аудитор. 41. Пеньюар. 42. Гадание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фрамуга. 2. Клок. 3. Стопор. 5. Бизнес. 6. Ящик. 7. Емкость. 8. Бе-
резняк. 9. Астероид. 10. Пятница. 12. Кислота. 17. Автопилот. 19. Конкурент. 20. Кочерга. 
21. Ермолка. 25. Номерок. 26. Звонница. 27. Альманах. 28. Инженер. 29. Эскулап. 31. 
Одеяние. 33. Работа. 34. Орбита. 37. Ночь. 38. Поза.
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Свои соображения депутат 
ГД Султан Хамзаев изложил 
вице-премьеру РФ Татьяне 
Голиковой. По мнению пар-

ламентария, надо поменять главный дет-
ский документ, добавив туда фотографию 
ребенка в разных возрастах. А еще «соз-
дать новый дизайн и сделать электронную 
версию».

Отсутствие фото на документе, вы-
ступающем в качестве удостоверения 
личности для лица до 14 лет, «позволяет 
осуществлять любую подмену ребенка», 
считает Хамзаев. Поэтому в цифровой 
век фото должно быть «приложено к до-
кументу в виде специального QR-кода». 
И оно будет загружаться с госпортала 
при проверке документа. 

Депутат сетует, что в своем нынеш-
нем виде свидетельство о рождении не-
информативно для сотрудников аэропор-
тов, проводников в поездах и автобусных 
контролеров, которые буквально не видят, 
что за ребенок стоит перед ними. И на-
конец, «бумажка» в качестве свидетель-
ства быстро истрепывается, ведь часто 
требуется предъявить оригинал. Что «в 
условиях быстрой цифровизации, расту-
щего запроса людей на передвижение в 
рамках внутреннего туризма» не толь-
ко неудобно, но и вредит безопасности 
передвижений. 

Рациональное зерно в предложении 
есть. Гербовая бумага свидетельства о 
рождении много где требуется вживую. 
Например, при поездках по железным 
дорогам, не говоря уж про аэропорты, 
междугородние и международные авто-
перевозки. Нужно оно и для регистрации 
в поликлинике, для прикрепления к саду 
и школе, для госпитализации и по многим 
другим административным нуждам.

Вдобавок юридическая практика по-
казывает, что свидетельство о рождении 
нужно даже взрослым. В некоторых слу-
чаях оно служит единственным доказа-
тельством родства, в том числе и в на-
следственных делах, бывает актуальным 
при оформлении пенсий. Поэтому уже 
сейчас такое свидетельство нотариусы 
рекомендует хранить всю жизнь.

О том, как хрупкость детского «удо-
стоверения личности» чуть не сорвала 
туристическую поездку, рассказывает 
мама двоих детей Евгения из Москвы.

— У нас мальчики-погодки, сейчас 
им 11 и 12 лет. Мы активно путешествуем, 
сами бронируем жилье и покупаем биле-
ты. И не понаслышке знаем, как два сви-
детельства мнутся даже в папке-файле, 
поэтому приходится класть их в жесткую 
папку, в чемодан, при проверке доставать, 
очень неудобно. А если это самолет, надо 
таскать их с собой, нужна в руках боль-
шая сумка. А в прошлом году с копиями 
свидетельств о рождении мальчиков нас 
не посадили на поезд в Воронеже. Мы-то 
думали, что на внутренних маршрутах не 
так строго, но нам сказали жесткое «нет» 
— проводник, затем начальник поезда. В 
итоге в следующий пункт путешествия 
пришлось ехать на такси...

Родители уже давно предлагают най-
ти альтернативу бумажному документу, 
который используется 14 лет. Или по ана-
логу с полисом ОМС сделать к бумажно-
му свидетельству пластиковую карточ-
ку, которую легко взять с собой. Или как 
водительские права — свидетельство 
небольшого формата с фото, которое 
можно заламинировать, или хранить ин-
формацию о ребенке в электронном виде 
и сделать быстрый доступ к нему, если 
это необходимо.

В большинстве стран мира, как и у 
нас, при рождении ребенка на руки ро-
дителям выдают бумажный документ. Он 
обычно содержит развернутую информа-
цию — пол, национальность, паспортные 
данные родителей. Иногда даже то, в 
каком медцентре родился малыш и кто 
был врачом, принявшим роды.

Полностью отказались от бумаги в 
данном вопросе в Эстонии, частично — в 
Финляндии и Норвегии. Но везде и всюду 
бумажное свидетельство люди с собой 
не таскают. Берут или пластиковую кар-
точку, которая эквивалентна бумажному 
свидетельству и применяется, например, 
на транспорте, или детский паспорт, как 
заграничный, так и общегражданский. И в 
этом паспорте есть фотографии, которые 
меняются с ростом ребенка. Нет каких-то 
определенных возрастных градаций, про-
сто паспорт выдают на несколько лет.

Например, в США детский паспорт 
— до 16 лет. Так же в Великобритании, 
в Канаде — до 15, в Австралии — до 18. 
В Германии свои правила: детям до 12 
лет внутренний паспорт выдают на 6 лет, 
и на 10 — подросткам от 12 до 18 лет. 
Но даже при наличии детского паспорта 
сотрудники аэропорта, представители 
госслужб опеки, полицейские в опреде-
ленных обстоятельствах могут спросить у 
родителей копию бумажного свидетель-
ства о рождении.

Станислава ОДОЕВЦЕВА. 
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Позиции ВСУ охвачены 
с трех сторон
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Квест «Дом ужасов» был очень 
популярен среди школьников.
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Грязная вода не соответствует необходи-
мым условиям безопасности для спор-
тсменов, которых Оргкомитет парижской 
Олимпиады заставил соревноваться в 
Сене. В этом убеждены некоторые чинов-
ники столичного департамента охраны 
окружающей среды и Оргкомитета Игр, 
считающие, что проведение заплывов 
во время Игр в Сене является прихотью 
французского правительства.

За несколько дней до старта 33-й летней 
Олимпиады в Париже в английских СМИ 
неожиданно появились статьи с критикой 
в адрес организаторов Игр, поводом для 
которой стало интервью с неназванным со-
трудником столичного департамента охраны 
окружающей среды, рассказавшим британ-
ским журналистам различные ужасы про 
состояние воды в Сене.

Качество воды в реке вызывает жаркие 
споры на протяжении последнего года, по-
скольку главная водная артерия Парижа, 
которая исторически была загрязнена хими-
катами, мусором и отходами жизнедеятель-
ности человека, станет местом проведения 
нескольких соревнований по плаванию на 
открытой воде во время Олимпийских игр.

Напомним, что во время Олимпиады 
1900 года, проходившей во Франции, Сена 

использовалась для таких видов спорта, как 
гребля, водное поло и плавание. В 1923 году 
французское правительство на целое столе-
тие запретило купание в реке из-за плохого 
качества воды и опасности для здоровья. Так 
что вторая французская Олимпиада, 1924 
года, обошлась уже без использования этой 
реки для проведения соревнований.

В преддверии летней Олимпиады 2024 
года состояние Сены стало предметом при-
стального внимания как властей города, так 
и французского правительства. По данным 
Sports Pro Media, с 2016 года на ее очистку 
было потрачено более 1,4 млрд евро.

Несмотря на масштабные усилия, вклю-
чая строительство мегабассейна, предна-
значенного для хранения отходов и предот-
вращения попадания канализационных вод 
в реку, результаты не оправдали ожиданий. 
Это вызывает сомнения и обеспокоенность 
по поводу безопасности спортсменов и их 
здоровья во время проведения соревнова-
ний на открытой воде. 

Во время Игр на Сене планируется про-
вести несколько соревнований по плаванию, 
включая марафонское плавание и плаватель-
ные этапы олимпийского и паралимпийского 
триатлона.

Однако, как сообщают британские СМИ, 
в частности The Sun, последние тесты все 
еще показывают, что в воде по-прежнему 
присутствуют тревожащие уровни бактерий, 
таких как кишечная палочка.

По состоянию на 17 июля уровень 
бактерий в Сене во вторник составил 852 

колониеобразующие единицы на 100 милли-
литров, что ниже показателя понедельника, 
8 июля, в 1459 единиц.

Всемирная федерация триатлона, меж-
дународный руководящий орган по триат-
лону, дуатлону и акватлону, определила, 
что безопасным для пловцов является ми-
нимальный уровень в 900 колониеобразую-
щих единиц на 100 миллилитров, что очень 
близко к норме.

Однако, несмотря на вложенные Фран-
цией деньги и все ее усилия по демонстрации 
улучшений, ежедневные проверки качества 
воды в начале июня по-прежнему указы-
вали на небезопасный уровень кишечной 
палочки.

При этом у официальных лиц до сих 
пор нет «плана Б» для Игр, как, например, 
у заместителя мэра Парижа Пьера Рабада-
на, который вместо этого удвоил усилия по 
убеждению общественности в том, что река 
станет единственным местом для лучших 
пловцов мира этим летом.

● ● ●
Такая позиция Рабадана искренне рас-

строила чиновников, таких как один из со-
трудников городского департамента охраны 
окружающей среды, который согласился по-
говорить с The Sun на условиях анонимности, 
настаивая на отмене любых мероприятий, 
проводимых в Сене из-за плохой воды.

«Это безумие, что у МОК и организа-
торов Олимпиады возникла такая идея, и 
теперь они настаивают на проведении цере-
монии открытия и некоторых соревнований 
на Сене. Вода очень плохая, она полна грязи 
и непригодна для какой-либо деятельности. 
Кроме того, уровень химикатов, человече-
ских фекалий и других грязных вещей очень 
высок, поэтому бактерии, подобные кишеч-
ной палочке, есть повсюду», — цитирует 
этого неназванного сотрудника The Sun.

После того как в рамках PR-акции в Сене 
поплавала министр спорта Франции Амели 
Удеа-Кастера, 17 июля в ее воду погрузились 
мэр Парижа Анн Идальго в сопровождении 
руководителя Оргкомитета Игр Тони Эстанге 
и высокопоставленного правительственного 
чиновника Марка Гийома. При этом заплыв 
Идальго первоначально был отложен из-за 
проходивших в то время в стране парла-
ментских выборов.

Примечательно, что президент Фран-
ции Эммануэль Макрон, также публично 
обещавший искупаться в Сене накануне 

Олимпиады, изменил свое решение. В на-
стоящее время сообщается, что если он и 
будет плавать в реке, то уже после церемо-
нии открытия, и точная дата этого заплыва 
пока не называется.

Как ранее сообщал «МК», сразу после 
того, как стало известно, что Макрон и Анн 
Идальго хотят искупаться в Сене, во фран-
цузских соцсетях стал набирать популяр-
ность хештег jechiedanslaSeine, который 
переводится как «я гажу в Сену». Таким об-
разом граждане Пятой республики выражали 
протест против Олимпиады и социальной 
политики правительства, испражняясь в воду 
выше по течению, причем в тех же самых 
соцсетях даже публиковались инструкции по 
расчету времени и места, где нужно произ-
вести такое действие, чтобы его результаты 
гарантированно попали в нужное время в 
нужное место.

Примечательно, что французы, наблю-
дая, как министр спорта Удеа-Кастера пле-
щется в воде, пришли к убеждению, что она 
некомфортно себя чувствует.

«Посмотрите на ее лицо, когда она про-
плыла всего одну минуту в воде. Ей было 
совсем некомфортно, потому что она знала, 
что это грязная вода, что она контактировала 
с какими-то грязными и вредными бакте-
риями», — убежден все тот же неназванный 
сотрудник, которого цитирует The Sun.

Эти опасения разделяет и анонимный 
член Оргкомитета Олимпиады, который со-
общил все тому же изданию, что решение 
провести мероприятия на Сене было «ужас-
ным», но он сомневается, что на данном эта-
пе будет сделан «какой-либо шаг назад».

«Проведение церемонии открытия 
и некоторых соревнований на реке Сена 
— это, безусловно, самая глупая и безот-
ветственная идея правительства, МОК и 
мэрии Парижа. Мы все знаем, что эта вода 
грязная, отвратительная, как бы плохо ее 
ни называли.

Канализация большей части города сли-
вается в реку, вода отвратительная, прыгать 
и плавать там нехорошо. Полтора миллиарда 
долларов, потраченные на очистку воды, 
оказались пустой тратой, и люди очень 
расстроены тем, что такие деньги были вы-
брошены на ветер, потому что у Макрона и 
города Парижа была такая фантазия, такая 
мечта», — заявил сотрудник Оргкомитета 
Олимпиады.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Легендарная актриса Лариса Лужина 
чуть больше десяти лет назад купила 
квартиру в Болгарии. Артистка мечта-
ла, чтобы дети и внуки там проводили 
все лето. Но из-за санкций и ограни-
чений уже на протяжении нескольких 
лет в свое заграничное жилье звезда 
советского кино не может попасть. В 
этом году от поездки в Болгарию Лу-
жина тоже была вынуждена отказаться. 
О своей проблеме Лариса Анатольевна 
рассказала корреспондентам «МК». 

— В Болгарию я действительно не могу 
попасть уже который год, — вздыхает Лу-
жина. — Виза сейчас стоит 40 тысяч рублей. 
Я что, сумасшедшая, за такие деньги ее 
покупать? Да и дорога стала очень слож-
ной. Раньше были прямые рейсы: три часа 
в самолете — и ты уже на море. А сейчас 
нужно лететь до Стамбула. Потом платить 
200 евро, чтобы добраться до Бургаса. Это 
стало бессмысленно. Я действительно 
покупала квартиру из-за детей. У меня 
трое внуков. Они уже взрослые, скоро 
женятся, дети появятся. Думала, что они 
будут туда летать на отдых. А видите, как 
все получается. 

— Мы ездили в Болгарию в позапро-
шлом году, — делится Лариса Анатольевна. 
— Очень тяжелая дорога. Я понимаю, что 
в моем возрасте такие путешествия ни к 
чему. Я в этом году была несколько дней на 
море в Сочи: мне этого достаточно. 

Артистка говорит: вместо приятных 
впечатлений она получила лишние забо-
ты. Лужина вынуждена оплачивать все 
расходы за содержание жилья, в котором 
не бывает. 

— Пока мы только вместо отдыха полу-
чаем траты, — говорит Лужина. — И налог 
надо оплатить, и обслуживание. «Комму-
налка» там дороже стоит, чем у нас. И с 
каждым годом становится дороже и доро-
же. В прошлом году нужно было заплатить 
1100 евро. В эту сумму входили и налог, и 
«коммуналка». Сейчас уже повыше. 

— В Болгарии вообще все стало очень 
дорого, — вздыхает артистка. — Цены на 
фрукты и овощи там такие же, как в Москве. 
Мы всегда туда ездили раньше, потому что 
там все было очень свежее, вкусное. И все 
это копейки стоило поначалу. А сейчас уже 
все очень подорожало.

Артистка говорит, что ее друзья, ко-
торые в свое время покупали квартиры 
в Болгарии, постепенно начинают от них 
избавляться. Потому как понимают: от 
заграничного жилья больше хлопот, чем 
пользы. 

— Мой сосед успел продать квартиру: 
они в этом году ездили на сделку, — про-
должает артистка. — А мы решили, что пока 
пусть стоит. Сын не хочет продавать. Он 
говорит: «Мам, может, что-то изменится 
к лучшему. Не надо ее продавать». Все 
надеются, что будут изменения в лучшую 
сторону. Так что пока моя квартира пустует. 
Можно было, конечно, сдавать ее в аренду. 
Но я не хочу чужим людям сдавать. У меня 
красивая мебель, прекрасная кухня. Ис-
портят еще. Нет, не хочу. Не люблю, когда 
чужие люди в моей квартире живут. Пусть 
стоит.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

МНЕНИЕ ГЕРОЙ ДНЯ

СКАНДАЛ

СПОРТСВЕТСКАЯ 
ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 23.07.2024:
1 USD — 87,7805; 
1 EURO — 95,7591.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Константин Богомолов (1975) — театраль-
ный деятель, актер, театральный режиссер, 
кинорежиссер, поэт, худрук Театра на Малой 
Бронной
Павел Лукомский (1899–1974) — врач-
терапевт, кардиолог, академик АМН СССР, 
один из основателей советской школы 
кардиологии
Александр Олешко (1976) — актер театра 
и кино, телеведущий, певец, пародист, за-
служенный артист России
Дэниел Рэдклифф (1989) — актер театра и 
кино, исполнитель роли Гарри Поттера
Вероника Сыромля (2004) — певица, по-
бедитель шоу «Голос. Уже не дети»

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день китов и дельфинов
День работника специального учета 
уголовно-исполнительной системы Рос-
сийской Федерации
1864 г. — учрежден Новороссийский 
университет
1874 г. — Александр Лодыгин получил патент 
на лампу накаливания
1934 г. — скончался Георгий Дюперрон, осно-
ватель футбольного и олимпийского движения 
в России, первый российский футбольный 
судья и спортивный журналист, историк, тео-
ретик и библиограф российского спорта
1944 г. — в Ленинграде основано Нахимов-
ское военно-морское училище 
1944 г. — освобожден Псков
1994 г. — вступил в силу закон «О Конститу-
ционном суде РФ»
2014 г. — скончалась Ксения Маринина, 
советский и российский телережиссер, 

создательница и художественный руково-
дитель телепередачи «Кинопанорама», на-
родная артистка РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 14...16°, 

днем 24…26°. Переменная облачность. Пре-
имущественно без осадков. Ветер северо-
восточный, 6–11 м/c. Восход Солнца — 4.19, 
заход Солнца — 20.51, долгота дня — 16.32. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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— Хочу, чтобы наша переписка дошла до 
чего-то большего!
— До чего?
— До свидания!
— Пока...

— Фима, одолжи мне коробок спичек.
— Нет, Изя, больше тебе не удастся этот 
трюк. 
— Какой трюк? 
— Каждый раз, когда я тебе одалживаю 

коробок спичек, в нем исчезает одна 
спичка.

Хилый юноша для укрепления здоровья на-
чал заниматься карате и через полгода у 
него уже был черный пояс, его это так вдох-
новляло, что он ни в какую не соглашался 
его постирать.

Раньше было лучше. Например, два дня 
назад было воскресенье.

Даже если книга ничему тебя не учит, ты хотя 
бы видишь, как правильно пишутся слова.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 
можно оформить досрочную подписку на «МК» на 1-е полугодие 2025 года 

или на весь 2025 год с доставкой газеты на дом по выгодным ценам

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

 8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
27 июля с 9.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая, д. 3, в парке
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, 
в районе Дворца спорта «Юбилейный»
28 июля с 10.00 до 15.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского, 
напротив д. 39

3 августа с 10.00 до 14.00
ТАЛДОМ, в парке Победы
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, 
у КДЦ «Бронницы»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1750,00 руб. ПМ277 1882,20 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1500,00 руб. ПМ277 1627,44 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301 3300,00 руб.  ПН301 3600,22 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников 
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301В 2800,00 руб. ПН301 3062,37 руб.
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Английские СМИ обрушились 
с резкой критикой 
на парижские Игры

Перед стартом 33-го чемпионата 
России по футболу на сайте 
Российского футбольного союза 
было опубликовано официальное 
сообщение под названием «РФС 
разъясняет правила замены при 
черепно-мозговой травме». Эта 
новость заставила в очередной раз 
задуматься, что же происходит с 
некогда народной игрой.

Каких-либо претензий к РФС нет и быть 
не может. Наша национальная федерация 
делает даже больше, чем может, в условиях 
исключения российского футбола изо всех 
международных турниров. Просто она обя-
зана перед стартом чемпионата и первенств 
расставить все точки над «i». Ведь менять 
правила по ходу игры недопустимо. Хотя и 
можно в некоторых случаях, как, например, по-
ступила ФИФА с российской сборной в конце 
февраля 2022 года, выкинув ее из отборочного 
турнира к ЧМ-22, вместо того чтобы записать 
польской сборной техническое поражение. 
Но «это другое».

А вот само по себе сообщение о том, что 
теперь при определенных условиях коман-
ды могут делать семь замен, — это о чем? 
Вполне вероятно, что специалисты скажут: 
дело в справедливости. Да только это уже не 
футбольная справедливость.

Вряд ли уже кто-то помнит те времена, 
когда командам разрешали делать всего три 
замены по ходу матча. Хотя это правило было 
введено Международным советом футболь-
ных ассоциаций (ИФАБ), разрабатывающим 
правила футбола и в который входят Англия, 
Шотландия, Уэльс, Северная Ирландия и 
ФИФА, только в 1995 году. То есть меньше 
тридцати лет назад. До этого начиная с 1988 
года можно было делать только две замены. А 
еще раньше менять можно было только одного 
травмированного игрока и травмированного 
вратаря, да и то с 1958 года.

Почему и когда появилось пять замен? 
Потому что в 2020 году из-за пандемии коро-
навируса с таким предложением выступила 
ФИФА — увеличить число замен до пяти. Или 
до шести, если после матча проводятся два 
дополнительных тайма по 15 минут. Предпо-
лагалось, что после завершения пандемии 
вернутся к предыдущему правилу, согласно 
которому с 2016 года можно было делать три 
замены в основное время и еще одну в случае 
овертайма. Однако пандемия кончилась, а 
увеличенное количество замен так и осталось. 
При этом появилась еще возможность до-
полнительной замены, если один из игроков 
получил сотрясение мозга.

Более того, во второй части третьей главы 
последней редакции «Правил игры в футбол» 

сезона 24/25, утвержденной ИФАБ, предусма-
тривается возможность при определенных 
условиях произвести семь замен. Ведь если 
одна команда поменяла футболиста с ушибом 
головы, то другая тоже имеет право одного 
игрока заменить. А потом у нее самой кто-то 
головой ударился и поменялся — надо и со-
пернику еще одну замену дать. Как говорится, 
«по чесноку».

Более того, при желании в правилах се-
зона 24/25 можно отыскать и возможность 
восьмой замены — но это уже если очень 
постараться. Да и то придется заниматься 
уже не футболом, а форменной казуистикой. 
Для желающих — «Правила игры в футбол» 
опубликованы на сайте РФС, и это весьма 
занимательное чтиво.

Осталось только дождаться, когда по 
тем или иным причинам вообще разрешат 
весь стартовый состав менять после пере-
рыва. Обосновав это тем, что вообще-то 
всем хочется играть, да и устают футболисты 
слишком быстро. А еще не только голову, 
но и ногу или спину могут повредить. Как 
говорится, был бы повод, а уж базу под него 
подвести — не проблема.

● ● ●
Но вообще-то эта статья не про количе-

ство замен. А про то, что происходит с некогда 
народной игрой за последние десять лет.

Удивительно точно, хотя изначально 
речь шла и не об этом, выразилась пока 
еще гражданская жена нападающего ан-
глийской сборной и «Вест Хэма» Джаррода 
Боуэна Дэни Дайер, когда описывала свои 
приключения на Евро-24. В своем интервью 
английской радиостанции talkSPORT сим-
патичная мама двоих дочерей-близняшек 
Боуэна призналась, что ей очень понравилась 
семья другого нападающего, Фила Фодена, 
играющего в «Манчестер Сити» и ставше-
го «игроком сезона 2023/24 в Английской 
премьер-лиге».

«Они очаровательны. Вокруг тебя по-
стоянно бегают 16 Фоденов, все классные 

ребята, милые люди. Я скажу вам, что мне 
еще понравилось, — все они были очень, 
очень рабочего класса.

Поэтому, хотя футбол больше не явля-
ется видом спорта рабочего класса, потому 
что вход на него стоит бешеных денег, игроки 
и их корни — все они должны быть людьми 
рабочего класса», — призналась Дэни.

Про бешеные деньги — в яблочко. Ради 
них увеличивается количество команд на 
чемпионатах Европы и мира. В Германии 
играли 24 сборные — почти половина спи-
сочного состава УЕФА. В Америке, Канаде и 
Мексике в 2026 году в групповом этапе будут 
участвовать 48 сборных, это больше четверти 
всех национальных ассоциаций, входящих в 
Международную федерацию футбола.

Ради денег придумали ВАР. Предыдущий 
перед Джанни Инфантино президент ФИФА 
Зепп Блаттер был против этого, говоря о 
том, что футбол это не только голы и мину-
ты, но еще и удача. Он, конечно, совсем не 
святой, но после его отставки в 2015 году и 
начались все эти футбольные модернизации 
и преобразования.

Ради денег в мячи вставили чипы. И те-
перь уже не будет «руки бога». Потому что 
датчики четко сигнализируют, если футбо-
лист сыграл рукой, как это было в Германии 
летом 2024 года, где также еще несколько 
голов было отменено после того, как пара 
миллиметров тела атакующего игрока ока-
зывалась в офсайде.

И памятник новому Тофику Бахрамову в 
Баку или в любом другом городе не поставят, 
не назовут стадион его именем — потому 
что компьютеры не ошибаются. В отличие 
от людей.

А еще как бы ни старались та же «Црвена 
Звезда», «Панатинаикос», «Стяуа» или «Пар-
тизан» выиграть Лигу чемпионов, побеждать 
в ней будут «Реал», «Барселона», «Бавария», 
«Боруссия», «Манчестер Сити» и другие ги-
ганты европейского футбола. Среди болель-
щиков из Восточной Европы даже такое вы-
ражение где-то в 2018 году появилось: «Мы 
никогда не будем чемпионами». Пресловутый 
«фейр плей» и безграничные финансовые 
возможности «Большой двадцатки» просто 
не дадут им такого шанса.

Да, прогресс не остановить. Не только 
в спорте. Возможно, через некоторое время 
утвердят и предложения Арсена Венгера, 
возглавляющего в ФИФА отдел глобального 
развития футбола, — играть таймы по пол-
часа, или вводить мяч из аута ногами, или 
еще чего он там понапридумывал. Только 
это уже будет не народная игра. А что-то 
совсем другое.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Футбол перестал быть 
народной игрой: ВАР, семь 
замен и чипы в мячах

«НЕ МОГУ 
ПОПАСТЬ 
В СВОЮ 
КВАРТИРУ»
Лариса Лужина 
столкнулась 
с проблемой 
из-за недвижимости 
в Болгарии

XXXIII Олимпийские игры в Париже еще не 
начались, но уже могут похвастаться спор-
тивным рекордом. Благодаря грузинской 
спортсменке, 55-летней Нино Салуквад-
зе. На этой неделе представительница 
солнечной Грузии прилетит во француз-
скую столицу, чтобы принять участие в 
десятой по счету Олимпиаде. До нее такое 
количество Игр не покорялось ни одной 
женщине.

1988 год. Сеул. Олимпийские игры. 19-
летняя Нино и ее первые Игры в составе еще 
сборной СССР. На нее никто не ставил, боль-
ших результатов не требовал. И она выдала 
максимум: «настреляла» на «золото» в стрельбе 
из спортивного пистолета (25 метров) и «сере-
бро» в стрельбе из пневматического пистолета 
(10 метров). С тех пор бесстрашная Нино не 
пропустила ни одну Олимпиаду, но следующей 
медали пришлось ждать целых 20 лет.

● ● ●
Как это обычно бывает, в спорт Салук-

вадзе занесло случайно. Уж очень активной 
девчушкой была маленькая Нино. И мама не-
долго думая предложила мужу отдать дочь 
в спорт. Далеко ходить не пришлось — папа 
Нино был мастером спорта СССР по стрельбе 
и в прошлом тренером юношеской нацио-
нальной команды. Уже в 1986 году Нино ста-
ла чемпионкой мира. Но через 4 года — на 
Олимпиаде в Барселоне — свои выступления 
грузинка провалила, заняв лишь пятое место 
в стрельбе из спортивного пистолета на 25 
метров, а в финал соревнований по стрельбе 
из пневматического пистолета (10 метров) и 
вовсе не прошла.

Над следующими Олимпийскими играми 
— в Атланте, Сиднее и Афинах — Нино проле-
тела как фанера над Парижем. Ни медалей, ни 
хороших результатов. 

Одной из самых трудных Олимпиад в спор-
тивной карьере грузинки выдались Игры в 
Токио. Ей пришлось выступать в самый разгар 
пятидневной войны между Россией и ее  стра-
ной. 10 августа 2008 года, по словам Нино, она 
не забудет никогда. «У меня муж военный. От 
меня скрыли, что его отправили в зону боевых 
действий. Он был ранен, еле выжил. Связи 
тогда не было. Все как в страшном сне», — 
признавалась тогда Нино.

В тот день Салуквадзе принесла Грузии 
«бронзу» в стрельбе из пневматического писто-
лета на 10 метров. И после оглашения резуль-
татов бесстрашная доселе Нино разрыдалась. 
А во время церемонии награждения и вовсе 
бросилась в объятия россиянки Наталья Паде-
риной, завоевавшей серебряную медаль. Но 
этот, казалось бы, мирный жест категорически 
не понравился ее стране, и ей был объявлен 
настоящий бойкот. Нино не пригласили ни на 
одно мероприятие после соревнований — в 
отличие от других призеров Грузии.

● ● ●
Нино Салуквадзе может гордиться и еще 

одним достижением: в Олимпийских играх 2016 
года в Рио спортсменка участвовала с сыном, 
18-летним стрелком Цотнэ Мачавариани. И 
это единственный и уникальный случай за всю 
историю Олимпиад. 47-летняя мама дошла 
до полуфинала. И в очередной раз показала 
всем и вся, что ее пока рано сбрасывать со 
спортивных счетов.

На Игры в Токио Нино прилетела уже без 
сына. И, по признанию спортсменки, без какого-
либо желания кому-либо что-то доказывать. 
Уехала из Страны восходящего солнца Салук-
вадзе, увы, без наград. И, приземлившись в 
родной Грузии, объявила о завершении карье-
ры, сославшись на проблемы со зрением. 

Но через некоторое время великая гру-
зинка передумала. И в прошлом году приня-
ла участие в Европейских играх, обеспечила 
квоту для своей страны в Париж в соревно-
ваниях женщин на дистанции 25 метров с 
пистолетом.

● ● ●
Пока Париж ей только снится. И до ре-

корда — один полет на самолет до Парижа. В 
десяти Олимпийских играх — с 1972 по 2012 
год — пока участвовал лишь один атлет — 
канадский наездник Иан Миллар. И только 
в 2019 году 72-летний спортсмен объявил о 
завершении карьеры. 

Мария ПАТИ.

Десять Олимпиад

Нино
Удивительная история 
олимпийского долголетия

использовалась для таких видов спорта, как 
гребля, водное поло и плавание. В 1923 году 
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Нечистые воды Сены

КУДА 
МЯЧ
КАТИТСЯ?

Подготовка 
оборудования к матчу 

ЧМ-22.

Мэр Парижа Анн Идальго 
и руководитель Оргкомитета 
Игр Тони Эстанге.
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